
■■ АРЕНДА. В Беларуси ут�
вержден порядок прове�
дения торгов по предос�
тавлению в аренду рыбо�
ловных угодий фонда за�
паса.

■■ КОМИССИЯ. Global Blue
начала изымать комис�
сию за возврат НДС с ка�
ждого чека Tax Free на
сумму более 10 евро.

■■ ВЕЛОСИПЕД. Минторг Бе�
ларуси провел монито�
ринг 21 объекта проката
автомобилей и велосипе�
дов по стране, нарушения
выявлены в 15 из них.

■■ ИНЦИДЕНТ. В Египте неиз�
вестные вооруженные лю�
ди на мотоцикле застре�

лили двоих сотрудников
туристической полиции.
Инцидент произошел в Ги�
зе — пригороде Каира,
недалеко от комплекса
пирамид.

■■ ПЕРЕДАЧА. Генеральная
прокуратура Беларуси
удовлетворила запросы
казахстанских коллег о
выдаче троих разыскива�
емых граждан Казахста�
на и одного гражданина
Турции. Все они были за�
держаны в Беларуси в
январе.

По сообщениям 
информационных агентств.
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Продолжается проведение
представителями региональных
и местных властей прямых 
телефонных линий. Очередные
пройдут в субботу, 6 июня, 
с 9.00 до 12.00. Публикуем 
телефоны, по которым ответ
держать будут представители
руководства областных 
и Минского городского 
исполнительных комитетов.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В
о Дворце Независимости прошла
церемония официальной встречи
Президента Индии. Затем Алек(
сандр Лукашенко и Пранаб Мукер(
джи, как и следует по протоколу,
провели переговоры в узком и

расширенном составах. Их итогом стало
подписание ряда важных двусторонних
документов. По сложившейся традиции
господин Мукерджи посадил дерево на
Аллее почетных гостей.

Визит в Беларусь Президента Индии
продолжает череду значительных внеш(
неполитических мероприятий последне(
го времени. Минск посетил Председа(
тель КНР Си Цзиньпин. Затем Александр
Лукашенко совершил официальный ви(
зит в Пакистан. И вот новая важная
встреча на высшем уровне. Беларусь,
как известно, последовательно придер(

живается принципа многовекторности
внешней политики. С одной стороны, пе(
речисленные события являются его яр(
кой практической иллюстрацией. В то же
время они отражают не такие уж и раз(
ные векторы. Сегодня мы наблюдаем на(
бирающий обороты процесс торговой
консолидации стран, уверенно выходя(
щих в новые мировые экономические
лидеры. Некоторое время назад КНР вы(
двинула инициативу экономического ко(
ридора нового Шелкового пути. Предло(
жение подключиться к ней было сделано
и Индии, и Пакистану, и странам Евра(
зийского экономического союза, и еще
ряду государств. Философию замысла
очень хорошо раскрывают слова главы
китайского МИД: «Мы призываем к вза(
имному выигрышу против игры с нуле(
вым результатом, против конфронта(

ции... Это не соло Китая, это общий сим(
фонический концерт всех наших партне(
ров...» А масштаб замысла виден на кар(
те: это не только сухопутный путь, связы(
вающий восточный Китай с Европой, но и
морские магистрали, проходящие через
Индийский океан, Южно–Китайское,
Красное и Средиземное моря. Это гло(
бальный проект, осуществление которо(
го в одиночку вряд ли под силу даже
очень крупной и богатой стране. Это де(
ло всего конструктивно настроенного
мира. И Беларуси в нем отводится одна
из ключевых ролей. Поскольку ситуация
сложилась так, что на сегодня нет более
спокойной и стабильной альтернативы
сухопутному мосту между Европой и
Азией в нашем регионе. Отсюда и содер(
жание взаимно заинтересованного диа(
лога с крупнейшими странами мира.

Минск —
Нью–Дели: 
расстояние 
не имеет 
значения

Власть в зеркале
общественного 
контроля

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Токарь Николай Васильевич — 
заместитель председателя
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Диулин Анатолий Владимирович — 
заместитель председателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Горбачев Владимир Владимирович —
заместитель председателя
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Агей Елена Александровна — 
заместитель председателя
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Невмержицкий Сергей
Петрович —
заместитель
председателя 
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Малашко Валерий 
Анатольевич — заместитель 
председателя
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ
Лаптев Виктор Сергеевич — 
заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

Стр. 2

Об этом приходится говорить с сожалением: в
Донбассе, похоже, возобновились полномасш(
табные боевые действия с привлечением тяже(
лых вооружений, в том числе установок «Град».
Вчера самые ожесточенные столкновения прои(
зошли в районе города Марьинка Донецкой об(
ласти. Сообщалось также об обстрелах самого
Донецка. Есть погибшие и раненые.

КОНФЛИКТ

Опять заговорили пушки
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Общение Президенты Беларуси и Ин�

дии начали с воспоминаний о своей пер�
вой встрече в Нью–Дели. Именно визит
Александра Лукашенко в 2007 году стал
катализатором новой динамики межгосу�
дарственного взаимодействия. Пранаб
Мукерджи тогда занимал должность ми�
нистра иностранных дел. Александр Лу�
кашенко высказался в том смысле, что
коль довелось стоять у истоков закладки
фундамента нового качества отношений,
значит, надлежит нести за это и ответ�
ственность, развивая все взаимовыгодные
позитивные процессы. Высокий гость с
этим согласился, вспомнив еще об одном
важном факторе. Об очень теплых и дру�
жеских отношениях, которые связывали
Индию и СССР. Нынешний уровень, по
мнению Пранаба Мукерджи, не может
быть ниже. А лучше сделать его еще бо�
лее высоким. Нью–Дели не скрывает сво�
ей искренней заинтересованности в уг�
лублении и расширении взаимодействия
с Минском. Это отвечает и нашей пози�
ции. Президент Беларуси был открове�
нен: все разговоры об изоляции нашей
страны беспочвенны и не имеют перспек�
тивы, пока мы дружны с таким мощным
государством, как Индия. И это повод для
гордости.

В дальнейших переговорах преоб�
ладала деловая тематика. Александр
Лукашенко изложил индийскому кол�
леге свой взгляд на перспективные на�
правления сотрудничества. Так, распо�
лагая современными технологиями и
оборудованием, наши специалисты го�
товы участвовать в модернизации гор�
нодобывающей отрасли Индии. Могут
они и посоветовать, как повысить про�
дуктивность нефтегазового сектора.

Индия намерена в ближайшее время
значительно нарастить добычу угля. По�
требуется больше карьерных большегруз�
ных самосвалов. Наши БелАЗы уже рабо�
тают на таких предприятиях. Показывают
весьма солидные результаты. И сегодня
настало время говорить не только об уве�

личении их поставок, но и о создании
сервисного центра для обслуживания бе�
лорусских машин. Этот процесс может
быть завершен уже до конца нынешнего
года.

Хорошие просматриваются перспек�
тивы сотрудничества в тракторострое�
нии. Наши «Беларусы» хорошо известны
в Индии еще с 60 — 70–x годов прошлого
века. Во многом благодаря
им тогда была совершена
так называемая «Зеленая
революция», в результате
которой резко повысилась
урожайность индийских
полей. Сегодня же уместно
говорить об организации в
стране совместного произ�
водства машин белорусско�
го бренда. Эта инициатива
логично укладывается в
правительственную про�
грамму «Делай в Индии»,
нацеленную на привлече�
ние в страну новых произ�
водственных технологий.
Поэтому есть ощутимый
интерес к созданию совме�
стных производств автобу�
сов, грузовых автомобилей,
коммунальной и дорож�
но–строительной техники.
Перспектива — выход с со�
вместной продукцией на
рынки сопредельных госу�
дарств, с организацией об�
щими усилиями товаро�
проводящих сетей, банков�
ского и финансового обес�
печения проектов.

В подкрепление произ�
водственным — образова�
тельные инициативы бело�
русской стороны. Еще одна
масштабная индийская
программа — «Развитие
профессиональных навы�
ков». В ее контексте мы
могли бы оказать помощь в

подготовке специалистов высокой квали�
фикации в разных сферах. Для этого
имеет смысл рассмотреть идею создания
в стране технических учебных центров с
белорусским участием.

Минск не только видит свои интересы
в Индии, но и приглашает партнеров рас�
ширять свое присутствие на нашей земле.
Уже сегодня мы взаимодействуем в ре�

конструкции и строительстве энергетиче�
ских объектов в Беларуси. Углубление ко�
операции в этой сфере, как и в осуществ�
лении других инфраструктурных проек�
тов, будет, несомненно, выгодно двум
странам.

В мире признаны достижения индий�
ской фармацевтики. И мы бы приветство�
вали инвестиции в нашу такую отрасль. А

в будущем могли бы вести совме�
стные разработки в области нано–
и биотехнологий, микроэлектро�
ники, машиностроения, возобнов�
ляемых источников энергии.
Именно под такие проекты созда�
ется индустриальный парк «Вели�
кий камень», и мы были бы рады
видеть в числе его резидентов вы�
сокотехнологичные индийские
компании.

Судя по словам Пранаба Му�
керджи, Индии очень интересны
предложенные направления разви�
тия взаимодействия. Высокий
гость убежден, что нынешний вза�
имный товарооборот не отвечает
потенциалу двух стран и есть все
возможности его нарастить. Ин�
дийской стороной принято реше�
ние об открытии кредитной линии
в 100 млн. долларов для кредитова�
ния компаний, которые будут ра�
ботать по совместным проектам.

Ключевым же документом
встречи стала Дорожная карта бе�
лорусско–индийского сотрудниче�
ства. Это программный документ
министерств иностранных дел
двух стран, определяющий ключе�
вые направления развития взаимо�
действия. А о том, как они будут
наполняться деловым содержани�
ем, речь пойдет уже сегодня на бе�
лорусско–индийском бизнес–фо�
руме. Программой визита преду�
смотрено участие Президентов в
открытии форума.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Минск — Нью–Дели: 
расстояние не имеет значения

С социологом многие зачас�
тую ассоциируют человека на
улице, задающего вопросы
прохожим. Может, поэтому и
реакция на результаты иссле�
дований в обществе порой
равнодушная. Напрасно, уве�
ряют эксперты, и советуют не
путать студентов–интервьюе�
ров с учеными, которые обоб�
щают и анализируют собран�
ную информацию. И у нас в
стране грамотных специали�
стов немало. Навскидку мож�
но назвать четыре крупные
организации, где они работа�
ют: Институт социологии
Академии наук, Информаци�
онно–аналитический центр
при Администрации Прези�
дента, Центр социологичес�
ких и политических исследо�
ваний БГУ, Могилевский ин�
ститут региональных социаль�
но–политических исследова�
ний. Не много ли для неболь�
шой страны?

Наоборот, говорят профес�
сионалы. Разные выводы полез�
но сопоставлять. Корректиро�
вать рекомендации, которыми
пользуются и государственные,
и частные структуры.

— Например, за неделю оп�
росили граждан насчет арендно�
го жилья — результаты были уч�
тены в соответствующем указе,

— рассказал на встрече
с журналистами дирек�
тор Института социоло�
гии Академии наук
Игорь Котляров.

Организация прово�
дит 4 — 5 больших ис�
следований по разным
темам — от семьи до
политики — ежегодно.
Список вопросов состо�
ит из шести десятков
пунктов, две трети из
которых постоянны,
остальные варьируются
в течение года. Это по�
зволяет прогнозировать изме�
нение настроений. Игорь Кот�
ляров приоткрывает «кухню»:
от подготовки анкеты до обра�
ботки результатов проходит
максимум три недели, из кото�
рых семь дней отводится на

сбор мнений в регионах. Опра�
шивается 2,2 — 2,5 тысячи че�
ловек, они выбираются случай�
но. В то же время точность ре�
зультатов колеблется в преде�
лах одного процента в ту или
иную сторону.

Кроме изучения мне�
ний здесь и сейчас, соци�
ологи работают и на пер�
спективу. Один из недав�
них примеров. Специа�
листы изучали целесооб�
разность перехода от ма�
жоритарной избиратель�
ной системы (учитывает�
ся большинство голосов
избирателей в округе) к
пропорциональной (ман�
даты распределяются ме�
жду кандидатами про�
порционально числу от�
данных за них голосов).

Так вот, у нас действует 15 по�
литических партий, за самую
популярную из них готовы про�
голосовать 1,6 процента избира�
телей. Только 4,5 процента гра�
ждан считают, что нужно пере�
ходить к выборам по партий�

ным спискам. Котляров конкре�
тизирует результаты:

— Даже оппозиционные
структуры, изучив наши дан�
ные, согласились с ними. Или
еще. В конце прошлого года мы
попытались сделать несколько
моделей взаимоотношений гра�
ждан и власти. Модель Пейна,
когда общество выступает в оп�
позиции к государству, как в
Украине, у нас недопустима. В
нашем арсенале и исследование
«Беларусь�2030». Социологичес�
ким методом мы узнали, какой
видят страну наши граждане че�
рез многие годы. Настроения
оптимистичные, повод для гор�
дости — стабильность на фоне
мировых потрясений.

Даже к экономической ситу�
ации граждане сегодня относят�
ся в целом лояльно. Уверены,
что неурядицы пройдут. Как
скоро — зависит и от их дейст�
вий тоже. Опасения вызывает
демографический вопрос, но ва�
жна независимость — за присое�
динение к России высказалось
только 4 процента. Такой вот
тонкий срез общественного мне�
ния. И он чрезвычайно важен
для понимания современной Бе�
ларуси и нашего общества.

Мария ДРУК.
m_druk@mail.ru

Актуальная информация
принята к сведению

●● Социология

Профессор И.Котляров.
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Для одних лето — отдых.
Море, пляжи. Для других — ра�
бота. В деревнях — горячая по�
ра в поле. В огородах — борьба
с сорняками. А в лесу скоро
пойдут ягоды и грибы. Сотни
сельчан и горожан возьмут в руки
корзины и ведра, чтобы запас�
тись на зиму. Насушить, сва�
рить варенье. А еще зарабо�
тать денег. Не называйте толь�
ко это «жаждой наживы».
Представьте лесной воздух,
наполненный запахом деревьев и трав.
Представьте солнечный теплый день... Од�
нако «тихая охота» может не только попо�
лнить семейный бюджет, но и изрядно его
опустошить.

Июнь — еще не грибная пора, но пер�
вые, как говорят, «никольские» (до и после
праздника святого Николая), боровики сре�
зали в Беловежской пуще 17 мая. А первые
лисички на рынках Бреста появились в пос�
ледние дни весны. Половина литровой бан�

ки — грибочки с микроскопическими
шляпками. Выковыряли из мха. А ведь
есть правила сбора. Строгие. Думаю, ка�
ждый грибник, любящий лес, знает, что
грибницу повреждать нельзя. Запреща�
ется разгребание подстилки, особенно

при заготовке лисичек. А иные гребут,
как дикие кабаны. С детства положе�

но было знать: гриб надо срезать
ножом у основания или осторожно
выкручивать. Опытные грибники

еще и листьями корешок при�
сыплют — чтобы конкуренты

не увидели грибницу...
Собирать грибы — необыкновенная ра�

дость. Азарт. Даже спорт — соревнователь�
ность в этом состязании добавляет столько
адреналина!

Тот, кто собирал ягоды, знает, насколь�
ко это тяжелая работа. Комары кусают,
спину ломит, ноги отекают... Но черника в
нынешнее время — хороший приработок.
Заготовители берут охотно. Закупочные це�
ны растут. Потому многие сборщики идут в

лес с механическими приспособлениями —
совками, гребенками. В странах Скандина�
вии такой метод сбора разрешен. У нас —
нет. Аргумент для запрета — уничтожается
ягодник. Но ведь когда идет заготовка дров,
вырубка леса, ягодника уничтожается гора�
здо больше...

Впрочем, сегодня — о запрете, о наказа�
нии за нарушение.

Наступившим летом гребенки надо ос�
тавлять на полках в кладовках. Государст�
венная лесная охрана Минлесхоза и ин�
спекции охраны животного и растительно�
го мира в период сбора увеличат количест�
во рейдовых мероприятий по контролю со�
блюдения правил заготовки ягод и грибов.
Пойдут штрафы. Немалые. Миллионные.

Правда, словить человека с гребенкой в
лесу непросто. Приемщики ягод тоже не
спешат звонить по «горячим» телефонам.
Иначе кто принесет им «черное золото»,
как называют чернику?

Напрашивается вопрос: а как все же на�
вести порядок в лесу? Как уследить за нару�
шителями «тихой охоты»? За собирателями
черемши, сон–травы, ландышей... Как иско�
ренить браконьерство? Как отучить граж�
дан вывозить в сосны строительный мусор,
бытовые отходы? Каким рублем наказывать
сельхозпредприятия за пленку, в которую

были упакованы рулоны сенажа? Она же
путается в березовых ветках, лежит в овра�
гах...

Какие силы должны быть задействова�
ны, чтобы уберечь общенациональные при�
родные богатства от неумелых, а порой и
умышленных действий той половины наше�
го общества, которая не считается с приро�
дой?

Лесники устанавливают фотоловушки.
Вспоминается один из первых штрафов.
Получил его житель Кобринского района,
выбросивший мусор. Увидел фотоловушку,
а на следующий день пришел в лесничество
— покаялся. Оштрафовали по минимуму.

Но на каждую черничную поляну каме�
ру не прикрепишь. Не все такие сознатель�
ные, как этот человек.

Поэтому, отправляясь в лес, не забывай�
те, что у нас гребенки под запретом. Заго�
товка и сбор ягод и грибов в промысловых
целях запрещаются в лесах заповедников,
на особо ценных участках лесного фонда,
имеющих генетическое, научное и истори�
ко–культурное значение, в курортных ле�
сах, на глухариных токах и в радиусе 300
метров вокруг них.

Удачной вам «тихой охоты».
valentinak3@mail.ru

■

В конце недели
канцлер ФРГ Анге�
ла Меркель высту�
пит в роли хозяйки
саммита «большой
семерки», который
пройдет в Бавар�
ских Альпах. Она
пообещала лиде�
рам Великобрита�
нии, Италии, Кана�
ды, США, Фран�
ции, Японии, а так�
же Евросоюза показать прекрасный уголок
Германии и обеспечить комфортные усло�
вия для плодотворной работы.

Меркель убеждена, что переговоры на
таких форумах более откровенны и интен�
сивны, чем на рядовых встречах. Безопас�
ность и покой гостей будут обеспечивать
около 25 тыс. стражей порядка. Уже с про�
шлой субботы вокруг замка Эльмау оцеплен
участок периметром 16 км. Несколькими
днями ранее Германия усилила контроль на
своих границах, чтобы поставить заслон на
пути проникновения в страну особенно буй�
ных демонстрантов.

Но самой нежелательной персоной в Ба�
варии оказался, пожалуй, Президент Влади�
мир Путин. По мнению Меркель, действия
России в Украине несовместимы с возвра�
щением к формату G8, из которого Россию

«попросили» еще
в прошлом году
из–за присоедине�
ния Крыма. В Мос�
кве тогда постара�
лись сгладить эмо�
ции от демарша
участников G7.
Глава МИД Сергей
Лавров заявил, что
Россию никто не
исключал из
«большой восьмер�

ки», поскольку это не сложившаяся структу�
ра со своим уставом и правилами участия в
ней, а всего лишь площадка для общения ли�
деров ведущих стран мира.

У лидеров G7 другое мнение: они рас�
сматривают самый элитный клуб в мире,
как сообщество, объединенное общими цен�
ностями, под которыми понимают свободу,
демократию и верховенство закона. На За�
паде считают, что принятие России в клуб в
1998 году было своеобразным кредитом до�
верия, которое она не оправдала.

Угрозы ужесточения санкций против
России, с одной стороны, и готовность к ди�
алогу — с другой. Об этом неустанно гово�
рят лидеры G7. Однако сами же упускают
шанс на разрешение тяжелейшего украин�
ского кризиса и возможность склонить Мос�
кву к конструктивным, по их мнению, ша�

гам. Нормандский формат в этом смысле
был гораздо честнее, так как он служил при�
знанием, что без прямого диалога Запада с
Россией проблему войны не решить. Но
кризис на востоке Украины обусловлен не
только тем, что там стреляют. Не менее, а
может быть, еще более важная проблема —
экономическая. Без подъема экономики
Донбасса, без восстановления разрушенных
городов и промышленной инфраструктуры
о полноценном разрешении конфликта го�
ворить не приходится. Баварский формат
был бы идеальной площадкой для разговора
о том, как можно совместно восстанавли�
вать разрушенный мир. «Большая семерка»,
которая там собирается, обладает для этого
всеми необходимыми ресурсами, и в пер�
вую очередь финансовыми. Увы, Запад
предпочел не рисковать своими кредитами.
В этом суть, а не в том, что якобы Россия ут�
ратила некий кредит доверия...

Неудивительно, что целый ряд немец�
ких политиков выступил с критикой реше�
ния не приглашать Путина на саммит.
Бывший канцлер ФРГ Герхард Шредер
считает это ошибкой, так как «у России
есть альтернатива для Европы, а у Европы
для России — нет». По мнению другого
бывшего главы правительства — опытней�
шего 96–летнего Гельмута Шмидта, без
российского Президента говорить о кон�
фликте в Украине на саммите бессмыс�

ленно. «Всегда лучше говорить друг с дру�
гом, чем обсуждать друг друга», — вторит
ему глава Восточного комитета немецкой
экономики Экхард Кордес.

А немецкий политик и журналист
Вильфрид Шарнагль убежден, что на сам�
мите G7 Путин должен был стать ключевой
фигурой. «В период стрессовых отношений
между Россией и Европой на Владимира
Путина должно было быть потрачено в три
раза больше времени», — сказал он в одном
из последних интервью. Без участия России
непродуктивно обсуждать послабление Ук�
раине по долгам, чем среди прочего будут
заниматься в Эльмау. В долгосрочной пер�
спективе мировые проблемы, связанные с
борьбой с экстремистами «Исламского го�
сударства» и наркотрафиком, энергетичес�
кой безопасностью, изменением климата,
вряд ли будут успешно решены в условиях
изоляции России.

Вместо этого ей грозят все новыми санк�
циями. Судя по информации из Вашингто�
на, в Баварии состоится обсуждение даль�
нейших мер экономического воздействия на
Россию. В Лондоне подтвердили, что призо�
вут как G7, так и Евросоюз подумать о санк�
ционном оружии как о части стратегичес�
кой дипломатии будущего.

В общем, элитный клуб выглядит еди�
ным в своем желании держать Россию на
карантине. И это — свидетельство того,
что ведущие политики мира утратили спо�
собность договариваться и идти на ком�
промиссы.

www.ng.ru

■

Валентина КОЗЛОВИЧ.

История с одной стороны обы�
денная. Беженцы из Украины —
муж и жена — с малыми детьми во�
лею судьбы оказалась на Могилев�
щине. Бежав от войны, бросили
все: дом — полную чашу, хорошую
работу. Дальняя родня приютила.
Спасибо. Но у них на пятидесяти
«квадратах» своих четыре рта.
Кормить тоже надо. Молва гру�
стную историю разнесла.
Кто–то написал о бедолагах на
своей страничке «ВКонтакте».
И пошло–поехало. Один про�
чел, другой. Повздыхали, поохали, посочув�
ствовали... Дальше этого у многих не идет.
Но ссылка об этой семье попала «в личку»
молодой осиповчанки Марины. Ей около
тридцати. Сейчас в декретном отпуске по
уходу за младшим. Старшему ребенку пять.
То есть, понятное дело, деньги в семье не
лишние. Но Марина, у которой забот полон
рот, которая целыми днями между детса�
дом, готовкой, уборкой, памперсами, о не�
счастных беженцах не забыла. Собрала ве�
щи старшей дочки, из которых та уже вы�
росла, кое–какие продукты и отыскала тех,
кто нуждался в ее помощи.

Когда мы с ней созвонились, я планиро�
вала приехать, пообщаться с ней, с бежен�

цами — оказалось, что эта семья из
Украины не первая, кому Марина
помогает. Оказывается, в одноком�
натную квартиру, доставшуюся мо�
лодой матери по наследству, она не�
многим ранее пустила других бежен�

цев. Могла бы, конечно, ее сдавать. Бы�
ла бы прибавка к семейному бюджету.

Но рассудила: у людей нет крыши
над головой, надо помочь. О том,
чтобы наживаться на чужом горе,
даже не думала. Жили украинцы

у нее бесплатно. Несколько
месяцев. Правда, по словам

Марины, вроде нашли новый угол, работу в
Могилеве. «Съедут, пущу эту семью с деть�
ми туда жить», — обмолвилась молодая ма�
ма. И категорически отказалась «светиться»
в прессе. Потому что уверена: не сделала
ничего особенного, не достойна того, чтобы
о ней писали. «Что вы все обо мне расспра�
шиваете? Я обычный человек, которых ты�
сячи». В этом, наверное, еще большая цен�
ность таких людей. Они совершают благие
поступки, не осознавая того, что этим сво�
им бескорыстием и выделяются из сотен,
тысяч других.

Бытует мнение, что в наше время мер�
кантильность занимает высокий пост, и
многие ей поклоняются. Увы, похоже на

правду. Сколько людей вокруг дружат не с
людьми в смысле их человеческих качеств,
а со статусами. С теми, от кого можно
что–то иметь. С теми, с кем престижно.
«Люди одного круга», «одного уровня»...
Все покупается, на все навешиваются ярлы�
ки и ценники. И это все — не вещи. Мужчи�
ны оценивают как товар женщин, дамы —
кавалеров. И те и другие приятельствуют с
теми, кто удобен. У одного хоть должность
и мелковата, зато уютный коттедж в приго�
роде. Будет куда поехать на пикники–шаш�
лыки. Другой в стоматологической клинике
работает. Свой доктор тоже всегда приго�
дится. Третий хоть и небогат, зато служит
«в органах», стало быть, тоже человек нуж�
ный... Так вот и дружат. Возможно, даже
помогают друг другу. Может, конечно, и
есть в этой дружбе и взаимопомощи что–то
искреннее. Хотя сдается мне, что все по�
строено на принципе «ты мне — я тебе». А
бескорыстие и доброта тем и ценны, что
ничего не ждут взамен. Не надеясь, что им
отплатят той же монетой. Здесь. Или в сле�
дующей жизни.

Я вот недавно узнала, куда по вечерам
частенько пропадает один мой добрый зна�
комый. Знаю его уже много лет. Хороший
парень. Сильный. Внимательный. И — холо�
стой. Потому первая мысль была — нако�

нец встретил ту единственную. Оказалось,
девушка у него действительно появилась.
Но даже эта судьбоносная встреча не позво�
лила ему отказаться от того, что он, по его
собственному убеждению, делать должен.
Несколько раз в неделю он мотается к рове�
снику, живущему по соседству, который
прикован к постели. Так случилось — не�
удачно нырнул. И не то чтобы Сашка с
Мишкой когда–то особо дружили. Просто
Сашка однажды осознал, что Мишке совсем
туго. А те самые близкие друзья, что долж�
ны бы как–то поднимать его дух, поднима�
ют вместе с Мишкой рюмки. Топят его горе
в водке. Им так удобнее. Им без водки у
Мишкиной кровати неуютно. Этих друзей
Саня разогнал. Теперь таскает Мишке ум�
ные книжки и художественные фильмы,
основанные на реальных событиях. В кото�
рых — о силе человеческого духа. О том,
что если человек захочет, может перевер�
нуть горы.

А ведь порой, чтобы помочь человеку,
этого и не нужно. Недавно была свидетелем
странной сцены. В деревне двое мужиков
наспех приколачивали доски к полуразва�
лившемуся забору. Не собственному. Со�
седкиному. Одна, говорят, живет бабенка.
Без мужа. Но помощи не просит. Гордая. А
нам ведь нетрудно... Казалось бы, мелочь. А
греет. И не только ту сельчанку, которой
эти двое самых обычных мужичков, из тех,
что пройдут мимо и не вспомнятся никог�
да, помогли.

olgak53@mail.ru
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Ольга КИСЛЯК.
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Мелочи, которые греют
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Важная проза жизни
Вчера председатель Брестского облисполкома

Анатолий Лис провел выездной прием граждан в Ба�
рановичах. Утром в горисполком со своими вопроса�
ми и проблемами пришли четырнадцать жителей го�
рода, а также Барановичского и Ляховичского рай�
онов. Общение продолжалось почти три часа, и за
это время Анатолий Лис рассмотрел одиннадцать об�
ращений.

Оказалось, что людей больше всего волнуют прива�
тизация жилья и вопросы в сфере ЖКХ. Татьяна Вла�
димировна из Барановичского района рассказала, что
ее попытки выкупить принадлежащее местному СПК
жилье затянулись на два года. Еще в 2013–м рыночную
стоимость оценили в 26 миллионов рублей. Поскольку
в хозяйстве жительница района не работала, цену по�
высили до 36 миллионов. С ней Татьяна Владимировна
не согласилась и выкупать жилье не стала. Когда срок
действия предыдущей оценки закончился и вновь
встал вопрос о покупке, сумма выросла уже до 134
миллионов рублей. Татьяна Владимировна считает,
что волокита случилась не по ее вине, и просит разо�
браться с проблемой, ведь все сроки выкупа скоро за�
кончатся.

Звучали в зале горисполкома и другие вопросы. О
том, что трудно посадить картошку в деревне, что со�
седи построили слишком высокий забор. Кто–то хочет
приобрести сельскохозяйственное предприятие в рас�
срочку, кто–то безуспешно борется с браконьерами на
арендованном озере, другие не могут перевести слу�
жебное жилье в коммерческое. Председатель Брест�
ского облисполкома выслушал каждого, принимая
решения, некоторые проблемы брал «на карандаш» и,
подводя итоги приема, сказал:

— В последнее время стало много вопросов, свя�
занных с жильем и его приватизацией. Люди знают,
что по указу Президента оно может быть переведено в
арендное. Возникают разные проблемы. В том числе и
по оценке — не всегда она правильная. Но нужно объ�
яснять людям, рассказывать. А если случаются вопро�
сы сложные, следует реагировать на них в установлен�
ном законом порядке.

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

Теперь маслом природу 
не испортишь

Техника всегда работала по принципу «не подма�
жешь — не поедешь». Вот и в нашей стране потребляет�
ся более 130 тысяч тонн смазочных автомобильных и
индустриальных масел в год. А теперь представьте мас�
штаб возникающей в этом контексте проблемы: исполь�
зованное машинное масло, слитое из двигателя, обычно
составляет 85 процентов его первоначального объема,
то есть 119 — 126 тыс. тонн черной вязкой жидкости
надо куда–то девать. Сливать ее в почву и в воду чрева�
то экологической катастрофой, сжигать — тоже не са�
мое удачное с точки зрения охраны окружающей среды
решение. Поэтому во всем мире этот вопрос пытаются
обойти по возможности деликатно. Например, отправ�
ляют нефтехимическую отработку на рециклинг.

Однако если в государствах ЕС объем собираемых и
перерабатываемых отходов отработанных масел дости�
гает 75 процентов, то у нас до недавних пор этот пока�
затель не превышал и 10. Поэтому вопрос следовало ре�
шать незамедлительно. В Крупском районе торжествен�
но запустили первую очередь высокотехнологического
комплекса по сбору и переработке отходов отработан�
ных масел мощностью 15 тыс. тонн в год.

Инвестпроект по созданию новой установки был со�
ставлен три года назад и подписан Министерством при�
родных ресурсов и охраны окружающей среды с одной
стороны и компаниями MDD BEL LTD и ИООО
«ДВЧ–Менеджмент» — с другой. С того мо�
мента, как под документом поставили под�
писи, инвестиции в новое производство со�
ставили около 20 млн. долларов, примерно
13 млн. из них — это израильский капитал.
Деньги вкладывали известные в Израиле
предприниматели Муди бен Шах и Уди Дга�
ни, оба они, кстати, выходцы из Беларуси,
правда, во втором поколении.

Чрезвычайный и Полномочный Посол
Израиля в Беларуси Иосиф Шагал уверен:
такого рода проект нашей стране был прос�
то необходим. И не только с точки зрения
экологии, но и экономики. Примерно 70
процентов маслосодержащих продуктов, ко�
торые будут выпускаться на новом предпри�
ятии, — импортозамещающие. Оказывается,
углеводородные отходы — ценное стратеги�
ческое сырье, так как в процессе их регене�
рации можно получить и восстановленные

масла, пригодные для повторного использования, и да�
же ряд других нефтепродуктов, например, мазут. Из
этого можно сделать невеселый вывод: пока система
утилизации у нас не была отлажена, страна теряла де�
сятки миллионов долларов в год.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by

Второе дыхание кирхи
В Гродно действует единственная в стране лютеран�

ская кирха — в историческом здании, сохранившемся с
конца XVIII — середины XIX века. Но только теперь оно
приобретает исконный вид. Сейчас башню храма гото�
вят к тому, чтобы увенчать остроконечным шпилем, на
который водрузят крест.

В последние десятилетия, когда храм был приспо�
соблен под архив, а в 1995 году возвращен верующим,
он находился в аварийном состоянии. Лишь в конце
2013–го начались восстановительные работы. Помогали
в том числе единоверцы из Германии, так как изначаль�
но более 200 лет назад кирху строили для местной не�
мецкой общины.

Из ФРГ, в частности, в прошлом году передали ор�
ган. За последние два года укрепили фундаменты, стены
оштукатурили — чтобы от осадков не портился кирпич.

В ближайшее время на башню установят шпиль вы�
сотой 16 метров. Крест на нем будет виден издалека. В
панораме Гродно он будет сверкать вместе с крестом
расположенного неподалеку православного собора.

Пастор Владимир Татарников на этом, впрочем, не со�
бирается останавливаться. Он продолжает строить планы:

— При содействии местных властей, предприятий
города и частного бизнеса стало возможным сохранить
храм. А для полной реконструкции исторического об�
лика здания хотелось бы вернуть на башню часы. Будет
восстановлена историческая ограда.

Поврежденные и несохранившиеся во время войны
витражи, а также уничтоженное позже кладбище уже
не вернешь. Зато теперь кирха стала одним из новых
культурных центров Гродно. В прошлом году здесь уже
организовывали концерты органистов из Германии,
Польши, России, других стран. В нынешнем июле здесь
пройдет международный фестиваль органной музыки.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Все о суставах
Сегодня с 14.00 до 15.00 в редакции
«СБ» открывает большой дистанцион�
ный прием травматолог–ортопед, ру�
ководитель лаборатории патологии сус�
тавов и спортивной травмы РНПЦ трав�
матологии и ортопедии, к.м.н. Алек�
сандр Эдуардович МУРЗИЧ. Звоните ему на прямую теле�
фонную линию по номеру (8
017) 287
19
62, чтобы полу�
чить полную информацию об операциях по замене тазо�
бедренного, коленного и других суставов. О том, когда
необходимо выполнять операцию, как проходит вмеша�
тельство, а также восстановление и реабилитация.

Б
лаготворительная акция «Будем вместе!» каждый
день пополняет копилку добрых дел, а «СБ» рас�
ширяет круг своих читателей и друзей. Вчера
журналисты витебского корпункта «СБ» подари�
ли четверым уважаемым горожанам полугодо�
вую подписку на нашу газету. Среди них и вете�

ран Великой Отечественной войны Василий Кульгавый:
в мае 1945–го он обеспечивал связью батальоны, штур�
мовавшие рейхстаг, был награжден за Берлинскую опе�
рацию медалью «За отвагу» и орденом Отечественной
войны. Василий Анисимович с гордостью вспоминает,
как ел кашу из одного котелка с Героем Советского Со�
юза Михаилом Егоровым, водрузившим Знамя Победы.
Подписку в подарок получили от «СБ» также Лина Ан�
дреевна Говорова, возглавляющая первичную организа�
цию Белорусской ассоциации бывших несовершенно�
летних узников фашизма Железнодорожного района
Витебска, и семья Чурсиных, воспитывающая семерых
ребятишек (к слову, они призеры город�
ского конкурса на лучшую многодет�
ную семью). Главный специалист отде�
ла идеологической работы, культуры и
по делам молодежи Витебского горис�
полкома Ольга Сысоева уверена, что в
год 70–летия Победы и Год молодежи
такие акции особенно важны:

— Ценно, что ветераны снова в цен�
тре внимания. А еще мне очень понра�
вилось, что участники акции получили
копии газеты «Советская Белоруссия»
за 9 мая 1945 года. Это настоящий ра�
ритет, знакомство с которым важно
всем, кто небезразличен к истории сво�
ей страны.

А в Борисове подписку в подарок
из рук корреспондента «СБ» принима�

ла 78–летняя Валентина Влади�
мировна Чемерук, в прошлом —
малолетняя узница фашистского
концлагеря. Она признается: до
сих пор вздрагивает, когда слы�
шит немецкую речь, ведь на долю малень�
кой Вали выпало в свое время столько ис�
пытаний — в Германию ее с мамой везли
в вагоне для скота, за колючей проволо�
кой детям тоже приходилось работать
под лай огромных овчарок. После войны
они вернулись домой, но отца–партизана
так и не дождались — его расстреляли
гитлеровцы в Украине. Валентина Влади�
мировна позже ездила на его могилу в
Житомирскую область...

— Знаете, я с 1992 года на пенсии, но
руку с пульса жизни не снимаю, — при�

знается Валентина Владимировна. — 5 лет была замес�
тителем председателя Борисовской городской органи�
зации узников фашизма, была и членом районного со�
вета ветеранов. В каждое дело привыкла вкладывать
душу. Люблю путешествовать, не перестаю восхищать�
ся красотой мира, в общем, не теряю к жизни инте�
реса. И очень рада, что теперь «СБ» каждый день будет
у меня на столе.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Наталья ТЫШКЕВИЧ.
sad@sb.by

Фото Ольги КРУЧЕНКОВОЙ, 
Натальи ТЫШКЕВИЧ.
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Карта с интеллектом
Сегодня в Белгосуниверситете подпишут соглашение

о выпуске первой партии интеллектуальных удостовере�
ний сотрудников. Разработка на основе международной
платежной карты MasterCard — результат сотрудничест�
ва специалистов БГУ, Белинвестбанка и группы белорус�
ских частных компаний. Юрий Воротницкий, директор
Центра информационных технологий БГУ, рассказал,
что удостоверение создали еще в прошлом году и не�
сколько уже опробовали в университете, а сейчас с помо�
щью банка появилась возможность массово выпустить та�
кую карту без финансовых затрат государства.

Новация представляет собой пластиковую карту, на ко�
торую нанесены фотография, текст с данными сотрудника
и чип для радиочастотной идентификации, проще говоря,
для прохода через турникеты. Уже в этом месяце деканы,
заместители деканов и другие сотрудники БГУ, задейство�
ванные в работе с бумагами, получат 100 таких удостовере�
ний. Первое преимущество разработки — она будет ис�
пользоваться как зарплатная банковская карта, причем ме�
ждународная. Второе — наличие электронной подписи, ко�
торая уже активно используется в банковском, налоговом и

таможенном бумагообороте, а с нового учебного года вой�
дет и в массовую практику БГУ, что ускорит процесс ут�
верждения учебной документации. Для этого к универси�
тетским компьютерам будут присоединены специальные
устройства для считывания данных. Кроме того, приводит
пример Юрий Воротницкий, у преподавателей появится
возможность ставить «цифровые автографы» на курсовых
и дипломных работах, присланных в электронном виде.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by

Вывели на чистую воду
Уголовное дело за злоупотребление властью и слу�

жебными полномочиями возбуждено в отношении одно�
го из руководителей строительной организации Гроднен�
ского областного потребительского общества С.

Милиционеры подозревают, что тот с января по де�
кабрь 2013 года привлекал к строительству магазинов и
торговых точек для своей организации не собственных
работников, а постороннюю фирму, сотрудников кото�
рой оформлял по договорам подряда за выполнение
строительно–монтажных работ как физических лиц.
Причем платил им примерно вдвое больше, чем своим
непосредственным подчиненным. Наверное, поэтому
проверяющие не удивились, когда среди высокооплачи�
ваемых строителей обнаружили родственников самого
нечистого на руку руководителя.

К слову, немаленькие зарплаты — примерно 25 милли�
онов рублей в месяц каждому работнику — выплачивались
не из фонда заработной платы, а из суммы, которая долж�
на была расходоваться на уход за материальной базой пред�
приятия и обеспечение его жизнедеятельности. В итоге
ущерб организации составил более 200 миллионов рублей.

Кроме того, С. подозревается в том, что с января по
май прошлого года посылал работников на строительство
коттеджа своему начальнику. Направляя их на частную
стройку, он выводил в табеле восьмерки за то, что те яко�
бы трудились на объектах облпотребобщества. Причинен�
ный в этом случае ущерб возглавляемой им строительной
организации в виде выплаченной заработной платы рабо�
чим составил приблизительно 60 миллионов рублей.

В пресс–службе УВД Гродненского облисполкома со�
общили, что по данным фактам сейчас проводятся опе�
ративные мероприятия и следственные действия, напра�
вленные на установление дополнительных эпизодов про�
тивоправной деятельности С. Но уже сейчас его махина�
ции квалифицируются как действия, повлекшие тяжкие
последствия. Максимальное наказание по соответствую�
щей статье Уголовного кодекса предусматривает до 10
лет лишения свободы с конфискацией имущества и ли�
шением права занимать руководящие должности.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Плохая кредитная история
В Жлобинском районном суде начался громкий про�

цесс. Бывший тренер детско–юношеской спортивной
школы Н. и его приятель С., оба спортсмены по вольной
борьбе, обвиняются в серии вымогательств, грабежей,
мошенничеств и хищений. В качестве потерпевших про�
ходят трое горожан. Свидетелей больше полусотни.

В районном суде говорят, что уголовное дело насчи�
тывает более десятка томов. В них свыше 50 эпизодов

преступной деятельности, совершенных за последние
пять лет. Однако в центре этой криминальной истории —
лихо закрученный сюжет кредитных вымогательств. По
версии следствия, приятели–спортсмены поднаторели в
выбивании благ для себя. Они заставляли знакомых брать
кредиты на покупку нужных им вещей. Подробности
рассказали в прокуратуре области:

— Криминальная схема вскрылась после того, как в
районную больницу с серьезными травмами был госпи�
тализирован 26–летний местный житель. Молодой чело�
век отказался рассказать, откуда взялись травмы. Однако
при проверке обстоятельств случившегося выяснилось,
что его избили тренер местной ДЮСШ и слесарь одного
из предприятий — оба спортсмены по вольной борьбе.

При проведении обыска по месту жительства слесаря
милиционеры обнаружили чужой паспорт и ксерокопии
кредитных договоров на приобретение бытовой техники
с рассрочкой платежа по реквизитам найденного доку�
мента. Настоящий владелец паспорта — 33–летний рабо�
чий — признался, что с 2009 года практически ежемеся�
чно тренер и слесарь, угрожая ему и приятелю, требова�
ли приобретать для них товары в магазинах. Дошло до
того, что злоумышленники хранили паспорта у себя. Но�
утбуки, телевизоры, автозапчасти, ремонт квартир — так,
по материалам дела, криминальный дуэт обеспечивал
собственное благополучие, за которое расплачивались
другие. Теперь суду предстоит разобраться в мотивах и
последствиях резонансной кредитной истории.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Бездумная экономия 
превращается в ущерб

Из–за остановки единственного из работающих венти�
ляторов подачи воздуха на современном свинотоварном
комплексе ОАО «Заболотский» Любанского района по�
гибло 536 животных. Таков результат служебной халатно�
сти директора комплекса Н. Ущерб оценивается в 1 мил�
лиард 300 миллионов рублей. На днях прокуроры напра�
вили дело в суд. Замначальника отдела по борьбе с корру�
пцией и организованной преступностью прокуратуры
Минской области Игорь Бычко рассказал подробности.

Утром 29 ноября прошлого года работники комплек�
са, придя на смену и открыв так называемый отсек от�
корма — в нем находились самые крупные, уже выра�
щенные свиньи, — ужаснулись: сотни хрюшек лежали
мертвыми. Спасти удалось лишь 30 животных — тех, ко�
торые оказались ближе к вентиляционным отверстиям.

Кстати, этот сверхсовременный комплекс, рассчитан�
ный по проекту на 20 тысяч голов, буквально пару лет назад
построила израильская фирма. Он полностью автоматизи�
рован, предусмотрен строжайший, особый режим санитар�
ной защиты, вход для работников — только по пропускам.
И тут такое ЧП... Помимо санитарных служб, в ситуации
разбирались также оперативные сотрудники, следственная
группа. В тот же день было возбуждено уголовное дело.

А выяснилось вот что. В отсеке с «откормышами»
почти год работал лишь один вентилятор: остальные три
были отключены по распоряжению директора комплекса
и задраены, словно люки. Н. посчитал, что содержать все
четыре слишком затратно по электроэнергии. Впрочем,
даже одного было достаточно для нормальной работы, а
в случае его поломки умная система сама включила бы
остальные. Если бы они не были наглухо закрыты.

Ночью 29 ноября последний вентилятор остановился.
Программа тут же стала посылать сигналы о сбое в рабо�
те оборудования на экран системы контроля. Но за пуль�
том на рабочем месте не было никого: Н. отпустил под�
чиненного по его просьбе и взялся дежурить за него сам.
Однако вместо этого руководитель, как он говорит, в то
время работал с документами в своем кабинете по сосед�
ству. А ведь для спасения животных достаточно было
просто вручную открыть окна в помещении...

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Это были не те конфеты
В Украине работала подпольная организация, которая

выпускала контрафактную продукцию под брендовой
маркой «Коммунарка». Предприятие по производству
овсяных хлопьев и какао–порошка прикрыли минские
милиционеры совместно с представителями Интерпола в
Беларуси и украинскими коллегами.

О том, что в Черниговской области появился некий
завод, незаконно выпускающий продукцию от имени
«Коммунарки», стало известно в прошлом году, рассказа�
ла Вероника Посметьева, старший оперуполномоченный
по особо важным делам ГУБЭП МВД:

— Мы попросили о содействии украинских коллег.
Информация подтвердилась. При проведении обысков в
помещениях цехов оперативники БЭП нашли готовый
продукт, сырье и оборудование на общую сумму около
полутора миллиардов белорусских рублей, а в офисах —
«серые» бухгалтерские документы, поддельные печати,
этикетки со знаками «Коммунарка».

За незаконное использование знака для товаров и ус�
луг возбуждено уголовное дело. Подозреваемые задержа�
ны, однако кто они, в МВД пока не говорят. Расследова�
ние продолжается.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by
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В адрес редакции по электронной почте пришло
письмо от руководителя Жлобинской городской ор�
ганизации Белорусского союза ветеранов войны в
Афганистане Сергея Савченко. Просьба у него не
совсем обычная. Обидел заслуженного человека
одиозный интернет–ресурс «Белорусский парти�
зан». Просит ветеран восстановить справедливость.
И вроде не с руки серьезной газете «опровергать»
сомнительный сайт, но и мимо пройти нельзя.
Обидели «журналисты» человека...

История получилась пренеприятнейшая. Если
не сказать гнусная. «Публицисты–партизаны» ба�
нально подставили человека и скомпрометирова�
ли. В глазах близких, друзей, сослуживцев, да всех,
кто его знает. А дело было так. В один из дней Сер�
гей Васильевич возвращался с работы домой. По
дороге у него зазвонил мобильник. Ответил, ему
вежливым голосом представились, сказали, что
проводят «социологический опрос». Разговор был
коротким, минуты в полторы. У Сергея Савченко,
в частности, пытались выяснить, есть ли у него
родственники в Донбассе и как он относится к уча�
стию в боевых действиях на юго–востоке Украины
бывших афганцев.

— Я честно ответил, что я родом именно из Дон�
басса, — рассказывает Сергей. — Что среди ополчен�
цев действительно много бывших афганцев. И я их
не могу осуждать... Это их выбор. Воины–афганцы не
из тех, кто даст себя в обиду. Я не хочу сейчас углуб�
ляться в политику. Скажу только, что под Славян�
ском живут мои родители, сестра, племянницы. Час�
то связываюсь с ними по скайпу и знаю точно: никто
из них не хочет отделяться от Украины и тем более
присоединяться к России. Но правда и в том, что
многие жители Донбасса выступают за автономию в
составе Украины. Почему так получилось? Да пото�
му, что накопилось у людей много обид. Юго–восток
всегда был финансовым донором для Киева и запад�
ных областей. Пока в столице устраивали бучу на
«майданах», дрались за власть, «играли» в револю�
ции, шахтеры и металлурги вкалывали на шахтах и
заводах. Однако большая часть заработанного ими
уходила в центр. Неизвестно, кем и как распределя�
лись эти деньги, на что их тратили. В какой–то мо�
мент терпение у людей лопнуло, и они захотели чест�
ной политики и большей самостоятельности для сво�
их регионов.

Что следует из этого монолога? Человек честно
сказал о личном мнении по поводу происходящего в
Украине. Дискуссии на эту тему ежедневно ведутся в
украинских и мировых СМИ. Каково же было недоу�
мение Сергея, когда этот так называемый «соцопрос»
появился на «партизане» в виде «интервью с руково�
дителем жлобинских воинов–интернационалистов».
То есть вроде как под соусом изложения официаль�
ной позиции всей организации. Причем авторы этой
информационной «стряпни» вложили в уста Савчен�
ко слова, которых он вообще не произносил и кото�
рые не имеют к заявленной теме никакого отноше�
ния. Процитирую эту фальшь дословно: «Если на ме�
ня белорусское Правительство будет нападать, бело�
русские войска будут нападать на мой город, на мою
семью — я буду защищаться от них». Более того, эту
дикую фразу сочинители вынесли в заголовок. Ди�
кую фальшивку моментально растиражировали дру�
гие сайты аналогичной репутации. Это буквально
шокировало Сергея Васильевича:

— Просто какой–то бред, который не приснится в
самом страшном сне. Я почти 30 лет живу в Белару�
си и ни разу даже мысли не допускал, что наше Пра�
вительство, армия могут напасть на свой народ. В об�
ществе нет никаких причин и оснований для раско�
ла. Более миролюбивой и спокойной страны я не
знаю. О том же говорят и мои родственники в Укра�
ине. Конечно, если, не дай бог, придется, я без сомне�
ний пойду защищать свой дом и семью от внешних
врагов. Но воевать против своих соотечественников
— для нашей страны это какая–то чудовищная неле�
пица. Белорусы как никто другой знают цену мира и,
я уверен, никогда не допустят братоубийственной
бойни.

Тем не менее факт остается фактом. «Соцопрос»
превратился даже не в интервью, а в циничное сочи�
нение на вольную тему. А говоря простым языком,
бессовестную и наглую ложь.

Вот вам и весь «партизан» с его стенаниями о
«высоких стандартах журналистики». Сергей, кото�
рого столь цинично использовали мелкие интер�
нет–политиканы, надеется, что перед ним хотя бы из�
винятся. Только это вряд ли: просто он не знает, что
у начальника «БП» Шеремета давно атрофировались
все нормальные человеческие качества, а там, где бы�
ла совесть, вырос орган из трех букв. Рог вырос...

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

Мелкое
жульничество

●● Реплика
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Федотов,
да не тот
Гендиректор
Российского
авторского общества
(РАО) Сергей Федотов
приобрел за 1 млн.
фунтов стерлингов
шотландский замок
Грант XV века,
сообщила британская
The Daily Mail.

Сам Федотов заявил московским «Ведомо�
стям», что замок — его частное приобретение:
«Для меня он представляет интерес прежде
всего с культурно–исторической точки зре�
ния. Полагаю, что процесс его восстановления
будет представлять большой интерес для исто�
риков и археологов не только в Шотландии, но
и в нашей стране». Вот какой интересный и
глубокий человек Федотов...

Мелкие подробности: Грант расположен в
графстве Морейшир, в Национальном парке
Кэрнгормс. Это был главный замок шотланд�
ского рода Грантов, одного из самых извест�
ных старинных кланов в стране. Нынешний
внешний вид замок приобрел в 1694 году, а в
1990–х был перестроен под современное жи�
лье. У замка якобы есть собственное привиде�
ние — леди Барбары Грант, дочери шотланд�
ского помещика XVI века, которая умерла от
несчастной любви, гласит местная легенда.

Четырехэтажный замок окружен садом и
частным участком земли площадью около 14
га. В замке четыре спальни, бальный зал, биб�
лиотека, небольшой кинотеатр и отдельное
крыло для гостей с двумя спальнями.

Так кто же этот Федотов, новый хозяин
замков и привилегий? На какие шиши он так
жирует?

Возглавляемое Федотовым РАО — аккре�
дитованная российским правительством орга�
низация, которая собирает платежи в пользу
авторов музыки и песен. Эти деньги собирает
РАО в пользу всех авторов, даже если они не
заключили договор с РАО. С 2008 года, когда
вступила в силу эта норма, РАО заключило до�
говоры об авторских выплатах с телекомпани�
ями, радиостанциями, ресторанами, авиаком�
паниями, кинотеатрами.

Вам теперь все понятно? Раз есть такой
мощный поток, то есть у него и приятные ру�
чейки...

Но главное, что характеризует безупреч�
ный моральный облик Федотова, так это то,
что Федотов возглавляет вместе с известным
борцом за мораль и нравственность Никитой
Михалковым Российский союз правообладате�
лей (РСП), который в октябре прошлого года
выступил с громким предложением ввести ав�
торский сбор в интернете. Федотов тогда зая�
вил, что годовой сбор с пользователей интер�
нета будет составлять около 860 млн. долла�
ров. Этот сбор получил название «налог на ин�
тернет», и его раскритиковали как российские
интернет–компании и операторы связи, так и
некоторые госструктуры. Но в феврале сооб�
щалось, что Минкультуры РФ уже занимается

разработкой соответствующего законопроек�
та, по которому российским пользователям
интернета, возможно, придется ежегодно пла�
тить 300 рублей. Так что и Федотов, и Никита
Сергеевич опять при приятных и полезных
финансовых потоках...

Угадайте: после проведения в жизнь этой
прекрасной меры сколько появится в Англии
новых владельцев старых замков с российски�
ми паспортами? Верной дорогой идут товари�
щи.

Отдел культуры.

— Что происходит?
— Не понимаю, почему именно эта

история вызвала такой резонанс. В «Ис�
ламское государство» идет большой по�
ток боевиков. Идет ничуть не меньший
поток девочек, которых всевозможные
брачные конторы сватают за «настоя�
щих мужчин». Растет число обращен�
ных в ислам. И вдруг такое внимание к
этой девочке... Была бы она племянни�
цей премьер–министра, я бы еще по�
нял. А так...

— Уж очень показательный случай.
Домашняя девочка, студентка МГУ,
отличница. И вдруг — ислам, хиджаб,
халифат...

— Этот механизм работает по всему
миру. Не надо думать, что в ИГ тащат
исключительно боевиков. Туда тянут
специалистов, которые там работают за
хорошую зарплату: химиков, биологов,
нефтяников. Ну а девочки — как же
без них. Милое дело молоденькую ду�
рочку вытащить для использования,
что называется, по прямому назначе�
нию.

— Но как это работает?
— Так же, как происходит вовлече�

ние человека в какую–нибудь секту или
сообщество. Предположим, увлекся че�
ловек Востоком или даже кулинарией.
Стал посещать собрания единомышлен�
ников, симпатичных умных людей. И
однажды ему попадается осведомлен�
ный человек, который предлагает уз�
нать больше и познакомиться с очень
интересными людьми.

— Кто эти «осведомленные люди»?
— Эти люди рассыпаны по самым

обычным структурам и организациям:
религиозным, образовательным, обще�
ственным. Не надо думать, что это ка�

кие–то подпольные молельни. Если че�
ловек проявляет какой–то интерес, то
среди преподавателей или активистов
найдется кто–то, кто скажет, например,
что приехали классные ребята из Си�
рии, которые интересно и увлекательно
рассказывают о своей жизни и работе.
Разумеется, если вы интересуетесь си�
туацией на Ближнем Востоке, вы не
упустите такой возможности. А дальше
— больше: кружки, ячейки...

Есть такой Руслан Курбанов (стар�
ший научный сотрудник Института
востоковедения РАН), который окон�
чил университет в Сирии, и весь его
курс теперь воюет против Башара Аса�
да. А он приехал в Москву, отучился в
аспирантуре Института востоковеде�
ния, защитил кандидатскую. Но за ним
такие фонды стояли, что даже МИД за�
претил у них деньги брать, когда они
пытались тут конференцию организо�
вать. И вот представьте, что такой поч�
тенный гражданин с зарубежным обра�
зованием просит вас найти ему опреде�
ленного специалиста–нефтяника на хо�
рошую зарплату. Вы же ему не откаже�
те?

— Но вряд ли научный сотрудник
будет вербовать боевиков.

— Для этого другие люди есть.
Взять, к примеру, кружок изучения Ко�
рана или секцию единоборств. Среди
руководителей таких объединений
очень часто встречаются те, кто отби�
рает ребят в боевики. А борются с ни�
ми по–нормальному только в Чечне. Да
и то все больше по мотивам кровной
мести.

— В каких еще регионах эта проб5
лема существует?

— Ну, судя по последнему случаю,

даже в Москве. Но вы посмотрите на
количество этнических мусульман, ска�
жем, в Ханты–Мансийске. Там их до 40
процентов населения. Самая крупная
шиитская мечеть в России была постро�
ена во Владивостоке, когда готовился
саммит АТЭС, потому что эти объекты
мигранты из Средней Азии строили. В
России, например, до двух миллионов
узбеков постоянно находится. А Ислам�
ское движение Узбекистана — это
часть «Исламского государства». И они
приезжают сюда без виз и прочих огра�
ничений. Думаете, они свои идеи дома
оставляют? А многие уже и гражданст�
во российское получили. Вспомните уз�
бекскую банду GTA, которая водителей
расстреливала на подмосковных доро�
гах. У них и ваххабитская литература
была, и все что угодно. У нас вообще
нет регионов без ваххабитских группи�
ровок.

Почему Карелия превратилась в
один из центров экстремизма со своей
Кондопогой и прочими проблемами?
Не потому ли, что местный муфтий ро�
дом из Газы организовал там свою
ячейку? Традиционный ислам тут вооб�
ще никакой роли не играет, потому что
обычные люди часто неграмотные,
арабского не знают и Коран не читали.
Слушают то, что им говорят.

— И много тех, кто готов агитиро5
вать за исламизм?

— Много. И много сочувствующих
исламистам. Много тех, кто отучился в
исламистских структурах в Башкирии
в Татарстане, совершили хадж.

— Но одно дело — съездить на
хадж и совершенно другое — отпра5
виться на войну.

— Ну а представьте, что вы живете
в каком–нибудь кавказском регионе,
где работы нет, а вам предлагают день�
ги. И вот что важно: вам ведь не пред�
лагают бесславно погибнуть. Вы едете к
победителям. Вы едете побеждать. Де�
нег полно, патронов море, враг бежит,
сдавая города. Настрой соответствую�
щий: «Сейчас мы там всем башки по�
срываем и заживем». «Исламское госу�
дарство» — это дикий драйв. Это же
новый халифат! Наконец–то все пой�
мут, кто мы такие. Мы им всем пока�
жем, как надо жизнью управлять. Вам
предлагают примкнуть к сильным. Вам
дают возможность безнаказанно уби�
вать, резать головы, пытать, насиловать.
Многих это чрезвычайно привлекает.
Торговать рабынями и быть при жизни
как в райском гареме, имея сколько
угодно гурий. Поверьте, в желающих
недостатка нет. Начиная с романтиков
и авантюристов и заканчивая садиста�
ми и педофилами.

Роман УКОЛОВ, www.lenta.ru

Они хотят надеть 
паранджу на весь мир

Н
а фоне наступления боевиков «Исламского госу5
дарства» (ИГ) в Ираке представители более 20 го5
сударств — членов международной коалиции,
возглавляемой США, обсудили на экстренном со5
вещании в Париже стратегию противостояния ис5
ламистам. Встреча выявила серьезные разногла5

сия между членами коалиции, так и не сумевшими до5
говориться о новых шагах по нейтрализации сторонни5
ков глобального джихада.
Премьер–министр Ирака Хайдер аль–Абади обвинил
участников коалиции в бездействии и полном непони5
мании ситуации. «Страны коалиции должны проделать
много политической работы. Нам нужны объяснения,
почему в рядах ИГ так много террори5
стов из Саудовской Аравии, Персид5
ского залива, Египта, европейских
стран. Если проблема в политической
ситуации в Ираке, почему тогда в
Ираке воюют американцы, французы
и немцы?» — недоумевал он на кон5
ференции в Париже.
Эксперты объясняют могущество ИГ в
первую очередь социальными причи5
нами и сравнивают «Исламское госу5

дарство» с нацистским движением в Европе, которое в
свое время стало привлекательным не только для моло5
дых немцев, но и для значительной части германской
элиты. Кстати, исламисты занимаются вербовкой ново5
бранцев в свои ряды не только в Западной Европе.
Спецслужбы России, Турции, США, Великобритании,
Испании, а также Интерпол продолжают розыск
19–летней россиянки Варвары Карауловой. Год назад
студентка философского факультета МГУ увлеклась
исламом и начала изучать арабский язык. Приходя в
университет, девушка надевала хиджаб и закрытую
одежду, а 27 мая втайне от родителей отправилась в
Турцию. Отец Варвары полагает, что дочь завербовали

сторонники запрещенной на терри5
тории России террористической
группировки «Исламское государ5
ство» и в настоящий момент она
направляется в Сирию. О том, как
ИГ удается вербовать в России но5
вых сторонников и почему домаш5
ние девочки отправляются в хали5
фат, рассказал востоковед, прези5
дент Института Ближнего Востока
Евгений Сатановский.
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Испытательным полигоном для эколо�
гического проекта стал Новополоцк. В
городе большой нефтехимии работает
уникальный коллектив экологов —
ЗАО «Инженерно–экологический
центр «Белинэкомп», лауреат Премии
Правительства Беларуси за достиже�
ния в области качества–2014. Более 30
лет центр предостав�
ляет эксклюзивные
услуги в области
экологии, промыш�
ленной безопаснос�
ти и охраны труда,
занимается исследо�
ваниями и разра�
боткой норматив�
ных документов. Во
время XIII Респуб�
ликанского экологи�
ческого форума
Минприроды дирек�
тор центра «Белин�
экомп» Борис 
Иофик получил нагрудный знак 
«Ганаровы эколаг».

Накануне Дня охраны окружающей
среды он рассказал о том, какая техноло�
гия разрабатывается в нефтеграде:

— Технический прогресс подарил сов�
ременному человеку многие блага и рас�
ширил его возможности. Но во всем есть
вторая сторона медали: проблемы охраны
окружающей среды уже давно не предмет
научных исследований, это реально инте�
ресует каждого. Насытившись высокотех�
нологичными плодами химической про�
мышленности, люди оценили здоровый
образ жизни и важность экологичного
подхода к любому производству — весь
мир говорит о «зеленой экономике». И ес�
ли раньше в борьбе за чистый воздух мы
задавались вопросом, как устранить после�

дствия загрязнения, то теперь нас волнует,
как их не допустить. Надо уходить от того,
чтобы быть статистами: вот здесь плохо,
здесь лучше, вот здесь почти хорошо. В
плане качества атмосферного воздуха дав�
но уже можно заниматься прогнозом, пла�
нированием и управлением. То есть разре�
шать проблемные ситуации не постфак�
тум, а до того, как они возникли.

— И как это возможно?
— Сегодня таким инструмен�

том для многих европейских го�
родов являются сводные расчеты
загрязнения воздуха. Разрабаты�
ваются они и в трех десятках
российских регионов. В Белару�
си первые шаги по разработке
сводного расчета города сделаны
только в Новополоцке. Генерато�
ром идеи выступило ЗАО «Ин�
женерно–экологический центр
«Белинэкомп» при поддержке
Витебского облкомитета Мин�
природы в лице его председате�
ля Руслана Винокурова. Мы вы�

играли тендер и за два года объединили
информацию о выбросах промышленных
объектов и автотранспорта. Первые расче�
ты были проведены по максимальным ра�
зовым концентрациям. Они показали, что
несмотря на то, что у нас город большой
химии, по отдельным веществам — диок�
сиду азота, оксиду углерода — наиболее
проблемным является автотранспорт.

Но это только начало, а впереди — соз�
дание базы выбросов вредных веществ по
среднесуточным и среднегодовым кон�
центрациям, расчет рассеивания которых
даст возможность, не выезжая из лабора�
тории, с точностью до 75 процентов знать
величину приземных концентраций в оп�
ределенных точках города с учетом рабо�
ты предприятий, транспорта и метеоусло�
вий. На базе такого расчетного монито�

ринга реально создать систе�
му управления, которая
обеспечит опера�
тивный направ�
ленный конт�
роль качества
воздуха, позво�
лит вовремя
прогнозировать
ситуацию, оптими�
зировать автотранспо�
ртное движение, принимать
решения по градостроительству и т.д.

— Хотелось бы конкретных примеров,
как компьютерная система расчетов мо�
жет сделать воздух чище и повлиять на
жизнь обывателя?

— Если по расчету есть превышение,
можно изменить транспортные потоки, ра�
боту светофоров, предупредить конкрет�
ное предприятие с целью снижения эколо�
гической нагрузки, т.е. принять целенап�
равленные административные решения.

Сводные расчеты разрабатываются ис�
ходя из разных сценариев. Бывают такие
форс–мажорные обстоятельства, когда и
ветер не туда направлен, и солнце не так ак�
тивно, и крупный ремонт на вредном про�
изводстве оборачивается критическим выб�
росом. Имея соответствующую программу,
город дает рекомендации жителям. В Пари�
же недавно ограничили въезд транспорта в
центр из–за превышения загрязнений в ат�
мосфере: в разные дни на улицы могли вы�
ехать автовладельцы четных или нечетных
номеров. В Лондоне заинтересованный
обыватель в режиме онлайн отслеживает
обстановку в парке, где привык проводить
свободное время. Заглянув на целевой сайт,
он может увидеть вежливое предупрежде�
ние со ссылкой на мониторинг городского
воздуха: сегодня вам лучше выбрать другое
место для прогулок.

Или, к примеру, проектный институт

закладывает в план ге�
нерального разви�

тия новый микро�
район. «Украша�
ет» его мощным
торговым комп�

лексом. Но окре�
стности всякого ре�

тейла неизбежно
превращаются в автолеж�

бища. Экологическая обстанов�
ка радикально ухудшается. Сводный рас�

чет подскажет, где лучше проложить доро�
гу, где разместить новое производство, как
укрыть детское учреждение от неблаго�
приятных погодных и техногенных воз�
действий.

— Как скоро города Беларуси смогут
на таком уровне управлять экологичес�
кой безопасностью?

— До внедрения технологии еще дол�
гий путь, но первый шаг одобрен Минпри�
роды. По итогам нашего эксперимента по
сводным расчетам на базе «Белинэкомпа»
прошла международная конференция, на
которой, помимо ученых, присутствовали
председатели облкомитетов природных
ресурсов и охраны окружающей среды на�
шей страны. Все проявили интерес, приз�
нали, что такие расчеты необходимы. И
очень бы хотелось, чтобы между словами
и делом был небольшой разрыв. Чтобы с
внедрением сводных расчетов появилась
дополнительная возможность экономичес�
ки обоснованно распределять денежные
ресурсы для природоохранных модерни�
заций на промышленных предприятиях,
эффективно решать проблемы обеспече�
ния чистоты атмосферного воздуха в
масштабах городов. Таким образом разра�
ботка сводных расчетов станет одной из
основ идеологии «зеленой экономики».

Ольга ФЕДИНА.
УНП 300043792

В Беларуси

разрабатывается

программа, благодаря которой

можно будет управлять

качеством атмосферного

воздуха.

Город под небом голубым

Знаменитый оратор и полководец афинянин Пе�
рикл слыл человеком взглядов либеральных. Он
ловко позиционировал себя выразителем интересов
народа, но эпоха расцвета демократии странно
совпала при нем с периодом полного преобладания
одного государственного деятеля. Именно Периклу
приписывают знаменитый фразеологизм: «Если вы
не интересуетесь политикой, это еще не означает,
что политика не интересуется вами», который за�
тем на свой лад перепели многие. Теперь эти слова
имеет полное право повторить и «непотопляемый»
президент ФИФА Йозеф Блаттер, который, меньше
недели назад переизбравшись на пятый срок, вдруг
«дал заднюю» и на экстренной пресс–конференции
заявил о своей отставке.

Грустная ирония этой
истории в том, что
ФИФА, которая всегда
открыто и яро выступала
за невмешательство поли�
тики в дела националь�
ных федераций, сама ста�
ла ее жертвой, вдруг по�
лучив увесистую затре�
щину от тех, кто к футбо�
лу не имеет никакого от�
ношения. В рейтингах по�
пулярности европейский
футбол в США (или «соккер», как его там называют) не вхо�
дит даже в десятку самых популярных видов спорта. Тем не
менее именно минюст США «шьет» нынче самое громкое в
истории футбола дело. Длинные руки ФБР добрались до
Цюриха, вытащив прямо из постелей чиновников–корруп�
ционеров, а самый гуманный Нью–Йоркский суд в мире, за�
получив любезно экстрадированных Швейцарией пленни�
ков, наверняка сделает все, чтобы их разговорить, придав
дополнительный скандальный импульс расследованию.
Подключился и капитал: основные спонсоры ФИФА (а их
костяк — американские корпорации) массово включились в
этот сериал, прямым текстом заявив, что вскоре прикроют
свой обильный финансовый краник.

Таким образом вопрос «Что заставило Блаттера поки�
нуть трон, за который он буквально вчера так отчаянно сра�
жался?» становится риторическим. На пресс–конференции
швейцарец грустно выдавил из себя явно заученную речь:
«Несмотря на итоги выборов, сложилось ощущение, что
многие не поддерживают мою победу». Неубедительно. По�
четный президент РФС Вячеслав Колосков далеко не Ста�
ниславский, но тоже не верит: «Три дня назад у Блаттера и
в мыслях подобного не было! У меня складывается ощуще�
ние, что появились некие новые обстоятельства, которые
вынудили его принять такое решение».

Итак. 1) Блаттер перепугал�
ся и спасается бегством? 
2) США решили разворотить
болото и попытаться аннулиро�
вать предыдущие решения
ФИФА, отняв у Москвы чемпи�
онат мира? 3) Всем надоели
футбольные коррупционеры?
Ответы дайте сами. Кстати. Как
сейчас утверждают, белорус�

ская делегация голосовала против Блаттера. Говорит ли это
о выдающейся интуиции г�д Румаса и Сафарьяна? Это рас�
чет на дальнейшее сближение с Платини и боссами УЕФА?
Что значит вся эта передряга для Белорусской ассоциации
футбола? Предлагаю ответить на эти вопросы. 

...Футбол уже давно перестал быть просто игрой. Сегод�
ня — это большая власть и невероятные деньги. Краеуголь�
ные камни политики. И не стоит удивляться, что головы
Блаттера, помимо прочих, требовали премьер Кэме�
рон и канцлер Меркель. Интересная деталь, что
после переизбрания швейцарца на пост президен�
та ФИФА в печати, как прозрачный намек, стала
всплывать информация, что Блаттер также нахо�
дится под следствием минюста США и ФБР. В
большой пруд забросили удочку, и на крючок
среди пескарей попался также хозяин водоема —
огромный старый сом, который думал, что он кит, а
его водоем — Мировой океан. Осталось при необходи�
мости только подсечь...

Возможно, Блаттер был и не лучшим руководителем
ФИФА. Но то, как его «поймали», — чистой воды браконь�
ерство.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanasyts@sb.by

Сейчас все гадают, что будет дальше. Кто, например,
придет на смену 79–летнему швейцарцу? И что будет с
чемпионатами мира 2018 и 2022 годов, которые при
Блаттере ФИФА отдала России и Катару? Между тем с
ответом на последний вопрос существует пусть и не
полная, но, по крайней мере, половинчатая ясность. С
чемпионатом мира в России не должно ничего случить�
ся, и на это сегодня есть минимум две причины.

1.В интервью швейцарской газете Tagesanzeiger
бывший функционер ФИФА Гвидо Тоньони,
проработавший в федерации 15 лет, уже объя�

снил, почему чемпионаты мира по футболу 2018 и
2022 годов, скорее всего, состоятся именно в тех стра�
нах, которым они были отданы изначально: «Ситуа�
ция, когда из–за проступков чиновников из ФИФА
встает вопрос об отзыве ЧМ, раньше никогда не воз�
никала. Мы вступаем на новую с юридической точки
зрения территорию. В любом случае ни Россия, ни Ка�
тар не позволят отобрать у себя чемпионат мира».

Обе страны уже потратили миллиарды на подготов�
ку к турнирам, и в случае передачи права на их проведе�
ние другим странам инвесторы вчинят ФИФА иски на
такую сумму, что организация может не выдержать, а
потому рисковать не станет.

2.Блаттер сказал, что до внеочередного конгрес�
са, когда состоится новое голосование, будет
продолжать работу. Ориентировочные сроки

конгресса — декабрь 2015–го — март 2016–го. То есть
к моменту избрания нового президента до чемпиона�
та мира в России останется максимум два с полови�
ной года. Слишком малый срок для того, чтобы за�
ключить сотни контрактов, необходимых для прове�
дения мирового первенства. Кроме того, на 25 июля в

Санкт–Петербурге запланирована торжествен�
ная церемония жеребьевки отборочного тур�

нира ЧМ–2018. Процедура эта не ограничи�
вается перемешиванием шаров в корзинах,
она также требует длительной подготовки
и организации. Если же после прихода но�
вого президента ФИФА Россию лишат чем�

пионата мира, то придется проводить еще и
новую жеребьевку отбора. Пока это произой�

дет, на носу уже будет Евро–2016, вскоре после
которого квалификация–2018, собственно, и начнет�
ся.

Сейчас ситуация читается так: если до 25 июля
ФИФА не примет решений относительно чемпионата
мира в России, то она не примет их вообще.

Почему уход в отставку президента ФИФА 
не лишит Россию чемпионата мира по футболу
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В чем сила,
Блаттер?



Деревня в Усяж�
ском сельсовете, в
13 км от станции
Смолевичи на линии
Минск — Орша, на
реке Усяжа и авто�
мобильной дороге
Смолевичи — Ло�
гойск. Название
получила от реки,
около которой и возникло посе�
ление. В 1886 году село в
Острошицко–Городецкой во�
лости Минского уезда, где
насчитывалось 22 двора, 180
жителей, действовала церковь. Сог�
ласно переписи 1897 года, деревня
Казенная Усяжа, 40 домов, 259 жи�
телей, часовня, работала водяная
мельница. В начале XX века в де�
ревне насчитывалось 52 двора, где
проживали 296 человек. Во время
проведения коллективизации здесь
был сформирован колхоз «Но�
во–Усяжский», работали водяная
мельница и кузница. Деревня... Ве�
ликолепный пейзаж открывается,
когда подъезжаешь к Усяже. С воз�
вышенности, от которой, как ру�
чейки, растекаются на две стороны
улицы, открываются безграничные просторы
полей, а вдалеке виден лес. При въезде в де�
ревню лишь лай собак нарушает спокойствие
безмолвной природы. Приветливо смотрят
старые дома. Деревянные окна со старыми
ставнями, что придает особую сказочность
этому месту. Понятно, почему городские жи�
тели часто выбирают такие деревушки для
строительства дач. Здесь спокойно, тепло и
уютно. Только цель нашего ви�
зита немного омрачила мое на�
строение. Нужно возвращаться
на 72 года назад, в страшный ок�
тябрь 43–го.

Из воспоминаний Софьи
Григорьевны Боровской (Ка�
силка) (1936 года рождения,
жительницы деревни):

«Я родилась в деревне Усяжа.
По рассказам стариков, насколько
я помню из молодости, здесь было
больше 40 дворов. Улица длинная,
практически такая, как и сейчас.
В школу дети ходили на Рудню,
там тогда деревянное здание стоя$
ло. Мои родители Григорий Петро$
вич и Надежда Максимовна рас$
тили пятерых деток: Веру, Алек$
сандру, Софью, Семена и Гришу. Се$
стра — с 30–го года, вторая —– с
33–го, затем я, а после два брата — с 39–го и с
41–го года рождения. Получается, что я треть$
им ребенком была по счету и третья дочка. Мама
родилась в деревне Карпиловка, которой сейчас
уже нет. Там же и бабушка моя жила. На месте
Карпиловки сейчас находится Дубровское водо$
хранилище. Так вот бабка решила помочь маме и
забрала меня перед войной к себе. Там, в ее дерев$
не, я и росла некоторое время. А родители рабо$
тали в местном колхозе на Усяже.

Немцев я хорошо помню, как же, забудешь их. Я
первых фрицев в Карпиловке увидела. Налетали, со$
бирали провизию по хатам: яйца, молоко, кур, свиней.
А попозже и партизаны приходили, тоже за едой и
одеждой. Тяжело жилось всем, и голодать приходи$
лось, конечно. Я почему–то запомнила, как в дом мо$
ей бабушки согнали семьи, поставили какие–то вы$
сокие нары и вот в такой тесноте мы и жили.

Насколько я знаю, Усяжу несколько раз бомби$
ли самолетами. А в октябре 43–го озверели совсем.

Сначала с неба били по деревне,
а потом немцы пришли. Это
осенью было. Когда логойские
каратели начали окружать
деревню, многие жители ста$
ли убегать. Люди спрятались в
большой яме, которая и сей$
час, в принципе, есть. Она на$
ходилась почти на перекрест$
ке дорог Смолевичи — Логойск
и Прилепы — Косино. Только
по левой стороне к деревне Ко$
сино. Когда–то лесок еще в
этом месте стоял. Жители
Усяжи там от самолетов и
карателей прятались. Туда
свезли на подводах даже скот
домашний. И вот в этом рву
очень много людей каратели
побили: женщин, детей, ста$

риков, молодых мужчин. Там и мои родные полегли
— мама, две сестры и двое братьев. Кто смог из
мужчин, тот убежал во время этой облавы.
Кто–то дома находился, кто–то — в лесу. Вот
моего соседа Федора Яскевича дома убили. А его
жена, дочь и сын остались в той яме. У папиного
соседа, довоенного, расстреляли во рву жену, дочку
и внучку. А сам хозяин в это время работал где–то
на торфозаводе на Усяже, поэтому и жив остал$
ся. Говорили, что сначала стреляли по людям из ав$

томатов, а потом забросали гранатами. Одна де$
вочка из деревни жива осталась. Она во время
стрельбы как–то умудрилась под маму лечь, когда
та падала. Ей только глазик повредили, а мать ее
своим телом накрыла, получается. Нашли девочку
только на следующий день, когда родственники
пришли забирать тела. В семье Павла Павловича
Костеневича убили четверых деток, а сами родите$
ли живы остались. На этой усадьбе (показывает
рукой), где жили Купрейчики, убили только двоих.
Две дочки, сын и мать во рву прятались, а когда
немцы туда пришли, то скот убивать не стали, а
велели перегонять в Логойск. Вот и отправили из
Купрейчиков сына и одну из дочерей гнать коров.
Это их и спасло от расстрела. А мать и вторая до$
чка погибли. В семье Мурашко в яме убили хозяйку
дома и ее троих деток. Да, практически в каждой
семье кто–то погиб, беда всех коснулась. Моего де$
душку убили прямо через окно дома. Да так получи$
лось, что я в это время рядом с ним стояла, и когда
он падал, то меня собой придавил. Страшно было,
когда он лежал на мне и храпел еще. Мамина сест$
ра, которая жила в Лядах, после сожжения ее де$
ревни приехала с семьей жить к родителям, не было
куда им деваться. И вот находились они на печке за
«комином», спали что ли, не помню. Они только по$
том сообразили, отойдя от испуга, что я лежу и пи$
щу под дедом. Позже пришли в себя и вытащи$
ли меня. Ай, что хватило всем, так и говорить
не нужно! Нагоревались по полной.

Папа похоронил нашу семью, пять чело$
век, на кладбище в деревне Карпиловка. По$
том, где–то в середине 70–х годов, когда
сказали выселяться из домов из–за того, что
там будут заводнять территорию под озеро,
мы перезахоронили останки на кладбище в
Прилепах. За столько лет даже сохранились
в земле длинная косичка сестры и мамин гре$
бешок. Тяжело было переносить могилки,
тревожить покой родных. Сейчас где–то по$

середине озера дуб стоит на островке.
Так вот под этим дубом и были похо$
ронены мама, сестры и братья. Я час$
то думала о том, что если бы меня ба$
бушка к себе не забрала, то и меня в
живых уже не было бы. Это меня и
спасло. Мамино лицо я уже не помню,
как и лица братьев и сестер, я ведь в Карпи$
ловке больше времени проводила. Ей было 38
лет, когда ее убили, а мне 7. Папа через не$
которое время после войны опять женился,
и от второго брака родилась дочь Татьяна.

Так вот она для меня и есть — одна–единственная
родная сестра по отцу.

От немецких бомбежек на всю деревню оста$
лось только несколько хат: наш дом, хата в конце
деревни и еще некоторые. Как они уцелели, не
знаю. Кругом пепелище было да ямы от снарядов.
Люди, которые остались живы, пытались поско$
рее вернуться к своим домам, чтобы хоть ка$
кое–нибудь имущество по возможности спасти.
И вы знаете, ведь практически все дома тогда
погорели, а родительский дом до сих пор стоит,
несмотря на то что до войны строили. Я помню,
как папа после трагедии плакал и говорил: «И что
толку от этого дома, если я всю семью потерял?
Лучше бы он сгорел, но жена и дети живы оста$
лись». Я еще некоторое время жила у бабушки.
Папа пошел воевать. Пришел с войны с перебитой
ногой, ходил на костылях. После ухода немцев мы,
дети, сели за школьные парты. Классы были пере$
полнены, по 25, а то и 30 человек. Ну а что,
жизнь–то продолжалась...»

Из воспоминаний Владимира Григорьеви�
ча Трасковского (1935 года рождения, жите�
ля деревни):

«О том, как выглядела Усяжа до войны и какая
это была деревня, расскажут уже немногие, слиш$
ком давно это было. Коренных жителей осталось

несколько человек только.
Того красивого поселка на
горе, конечно же, не было.
Одна длинная улица, а по$
том еще несколько домов в
той стороне (показывает
рукой). Хат 40 стояло то$
чно. В основном и семьи
были большие, у моих роди$
телей только пятеро де$
тей росло — три дочки и
два сына. До прихода нем$
цев в деревне находился
колхоз «Ударник». Папа
Григорий Андреевич и ма$
ма Мария Антоновна ра$
ботали в этом колхозе
бухгалтером и полеводом.
Старшая сестра Люба,
которая жила в Крон$

штадте, приехала со своей семьей к нам в отпуск.
Несколько дней погостили, и началась война. Му$
жа ее призвали в свою часть, он был моряком и по$
том погиб на войне, а Люба с сыном осталась в
Усяже. О войне я могу только говорить, опираясь

на свои воспоминания в основном.
Что–то помню из рассказов взрос$
лых, конечно.

В том месте, где была Руднян$
ская школа, расстреливали людей.
Мы на улице стояли тогда и все ви$
дели. Это было в первые недели вой$
ны, когда Красная Армия отступа$
ла. Расстреливали вроде бы двоих
подпольщиков. Александр Иванович
Мрочек, один из них, работал тогда
директором Задомлянской школы.
Говорили люди, что он в колодце
хранил приемник, по которому слу$
шал передачи из Москвы. Я, будучи
ребенком, еще толком ничего не по$
нимал.

Жили мы поначалу как все люди
во время оккупации. Днем немцы
грабили, а ночью партизаны в село
приходили. А в сорок третьем году
осенью немецкий самолет перевозил
какую–то почту в Минск, а один

партизан стал по нему стрелять, когда он проле$
тал над деревнями Усяжа и Рудня. Вот каратели и
прислали сюда свою авиацию, чтобы отомстить
нам за это. Мы со старшим братом картошку пе$
репахивали. Брат сразу отцепил коня, сел верхом и
поскакал куда–то. А я не понимаю, как получи$
лось, что я отделился ото всех. Прибежал домой, а
ни дома, ни во дворе никого нет. Я побежал на по$
ле, под мостик, в канаву. А там ко мне соседка
тетка Антунина подбежала, собрала всех малых
детей, которые там прятались, вокруг себя и на$
ходилась с нами до тех пор, пока не перестали ле$
тать самолеты. Был такой страх и такая пани$
ка, что не передать словами. Бежишь, а сам не по$
нимаешь куда. Сколько бросали снарядов, сказать
трудно, кажется, что они сыпались один за одним.
Практически ничего от деревни не осталось, все
сожгли. У немцев же бомбы какие–то зажига$
тельные были. Люди прятались, разбегались по ле$
сам. На месте агрогородка тогда ели росли. Неко$
торые побежали к большому рву, думали, что там
укроются от фрицев. А их там сначала из автома$
та положили, а после гранатами забросали. А во
рву в основном дети и женщины были.

В войну на этом месте, где сейчас стоят новые
домики вдоль дороги на Прилепы, стоял сеновал.
Теперь эту гору срезали, на которой он находился.
И вот когда каратели стали подходить к нашей
деревне, наши мужчины деревенские и побежали в
сторону сеновала. А немцы на горке этих мужиков,
и женщины среди них были тоже, и расстреляли.
Тогда убили моего двоюродного брата Федора Яске$
вича, Федора Трасковского, жену его брата и дру$
гих людей. Никто тела убитых не вывозил. Снача$
ла просто прикопали на том месте, а потом, ког$
да все утихло через неделю, наверное, и немцы уш$
ли, тогда уже перезахоронили людей на кладбище.
В тот день, когда в деревне народ убивали, нас, де$
тей, папа в лес отвел. Меня и моего старшего бра$
та Ивана посадил в лисью нору и завалил еловыми
ветками. А сам побежал с остальными детьми
дальше прятаться. Мама, моя старшая сестра
Люба с сыночком Мишей, которому два годика бы$
ло, средняя сестра Таня и маленькая сестричка
Сонька искали место подальше, а в итоге прибе$
жали к гравийной дороге. А около нее и прятать$

ся–то негде. Лежала одна большая спилен$
ная ель, так они под эту ель и залезли.
Мишка стал плакать, и его немец услышал
и пошел на этот плач. А ребенок вдруг сам
замолчал, просто утих и все. Фашист по$
дошел к елке, стал на пень и начал осмат$
ривать окрестность через бинокль. А мои
родные, почти неживые от страха, лежа$
ли под этими еловыми лапками, прямо у его
ног. Так ничего и не поняв, немец ушел.
Просто чудо их спасло, вот нужно было
Богу, чтобы они жили еще.

От Усяжи осталось только несколько
хат. У Григория Касилка дом уцелел, он и
теперь еще стоит. Моего дяди Василия

Трасковского, отца погибшего Федора, хатка оста$
лась. В деревне жил инвалид Трасковский Дорофей,
так каратели перепутали хату Дорофея и Василия
и не сожгли. Наш дом тоже сгорел. С самолетов
бросали зажигательные бомбы, и этот снаряд попал
прямо под угол хаты. Папа не догадался лопатой
бомбу отбросить в сторону, а стал его землей при$
сыпать. А от этого еще хуже стало, искры попали
на соломенную крышу, которая моментально заго$
релась. А он нее и весь дом быстро охватило пламе$
нем. Не все дома разбомбили самолеты, немцы и
полицаи потом на следующий день уже факелами
поджигали оставшиеся хаты. В другом конце дерев$
ни уцелели дома Боровских, Костеневичей. Короче,
вот в этих домиках все и жили, по пять–шесть се$
мей. На пол что–нибудь положишь, а и класть–то
было практически нечего, все сгорело, и ложишься
вот так спать. Из моего окна видна горка, мы ее
называем Ляховка, так издавна повелось. Я помню,
как на ней немцы русского солдата расстреливали.
Сначала могила его здесь была, а после перенесли в
другое место куда–то.

Дома после отступления немцев сами восста$
навливали. Многие сначала землянки отстраивали.
И знаете, тогда люди дружнее жили, никого не ос$
тавляли в беде. Это теперь каждый сам по себе, в
своем дворе один трудится. А в то время, как гово$
рится, гуртом и толокой всю работу выполняли.
Ты мне помогаешь, а я тебе. Вся деревня вот так и
отстраивалась, ведь многие потеряли на войне род$
ных и близких, свои семьи. Им не было кому помочь».

Из материалов Национального архива Ре�
спублики Беларусь:

«Мы, нiжэй падпiсаныя Бандарчык Л., Пазняк
Н., Бялевiч А., злажылi гэты акт аб тым, што 28
кастрычнiка 1943 года вёска Усяжа падвяргалася
бамбардыроўцы нямецка–фашысцкiх гадаў. У
вынiку чаго згарэла пяцьдзесят хат. У наступны
дзень, 29 кастрычнiка 1943 года, Лагойская
палiцыя зрабiла налёт на вёску Усяжа i расстра$
ляла 48 чалавек. Напрыклад: з маладых мужчын —
Траскоўскi Ф.В. (29 год), Яскевiч Ф.А. (35 год) i
г.д.; з моладзi — Купрэйчык Марыя Р., Касцяневiч
Н.Р. i iншыя; са старых мужчын i жанчын —
Касцяневiч А., Букацiч З., Мурашка П., Мурашка
Д. i iншыя; сем’i i дзецi Касцяневiча К., Каз$
лоўскага М. i iншыя; дзецi Касцяневiч В.,
Касцяневiч С., Казлоўская Т i iншыя».

Маленькая деревня, но какие большие лю�
ди в ней жили! 23 героя погибли и пропали без
вести на фронтах Великой Отечественной. 24
участника войны, награжденные орденами и
медалями, вернулись домой. Более сотни уби�
тых простых жителей. Сколько материнских и
вдовьих слез здесь пролито, сколько ужаса ви�
дели детские глаза! Даже невозможно предста�
вить в самом страшном сне то, что пришлось
пережить мирным людям. Хочется верить и
надеяться, что небо над этой деревней и над
нашей родной Беларусью никогда не омрачат
черные тучи, что ни мы, ни наши потомки не
увидят, не прочувствуют того, что досталось
на долю ему, поколению сороковых.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by

Фото автора.
(Продолжение следует.)
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ДОРОГАМИ ГОРЕВШИХ ДЕРЕВЕНЬ

НЕ ДАЙ НАМ БОГ УВИДЕТЬ И ВО СНЕ ТО, 
ЧТО БЫЛО ИМИ ПЕРЕЖИТО

Недели две назад возвращался с работы. Маршрут привычный, а
потому все действия почти механические. Подошел к входу в метро,
рука сама вытащила из кармана жетон. В переходе пожилой музы�
кант на старом аккордеоне играл и устало пел: «Кондуктор не спе�
шит, кондуктор понимает, что с девушкою я...» А дальше про сирене�
вый туман, который наплывает. Молодежь в переходе своими делами
занята: говорят, обнимаются, по телефонам трещат, встречаются и
расстаются.

Подхожу к турникету, опускаю в щель малиновый жетон, делаю
шаг и тут — хрясь! Получаю удар по ногам. Не то чтобы сильно, тер�
пимо. Стою как вкопанный, боюсь шевельнуться. Неторопливо подхо�
дит контролер, улыбается и пластиковой линейкой мой застрявший
жетон в щель проталкивает. Что–то банальное говорит, на турникет
ругается, но опять же с улыбкой. Настроение мое из задумчивого и по�
этичного переходит в откровенно мрачное, с едким привкусом мизан�
тропии. Обидно! Вроде все правильно, никто не виноват, бывает, при�
драться не к кому. Надо осмотрительнее быть, внимательнее, не рас�
слабляйся. Но... С испорченным настроением поехал домой.

На следующий день, да и потом — синяки еще не сошли — тот
злополучный турникет старательно обходил. Смотрел на него, как на
личного врага. А он продолжал исправно работать, пропуская пасса�
жиров. И на проездной правильно реагировал, и на жетоны малино�
вые. Но я уже получил свой горький опыт, а он, как известно, — сын
ошибок трудных.

Прошло две недели. Синяки сошли, обида забылась. Ситуация по�
вторилась, может, только погода была получше да музыкант другой
все ту же песню про сиреневый туман пел. Жетон из кармана достаю.
На секунду задумываюсь, а потом к обидчику–турникету иду. Жетон
падает в щель, зеленая лампочка загорается. Делаю пару напряжен�
ных шагов, облегченно вздыхаю, на перрон по ступенькам спускаюсь.
И вот тут, у поезда, я задумался над своим странным поведением. За�
дал себе простенький вопрос. Почему я, имеющий отрицательный
опыт, однажды получивший по ногам, опять пытался наступить на те
же грабли?

Неужели жизнь не является повторением ошибок? Образ злопо�
лучного механического турникета можно легко заменить реальным
человеком. С конкретным характером, голосом, словами. Ведь он уже
однажды ударил, обманул, подставил, предал. Обида была сильная,
такая, что готов был убить, порвать в клочья. Говорил себе, что все,
больше никогда, ни за какие коврижки, ни при каких обстоятельствах
я не повторю ошибку. Хватит и одного раза, уже научен горьким
опытом, наказан. Но проходит время, иногда день, а иногда несколь�
ко лет, и опять, и снова все повторяется. Почему нас не учит опыт?

Умная знакомая говорит, что опять надо на встречу однокурсни�
ков идти. Двадцать лет ходит, но там каждый раз одно и то же. И уча�
стники те же, и разговоры из года в год повторяются, и даже слова.
Знает, что люди не меняются. И каждый раз после мероприятия она
клянется сама себе, что больше никогда, ни при каких обстоятельст�
вах на следующую встречу не пойдет. Клянется, но каждый год свое
обещание нарушает и снова клянется...

Или вот другой пример. Отец и взрослый сын, который его обма�
нывает. Начинаются суровые семейные разборки. Сын клянется, что
этот раз — последний. Самый последний, что он никогда за карточ�
ный стол не сядет, в казино ни ногой. Отец прощает, долги за сына
платит, унижается, занимает деньги у родственников и знакомых.
Проходит два–три месяца — и снова скандал, слова, проклятья, клят�
вы... И снова прощение.

То же и между мужчиной и женщиной. Слезы, расставание, раз�
рыв отношений по живому. Обвинения самые серьезные, с жизнью
несовместимые. Проходит некоторое время — и они снова сходятся,
уверенные, что больше ошибок не будет, что горький опыт научил.

...Не поверите, но вчера меня снова ударил турникет. Другой.
Опять застрял жетон, а я не глянул. Жетон протолкнули линейкой. Я,
конечно, могу отказаться от поездок в метро, чтобы больше не оши�
баться, но только уверен, что это не поможет. Знаю, что жизнь — че�
реда ошибок и прощений. Что пока я жив, буду ошибаться.

ladzimir@tut.by

c Владимиром
СТЕПАНОМ

ЛИЧНОЕ

Турникет и грабли

УСЯЖА.

Софья Григорьевна 
Боровская (Касилка).

Владимир Григорьевич
Трасковский.

Мы продолжаем публикацию цикла
статей, посвященных населенным
пунктам Смолевичского района,
которые подвергались сожжению 
в годы Великой Отечественной войны.

(Начало в №№ 94 — 98, 100 — 103.)

Награды для героя помогла найти «СБ»
Благодаря публикации статьи Е.Скворцова «Долгие версты войны» («СБ» за

18.04.2015 г.), вернее, ссылке в ней на сайт «Подвиг народа», мы нашли награды нашего
отца — Бориса Спиридоновича Савицкого: орден Красной Звезды и орден Славы III
степени. Очень жаль, что он не получил их при жизни. Прочитав наградные листы, мы
узнали о героизме отца. Уже 20 лет его нет с нами, но мы всегда помним о нем и
гордимся им. Низкий поклон солдатам Победы за нашу 70–ю цветущую, а главное —
мирную весну. 9 Мая для отца было самым святым днем, как, наверное, и для всех
переживших те страшные времена. Надеемся подержать в руках награды отца и сходить
с ними к нему на могилу. Спасибо всем, кто причастен к созданию сайта и кто сохранил
архивы, а также автору статьи. Нельзя забывать, какую цену заплатили народы
Советского Союза за мир.

От имени 3 сыновей, 2 дочерей, 15 внуков и 16 правнуков Бориса Спиридоновича
Савицкого

Владимир САВИЦКИЙ.
Лельчицкий район.

●● Отклик на публикацию



А что у нас?
«СБ» провела собственное небольшое 
исследование и выяснила, что у нас в основе
профессиональной радости часто лежит слово
«дарить». Счастье, красоту, радость, хорошие
эмоции, надежду, уверенность, знания... 
Эту формулу озвучил еще Андрей Вознесенский:
«Чем больше другим отдаешь — тем больше 
тебе остается...»

Оксана Малышева, парикмахер 5–го разряда
салона «Рогнеда» (Минск):

— Уже 5 лет работаю парикмахером и ни дня не
пожалела о своем выборе. На работу просто бегом!
Пошла по следам мамы. Правда, она меня старатель�
но отговаривала: дескать, очень тяжело... Не спорю, в
этой профессии есть нюансы. Например, непросто
проводить практически целый день на ногах. И кли�
енты, как вы понимаете, разные. Самые придирчивые
и капризные — не поверите — это мужчины. И если
ты полтора–два часа рядом с человеком–вампиром,
который просто излучает негативную энергию, то
для общения со следующим посетителем приходится
буквально собирать себя по кусочкам! А как иначе?
Ведь суть моей работы — дарить людям счастье, де�
лая их красивыми. Самое большое удовлетворение —
когда я вижу, как с последними штрихами у клиента,
смотрящего на себя в зеркало, от радости загораются
глаза, распрямляются плечи... А лучшее вознагражде�
ние за работу — когда клиент возвращается.

Валентина Барбук, учитель химии СШ № 3
Минска:

— Несмотря на то, что бывают периоды, когда

хочется стонать и жаловаться на
учительскую судьбу, все равно: ес�
ли бы сегодня мне вдруг представи�
лась возможность сделать свой вы�
бор заново, я снова отправилась бы
в школу. Обычную среднюю. С
простыми и шумными ребятами,
очень разными, но всегда искрен�
ними. Ведь профессии учителя
можно позавидовать хотя бы в том,
что, работая с детьми, просто невоз�
можно состариться! Их глаза... Ведь
они словно через рентген тебя про�

пускают: попробуй хоть чуточку сфальшивь — и
все, ты мгновенно потеряла их доверие. Поэтому
все время надо быть в тонусе и только в хорошей
форме. А еще ученики очень отзывчивы. И если
знания, которыми обладаешь, дарить им с душой и
любовью (только именно дарить, преподнося как
величайшую жизненную ценность и билет в буду�
щее), они всегда наградят педагога хорошим ре�
зультатом. Сейчас, когда прозвенел последний зво�
нок, я традиционно чувствую себя совершенно ис�
тощенной. Но просто невероятно счастливой от то�
го, что в очередной раз у нас все получилось!

Ирина Кузьмина, медик:
— Я работала во многих медучреждениях, но,

даже будучи на пенсии, не смогла заняться чем–то
другим. Человек в белом халате уже счастлив, ког�
да видит, что у него есть основания подарить чело�
веку или его близким хотя бы надежду на выздо�
ровление. Потом важно не ошибиться и оправдать
ожидания. Впервые осознала, что никогда ни на что
не променяю свою работу, когда мне было лет 26. Я
тогда летом работала медсестрой в пионерском ла�
гере. Не забуду, как стайка ребят, задыхавшихся от
волнения и ужаса, буквально влетела в мой каби�
нет, неся 10–летнюю девочку без сознания. У нее
случился анафилактический шок от укуса осы. Она
могла умереть... И это был первый серьезный экза�
мен на прочность. Потом я узнала, что спасла един�
ственного ребенка у матери. Сама плакала от
счастья...

Андрей Перепечко, актер:
— Я в своей профессии счастлив на 97%. Ос�

тальные 3% — это просто роли, которые еще не
сыграл и которые, возможно,
никогда не сыграю. Я всегда
мечтал об этой профессии.
Выкладываясь абсолютно в
каждой картине, даже если
приходится играть в эпизодах,
всякий раз чувствуешь себя
частичкой некоей вселенской
гармонии... Ведь когда люди
сопереживают тем или иным
героям, когда их переполняют
эмоции, невольно становятся
лучше. А значит, лучше стано�
вится и весь мир. Мне нравит�
ся дарить радость, и мне не
важно, как я сам при этом выг�
ляжу. На премьере фильма
«Охота за пираньей» я видел,
как смеялись зрители, когда
мой герой–толстяк, прячась от
погони, начал нашлепывать се�
бе на голову куски тины для
маскировки. Этого не было в
сценарии, я сам по ходу съем�
ки придумал. Вроде мелочь,
верно? А сколько людей улыб�
нулось...

Высокооплачиваемые
специалисты — отнюдь 
не самые счастливые 
и довольные жизнью люди.
Такой вывод в своем
недавнем исследовании
сделал британский
экономист профессор 
Пол Долан. Стоит учесть
это обстоятельство, стоя
перед выбором будущей
профессии и взвешивая
свои способности, желания
и амбиции. Ведь все
наслышаны: счастье — 
это когда утром хочется 
на работу, а вечером —
домой. Ученый также
настаивает: некоторые
профессии напрямую
связаны с высоким
уровнем ощущения 
личного счастья. Какие? 
Сразу и не догадаетесь.

Согласно данным иссле�
дования Долана, самые счаст�
ливые — садовники и фло�
ристы. Они вдвое сильнее до�
вольны жизнью, чем предста�
вители многих престижных и
хорошо оплачиваемых про�
фессий (87% признали, что,
да, счастливы). Далее идут
косметологи и парикмахеры
(79%). Для сравнения: среди
банкиров счастье испытывает
даже не каждый второй. Еще
один интересный вывод про�
фессора: рискованно прожи�
гать дни, месяцы и уж тем бо�
лее годы в условиях диском�
форта и неудовлетворения
ради перспективы некоего
будущего успеха. Проще го�
воря, если не нравится быть
солдатом, то лучше и не ме�
тить в генералы — если чело�
век несчастлив сейчас, то
грядущими успехами это не
компенсирует.

Что же объединяет счаст�
ливчиков на работе? По вер�
сии Долана, возможность
наблюдать результаты своих
трудов. Например, флористы
постоянно видят плоды сво�
их усилий, и эти плоды прек�
расны. Юристам же, напро�
тив, совершенно не ясно, ког�
да будет получена позитив�
ная ответная реакция. Уче�
ный отмечает, что только
48% работников сферы IT и
связи счастливы, среди
HR–специалистов эта цифра
несколько выше — 54%. Уди�
вительно, но среди сантехни�
ков 76% довольны жизнью.
Среди маркетологов и
PR–специалистов таковых
75%, ученых — 69%, работ�
ников сферы развлечений и
туризма — 67%, строителей
— 66%, врачей и дантистов
— 65%, адвокатов — 64%,
медсестер — 62%, архитек�
торов — 62%, людей, работа�
ющих с детьми и молодежью,

— 60%, учителей — 59%,
бухгалтеров — 58%, автосле�
сарей — 57%, электриков —
55%.

Любопытно, что анало�
гичное исследование в прош�
лом году провела группа бри�
танских и американских со�
циологов и сделала во мно�
гом схожие выводы. Их
топ–10 профессий, принося�
щих наибольшее удовлетво�
рение, возглавляет админист�
ратор баз данных. Почему?
Оказывается, уровень про�
фессионализма только одно�
го такого специалиста может
сегодня стать основой успеха
целого предприятия. А это
еще как ласкает самолюбие!
Плюс весьма неплохой зара�
боток. Список же самых нес�
частливых возглавляют ох�
ранники: эта работа может
быть скучной, практически
не предполагает продвиже�
ния и обещает скромный
ежегодный доход. Бедолага�
ми — внимание! — чувству�
ют себя и держатели пабов, а
также те, кто работает в мес�
тах продажи алкоголя.

Маргарита ВАНЮШИНА.

КОМПЕТЕНТНО

Леонид ЛЕВИТ, кандидат 
психологических наук, доцент:
— Никакой внешний фактор сам по се�
бе, в том числе профессия, не может
сделать человека по–настоящему
счастливым или несчастным. Важно,
насколько деятельность человека соот�
ветствует его внутреннему потенциалу,
если таковой имеется и развивается це�
ленаправленным трудом. Если человек
успешно реализует в профессии свои
способности, талант — он, безусловно,
счастлив. Сейчас я как раз работаю над
диссертационным исследованием, в ко�
тором доказываю: данный вид счастья
является «первосортным» в сравнении с
другими его известными разновиднос�
тями, так как испытываемые от него ра�
дость и удовлетворение являются не
кратковременными, а длящимися. С
другой стороны, очевидно, что далеко
не все люди одарены от природы...
Можно ли говорить о профессиональ�
ном счастье применительно, например,
к работникам морга, службы ритуаль�
ных услуг, онкологических центров,
хосписов и так далее? Почему бы и нет.
Если человек делает выбор профессии
осознанно. Вообще, единого рецепта
счастья не существует. И хочу заме�
тить, что научно обоснованные трактов�
ки темы счастья очень сильно отличают�
ся от популярных.
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— Температура поднялась до
37,5 — 38 градусов, тело ломи�
ло, артериальное давление
было высоким, — кратко
описали симптомы со
слов знакомого врачи.

Впрочем, дело во�
все не в характерных
признаках болезни.
Малярию, по словам
заведующего кафедрой
инфекционных болез�
ней БГМУ профессора
Игоря Карпова, можно
спутать с чем угодно:
за исключением подъе�
ма температуры, кли�
ническая картина чрез�
вычайно разнообразна
— могут болеть и голо�
ва, и живот, и поясни�
ца, и конечности, ме�
няться уровень глюко�
зы в крови. Заставить
предельно мобилизо�
ваться и серьезно отно�
ситься к своему здоро�
вью должен именно
факт пребывания в по�
тенциально опасном
регионе.

— Малярия, конечно,
не самое частое заболе�
вание, — замечает Игорь Александрович.
— Кстати, в данном случае мы подозревали и
ряд других тропических болезней. Но медики,
когда сталкиваются с вернувшимися из Афри�
ки, Юго–Восточной Азии, Амазонии пациен�
тами, должны думать о малярии прежде все�
го. Слишком уж она опасна. Болезнь выявля�
ется лабораторными способами. Кстати, бы�
тует мнение, что температура при малярии
поднимается каждые 48 часов. Это не совсем
так. На первых порах она может держаться
на одном уровне.

Оценить, сколько именно наших сооте�
чественников находится в группе риска,
достаточно тяжело. Организованных ту�
ристов, выезжающих в Африку на отдых
через белорусские турфирмы, по данным
департамента по туризму Министерства
спорта и туризма, — можно сказать,
раз–два и обчелся. Кению в прошлом году,
к примеру, посетили 8 человек, ЮАР —
103. Цифры по Юго–Восточной Азии на
порядок выше, но и они непоказательны.
Сколько еще «дикарей», вылетающих че�
рез соседние страны, остаются за предела�
ми статистики? Ведь, по словам Игоря
Карпова, чаще всего заболевают именно
те, кто едет в зону риска самостоятельно и
находится вне поля зрения официальной
медицины: «Они периодически полагают�
ся на авось. Это люди достаточно терпели�
вые, взрослые, которые привыкли к труд�
ностям в своей работе. На моей памяти
как раз у них были самые тяжелые формы
заболевания...»

— Но дело в том, что ни один из более чем
70 работающих в нашей стране лицензиатов

официально не трудоустраивает граждан Бе�
ларуси на работу в страны Африканского кон�
тинента. Хотя, наверное, едва ли не в каждом
государстве — ЮАР, Ливии, Анголе — есть
группа специалистов, которая там работа�
ет. Таких, по нашим подсчетам, не более ты�
сячи. Только о тех, кто выехал самостоятель�

но, мы узнаем едва ли не случайно — из право�
охранительных органов других стран, Мини�
стерства иностранных дел: по факту их смер�
ти, а также если их необходимо эвакуировать
из горячих точек, где ведутся боевые действия
и происходят чрезвычайные ситуации, — за�
мечает начальник департамента по граж�
данству и миграции МВД Алексей Бегун.

Лечить от малярии порой приходится
и переехавших в Беларусь иностранцев.
Здесь в первую очередь медики вспомина�

ют одного из оказавшихся в нашей
стране африканских футболистов...
В поле зрения инфекционистов
также студенты из стран «третьего

мира». Алексей Бегун приво�
дит статистику: «Из Ниге�

рии в прошлом году у нас
учились 573 человека, из
Ганы — 77, из Демокра�
тической Республики
Конго — 26, 3 — из
Анголы, 1 — из Руан�
ды... В отношении их
действуют весьма
жесткие миграци�
онные правила. Во
время пребывания в

стране они проходят
достаточно серьезное

медицинское обследова�
ние».
Дмитрий УМПИРОВИЧ.

deu@sb.by

ТРИ ВОПРОСА ДОКТОРУ КАРПОВУ

1. Какие регионы входят в зону риска по малярии?
— Африка — южнее Сахары и до ЮАР, Индия, часть Юго–Восточной Азии, ку�

да входит в том числе часть Индонезии и Папуа–Новая Гвинея, а также Амазония.
Причем город может быть территорией, свободной от малярии. Но заболеть по�
сле рыбалки на местном озере, прогулки по джунглям и пикника в традицион�
ной деревне вполне реально. А вообще, 90% летальных исходов в мире прихо�
дятся на Африканский регион.

2. Как лечиться?
— При помощи специальных противомалярийных препаратов. При не�

обходимости в районное или областное учреждение здравоохранения их
оперативно доставит машина или санавиация. К слову, больные маляри�
ей — в отсутствие комара–переносчика — не представляют угрозы для
окружающих. Поэтому, выдав таблетки и стабилизировав состояние па�
циента, мы можем отправить долечиваться и домой. Другое дело, когда
болезнь в запущенной форме и требуется молниеносное реагирование.
Мы работаем в связке с другими специалистами: к примеру, с отделени�
ем реанимации и интенсивной терапии БСМП.

3. Могут ли приехавшие на вызов врачи, участковые специалисты
прошляпить малярию?

— Не должны. Хотелось бы, чтобы помогли и сами пациенты: обяза�
тельно надо предупредить доктора о возвращении из опасного региона!
А врачу — целенаправленно спросить об этом. И еще один важный мо�
мент: несмотря на малые цифры заболеваемости, студенты БГМУ ма�
лярию изучают.

СЛОВО ОЧЕВИДЦУ

Организации, которые отправляют своих сотрудников в Африку централизованно, в
командировки, говорят инфекционисты, заботиться о противомалярийной профилакти�
ке обязаны. Член экипажа Ил–76 авиакомпании «Трансавиаэкспорт» Геннадий Самоход�
кин по долгу службы в Экваториальной Африке был не раз. Подозревает: он и сам под�
цепил в Анголе в начале 1990–х малярию. Так ему сказал местный специалист. Хотя по�
рой задумывается: может, это все–таки была обыкновенная простуда? Коллеги, перенес�
шие болезнь, выглядели куда более плачевно...

— Опаснее всего, знаю по опыту, в Конго. Страна — беднейшая. Малярия там — тропичес�
кая. Самая опасная. Комар укусит — не заметишь. Они бесшумные. Только смотришь потом —
волдырь. Прививок нет. Поэтому мы выучили как «Отче наш»: пусть жарко и душно — ходить в
любом случае нужно в закрытой обуви, обязательно надевать носки, носить не шорты, а брюки,
рубашки с длинным рукавом. В общем, профилактика такая же, как у нас от клещей. В моем че�
модане всегда спрей, фумигаторы. Впрочем, в гостиницах, где мы ночуем, и так постоянный за�
пах репеллентов. И напоминания: окна не открывать! В Африке на всякий случай покупаем упа�
ковку коартена — противомалярийного препарата. Мало ли... При этом знаем: любое подозрение
на простуду — это повод обратиться к врачам.
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Медики в один голос утверждают: нет в мире насекомого
опаснее комара. Не нашего, конечно же, кровопийцы. За"
граничного анофелеса, разносчика тропической малярии.
Один укус — и зараза в действии. Только цифры: в мире от
этой болезни ежегодно умирают более полумиллиона чело"
век. В основном дети. В нашей стране нынче лазарет пус"
той, но за год отмечается лишь от 5 до 20 случаев заболева"

ния. Один из последних зафиксировали на Брестчине. В его
нюансы подробно вдаваться не будем. Позицию родствен"
ников пациента, отказавшихся с корреспондентом «СБ»
встречаться категорически, и медиков, ссылающихся на во"
просы этики, уважим. Лишь заметим, что болезнь у летчи"
ка, вернувшегося из Центральной Африки, развивалась бы"
стро, а за медицинской помощью он, увы, не обратился...

БЫЛ СЛУЧАЙ

— Позвонили мне лет двадцать на�
зад по телефону с просьбой раскол�
довать пациентку, — вспоминает
Игорь Карпов. — В прямом смысле
слова! Молодая пара отдыхала в
Юго–Восточной Азии. И в джунг�
лях во время одного из праздников у
них возникла небольшая конфликт�
ная ситуация, связанная с одной из
местных традиций. Вечернее повы�
шение температуры — из–за маля�
рии, само собой, — девушка связала
с тем, что на нее навели порчу...

Комар 
страшнее 

кобры

С наступлением лета, открытием
дачно–шашлычного сезона, началом
сбора лесных ягод и грибов практи�
чески каждому из нас приходится
сталкиваться с царапинами, ссадина�
ми и порезами. Несмотря на то что
подобные незначительные поврежде�
ния не являются опасными, тем не
менее даже незначительные травмы
кожи, если своевременно не уделить
им должного внимания, чреваты вос�
палительными процессами.

К царапинам и ссадинам относится
различное по площади повреждение
поверхностного слоя кожи; порез — де�
фект всех слоев кожи, который в ряде
случаев может сопровождаться травми�
рованием нижележащих тканей. Наибо�
лее частой причиной порезов, ссадин и
царапин является невнимательное об�
ращение с режущими или колющими
предметами в быту и во время занятий
спортом, проявление агрессии со сто�
роны домашних или диких животных,
падение на битое стекло или дерево.

К основным принципам оказания
первой медицинской помощи при по�
добных травмах относятся промывание
раны, остановка кровотечения, приме�
нение антисептика, устраняющего мик�
роорганизмы, попавшие в рану, наложе�
ние стерильной повязки. Небольшие по�
резы и царапины можно промыть чис�
той водой с мылом, используя для этого
ватный или марлевый тампон, кусочек
чистой ткани. Обильно загрязненную
рану лучше полить перекисью водорода,
которая наряду с плотным прижатием к
ране повязки будет способствовать ско�
рейшей остановке капиллярного крово�
течения. Однако необходимо помнить
— если через 15 минут кровотечение не
прекратилось, необходимо обратиться к
врачу! При необильном просачивании
крови через повязку необходимо нало�
жить вторую, не снимая первой, что по�
зволит предотвратить повреждение уже
образовавшегося сгустка крови. Приме�
нение антисептиков (раствор йода,
бриллиантовой зелени) при их наличии
будет способствовать профилактике
микробного воспаления и процессам за�
живления. Спиртовыми растворами
следует обрабатывать кожу вокруг ра�
ны, ее края, а также поверхностные ми�
кротравмы. Нельзя засыпать рану или
ожоговую поверхность какими–либо
медикаментами! Наложив сухую сте�
рильную повязку, ее необходимо зафик�
сировать пластырем или бинтом. Если
порез требует наложения шва (длина бо�
лее 2 см, его края широко расходятся
при движении), в ране фиксировано
инородное тело (стекло, дерево, камень),
не следует откладывать визит к врачу!

Повреждения, сопровождающиеся
попаданием в рану земли или значи�
тельным размозжением окружающих
тканей, связаны с риском инфицирова�
ния опасным возбудителем — столбня�
ком. Небезопасны в этом плане и раны,
полученные в закрытых помещениях.
Если вы не привиты от столбняка или
не знаете об этом, следует обязательно
обратиться за медицинской помощью!

Очень опасными являются травмы
(даже ссадины и небольшие ранки),
наносимые различными животными,
поскольку их последствием может
стать заражение вирусом бешенства
через слюну животного. Бешенство
является смертельным заболеванием,
предотвратить развитие которого мо�
жно только посредством проведения
курса профилактических прививок.
Поэтому, если вам нанесло поврежде�
ние животное (неважно, домашнее
или дикое), необходимо как можно
скорее обратиться к врачу!

Очень важно в таких случаях не
паниковать и, между прочим, пом�
нить о том, что любая, даже более
серьезная рана, чем ссадина на колен�
ке, обязательно заживет.

Владимир ХРЫЩАНОВИЧ,
кандидат медицинских наук.

АМБУЛАТОРНЫЙ

ПРИЕМ

«Безобидные»
травмы и первая

помощь при их
возникновении 

Игорь Карпов.



Александр Дубковский: Не
стану спорить, Беларусь яви�
лась наследницей советской
системы детско–юношеского
спорта. Она ориентировалась на
экстенсивный путь развития,
получение результата за счет
количественного увеличения
факторов производства при не�
изменном техническом потен�
циале. Если перейти на язык
сельского хозяйства, то это выг�
лядит так: чем больше засеял,
тем больше собрал. Вне зависи�
мости от того, сколько и каких
удобрений было внесено, какое
качество почвы и так далее.
Собрали урожай, выбрали луч�
шую пшеницу — это «сливки».
Остальное — вон, на корм жи�
вотным. Такой метод принят на
вооружение и в Китае, и в неко�
торых других странах, где чело�
веческий и финансовый ресурс
позволяет это делать. Для нас —
слишком расточительно. И уго�
дий осталось мало, и массо�
вость совсем не та.

— К тому же процент моло�
дежи, которая потенциально
может представлять интерес
для спорта высших достиже�
ний, за последние годы значи�
тельно снизился. Генетический
кризис — никуда от него не
скроешься.

Александр Барауля: Нельзя
забывать еще и о том, что мен�
талитет изменился.

А.Д.: Эти тенденции идут
параллельно. Поэтому мы сей�
час и переходим на рельсы ин�
тенсивного пути развития в
спорте — обеспечение роста ре�
зультатов за счет использования
более эффективных средств,
более совершенных форм орга�
низации труда, за счет наиболее
полного и рационального ис�
пользования материальных,
трудовых и финансовых ресур�
сов. Не количество, а качество
— в этом и есть смысл оптими�
зации.

— Давайте объясним, что
называется, на пальцах. Чтобы
было понятно всем. Скажем, в
районном городе есть три спор�
тивные школы. Их продуктив�
ность разная, но в каждой ра�
ботает полный штат сотрудни�
ков: тренеры, инструктор, за�
вуч, бухгалтер, директор. Что с
этими школами происходит
сейчас?

А.Д.: До 2013 года нарисо�
ванная вами картина не явля�
лась редкостью: несколько
школ, в каждой по большей час�
ти культивируются одни и те
же виды спорта и они якобы
друг с другом соперничают. Но база при
этом есть только в одной школе. Оптимиза�
ция состоит в том, что мы соединяем
смежные виды спорта в одной, базовой
школе, избавляясь, таким образом, от не�
нужного аппендикса. Возвращаясь к языку
сельского хозяйства — сокращаем количе�
ство полей, засевая лишь самые плодород�
ные почвы: где есть база, ресурс, кадры и
традиции. Формируется, таким образом, и
тренерская вертикаль, которая выделяет
сильнейших и отсеивает слабейших. Растет
конкурентная среда и среди учеников, сво�
дится воедино вся материальная составля�
ющая, что способствует ее более справед�

ливому перераспределению.
В прошлом году, например,
подобным образом мы реор�
ганизовали 26 спортивных
школ. Такая реструктуриза�
ция привела к тому, что опти�
мизировались расходы. По
Гродненской области, напри�
мер, реформа позволила выс�
вободить порядка 7 миллиар�
дов рублей, которые были
потрачены на покупку нового
инвентаря.

Михаил Прокопенко: Го�
воря об оптимизации, я бы
обратил внимание на такой
момент, как работа федера�
ций. На мой взгляд, федера�
ция каждого из видов спорта
должна взять на себя обяза�
тельства без привязки к УОР
и ДЮСШ растить молодое
поколение собственными си�
лами, открывать секции, клу�
бы. Причем услуги не обяза�
тельно должны быть бесплат�
ными. Федерация современ�
ного пятиборья, например,
это направление начала осва�
ивать. За два месяца мы наш�
ли и отобрали 12 способных
детишек, проводим занятия.
Чем не альтернативный путь
привлечения резерва?

А.Б.: Оптимизация невоз�
можна без тесного сотрудни�
чества с федерациями в
принципе. Скажем, наш
центр активно сотрудничает
с федерацией борьбы. По
Брестской области у нас
раньше было только два
центра борьбы — в Бресте и
Барановичах. Сейчас же
борьба активно развивается и
в Березе, и в Пинске, и в ряде
других точек. То же самое
могу сказать и о федерации
бокса, таеквондо, фехтова�
ния... Все они подставляют
плечо в совместной работе.
Это немаловажный момент.

М.П.: Великолепный при�
мер работы показы�
вает федерация ка�
рате — неолим�
пийского, между
прочим, вида спор�

та. Многим стоит поучиться: как
они пропагандируют свой вид
спорта, как привлекают людей.
Никого палками туда не загоня�
ют, люди сами идут, платят день�
ги... Тайский бокс, кикбоксинг —
федерации из этого же ряда. У
них нет бюджетной иглы, там са�
ми ищут деньги, строят бизнес. И
развиваются лучше многих олим�
пийских видов спорта.

— Кстати, раз уже заговори�
ли о бюджетной игле. Как на
уровне детского спорта распре�
деляется финансирование? Кому

перепадает больше, кому меньше? Каковы
критерии?

А.Д.: Основная часть уходит на матери�
ально–техническое обеспечение. Понятно,
что хоккей, к примеру, требует больших
затрат, чем легкая атлетика.

Геннадий Тапунов: Но и у нас дело не
ограничивается только лишь шиповками
или спортивным костюмом. Один шест для
прыжков в высоту стоит порядка 20 мил�
лионов рублей. А прибавьте сюда еще и
стоимость шестовой ямы — около 20 тысяч
долларов.

— С этим все понятно. Вопрос в дру�
гом. Школа подготовила парня, он попал в
национальную сборную, выиграл чемпио�
нат мира. На уровень финансирования
данной школы это как–то повлияет?

А.Б.: Естественно. Если есть результат,
то есть и приоритет. Из подобных ручей�
ков наполняется река. На начальном, низ�
шем звене это тоже регулируется. Дирек�
тор ДЮСШ ведь прекрасно видит, кто дает
результат, а кто нет.

А.Д.: Есть и еще один финансовый ас�
пект. Скажем, ДЮСШ подготовила пяте�
рых кандидатов в национальную команду.
Их забрали на сбор, и школе уже не нужно
тратиться на обеспечение этих ребят: их
накормят, экипируют, оплатят трансфер.
Все — за счет республиканского бюджета.
Следовательно, освободившиеся средства
школа может пустить на других перспек�
тивных ребят. Так создается конвейер. Уп�
равления спорта на местах тоже смотрят и
знают, кому необходимо помочь, кого под�
тянуть. Система заложена многоступенча�
тая, позволяющая замечать и продвигать
перспективную молодежь.

— Расскажите коротко, схематично,
как эта система функционирует.

А.Б.: ДЮСШ — УОР — РЦОП — нацио�
нальная команда. На чемпионатах мира и
Европы в 2014 году ребята, представляю�
щие виды спорта, которые культивируются
в нашем центре, завоевали порядка 47 ме�
далей! В позапрошлом — 45. В 2012–м —
под 80. Это говорит о том, что система ра�
ботает и приносит результат. Больше ска�
жу, после распада СССР наш спорт не
ушел в пике. Мы конкурируем с украинс�
кими, российскими школами подготовки.
Многие даже стараются нам подражать.

Точно знаю, что систему УОР в Турции пе�
реняли у нас.

— Система есть, я согласен. Выстрое�
на, и все вроде бы гладко. Но при этом во
многих видах спорта конкуренции на
внутренней арене явно не хватает. А ведь
именно в жесткой конкуренции растет
мастерство. Это приводит к тому, что к
нам везут ребят из других стран — укра�
инцев, россиян. Что сбоит в системе? Что
не работает? Почему, скажем, в борьбе не
повторяется 1960 год, когда сборная Бело�
руссии по классической борьбе (ныне гре�
ко–римская) стала сильнейшей в команд�
ном первенстве СССР и взяла три золота в
личных соревнованиях?

А.Б.: Легионеры в белорусском спорте
были всегда, об этом не нужно забывать.
Только в советские времена они таковыми
не считались, потому что все народы на
просторах одной большой страны счита�
лись братскими и едиными. К нам стреми�
лись всегда, и тот же Александр Василье�
вич Медведь родился в украинском городе
Белая Церковь, который под Киевом. Та�
ких примеров очень много. Сейчас, если
говорить о борьбе, то представителей Да�
гестана, к примеру, много не только у нас,
они — по всей Европе, не говоря уж о стра�
нах бывшего СССР. Это тенденция, нор�
мальный интеграционный процесс. Я мно�
го общаюсь с тренерами, спортсменами. И
главный мотив, который заставляет моло�
дых ребят ехать в Беларусь, — возмож�
ность роста и прогресса. Они видят и зна�
ют, что у нас выстроена система, которая
работает, у нас есть база, есть квалифици�
рованные тренерские кадры. Спортивная
Беларусь в этом плане очень привлекатель�
ная страна. Тожиев, Шабанов, Гайдаров,
Чугошвили, Селимов — они все приехали к
нам в совсем юном возрасте и уже здесь
состоялись как личности и чемпионы. Они
считают Беларусь своей родиной, а мы их
— полноправными белорусами.

— То есть если представить нашу спор�
тивную систему подготовки как некую
электрическую сеть и «прозвонить» ее —
нигде сбоить не будет?

А.Б.: Еще раз повторю: система выстро�
ена! Нужна лишь точечная оптимизация, и
она проводится. Возможно, есть вопрос ха�
рактеров самих современных спортсменов,

но это уже разговор из другой
плоскости. Конкуренцию никто
не отменял, только она опреде�
ляет сильнейшего. Своего рода
естественный отбор.

— А вот в легкой атлетике
легионеров нет.

Г.Т.: Значит, мы пока не яв�
ляемся столь привлекательным
местом, чтобы к нам просились
молодые спортсмены из других
стран. Обходимся своими сила�
ми. Хотя в последнее время с
учетом всем известных собы�
тий в Украине такие звоночки в
федерацию поступали. Но мы
решили делать ставку на своих.
Сегодня легкой атлетикой зани�
маются порядка 25.000 детей по
всей стране. И Минск, кстати, в
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Хочешь изменить мир, начни с себя! Это чудесное
правило — своего рода философский эквивалент по�
нятия золотого сечения — универсальное проявление
структурной гармонии. Истина, которая применима
к любой сфере нашей жизни. В том числе и к спорту.
Чемпионы не рождаются сами собой. Их воспитыва�
ют. Многие великие рекордсмены попали в спорт во�
обще случайно: кого–то нашел и за ручку привел в
секцию прозорливый тренер, кто–то пришел сам
вслед за ватагой друзей — за компанию. В любом
случае профессиональный спорт — это лишь вер�
хушка огромного здания, фундамент которого —
детско–юношеское воспитание. Все мы родом из
детства: характер, поведение, сознательное и бессоз�
нательное, именно там — мотивы и сущность. Отту�
да — рекорды и достижения. Суверенной Беларуси
система детского спорта досталась по наследству от
СССР. Там она была выстроена и структурирована,

обкатана годами и работала на совесть. Правда, ме�
ханизм ее с годами истерся, время диктовало новые
условия, а меняться консервативно–тоталитарная
схема не очень–то спешила. Годы порядком поистре�
пали детский спорт, но он держался. На мораль�
но–волевых. Во многом благодаря энтузиазму про�
фессионалов на местах, настоящим, но, как правило,
незаметным мастерам своего дела — детским трене�
рам старой закваски, готовым работать за идею. Тем
самым немногим, которые жили и живут принци�
пом менять мир через себя, а не наоборот.
Президент во время недавней поездки в Белорус�
ский государственный университет физической
культуры поручил оптимизировать систему детс�
ко–юношеских спортивных школ в стране. О проб�
лемах детского спорта у нас говорилось и говорится
много. В основном слышны стоны. Сетуют на нех�
ватку финансирования. На недостаточную инфра�

структуру. На отсутствие кадров. Увы, сегодня это
данность — молодых и действительно ярких та�
лантов в мире спорта Беларусь рождает немного.
Как сберечь тех, кто есть? Как найти и воспитать
новых звездочек? Финансово–экономическая ситуа�
ция в стране — это действительность, от которой не
отмахнешься. Спорт — часть общей системы. При
минимуме вложений необходимо получить макси�
мальный результат. Отдачу. Продуктивность. В этом
— суть оптимизации. Поговорить на заданную тему
согласились заместитель министра спорта и туриз�
ма Александр ДУБКОВСКИЙ, директор Республика�
нского центра олимпийской подготовки едино�
борств Александр БАРАУЛЯ, заместитель директора
Республиканского центра олимпийской подготовки
по легкой атлетике Геннадий ТАПУНОВ и Михаил
ПРОКОПЕНКО — заместитель председателя Бело�
русской федерации современного пятиборья.

Александр Барауля.

Михаил Прокопенко.

Геннадий Тапунов.

Александр 
Дубковский.
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этом плане очень сильно уступает другим
регионам, здесь — меньше тысячи! На Брес�
тскую область, например, приходится 23
ДЮСШ по легкой атлетике. Из воспитанни�
ков этих школ комплектуется Брестское об�
ластное училище. А огромный по нашим
меркам Минск имеет всего три школы. Ко�
личество занимающихся здесь в разы мень�
ше и отбор, следовательно, скуднее.

— Легкую атлетику не зря называют
королевой спорта. Она — основа для мно�
гих других дисциплин. Как увеличить ох�
ват занимающихся, подтянуть планку об�
щей физической готовности нашей молоде�
жи?

Г.Т.: Легкая атлетика — поздний вид
спорта. Для примера, в 11–м классе пловцы,
борцы — все поголовно мастера спорта, а у
нас лишь единицы имеют звание кандида�
тов. И в наборе в связи с этим тоже есть
проблемы. Тренер приходит в школу, идет
по пятым–шестым классам, а все мальчиш�
ки и девчонки, кто имеет спортивную ори�
ентацию в характере, уже разобраны: гим�
настика, футбол, хоккей, борьба и так да�
лее. Поэтому в федерации легкой атлетики
решили действовать более активно и соз�
дать новый проект, который уже согласован
на всех уровнях. Называться он будет «300
талантов для королевы»!

— Как интересно! А подробнее?
Г.Т.: Его суть — тестирование на школь�

ном уровне. Оно будет проведено для уча�
щихся 1 — 4–х классов по всей стране. За�
тем обработаем и проанализируем резуль�
таты, определив самых способных деток.
Лучших централизованно соберем в каж�
дом из регионов. Они посетят тренировки
легкоатлетов, для них будут проведены мас�
тер–классы, они пообщаются с нашими вы�
дающимися спортсменами. Основная зада�
ча — рассказать детям о легкой атлетике,
познакомить с нашим спортом и увлечь.
Лучших из лучших рекомендуем потом для
училищ олимпийского резерва.

— Деревенские школы, где так много
самородков, которые никто не спешит най�
ти, тоже попадут под этот массовый «чес»?

Г.Т.: Попадут все. Абсолютно. И глубин�
ка, конечно, тоже. Надеемся, этот проект
привлечет внимание к легкой атлетике. До�
бавит ей популярности и откроет новые
имена. Понимаем, что планируем поднять
огромный пласт. Это очень серьезная, но
необходимая работа.

— Продолжая «легионерскую» тему,
спрошу. Может, логичнее привозить не
спортсменов, а опытных тренеров? Детс�
ких — в том числе. Коль уж у нас такой де�
фицит кадров, вот вам и решение. Многие
ветераны нашего тренерского цеха ведь
открыто сетуют на то, что в этой части у
нас провал: старое поколение уходит, а но�
вого нет. Свежий пример — Алина Талай.
Здесь результаты у нее застопорились, а
сменила наставника, уехала в Австрию —
пожалуйста: штампует личные рекорды.

Г.Т.: Есть такой вопрос, и он стоит до�
вольно остро. Старые кадры, начиная свои
карьеры, были готовы к тому, что на первых
порах придется перебиваться небольшими
заработками. Времена были другие. Совре�
менная молодежь хочет всего и сразу. Ти�
пичный монолог выпускника: дайте мне 10
миллионов и я буду работать. С двух–трех
стартовать никто не хочет. На группах на�
чальной подготовки много не заработаешь,
а тренерская карьера нелегка: нужно найти,
воспитать, вырастить чемпиона.

— А какова цепочка подъема по карь�
ерной лестнице детского тренера?

Г.Т.: И спортсмен, и тренер начинают
свой путь с нуля. Получил диплом, а вместе
с ним распределение. Приехал на место.

Провел набор. То, насколько
хорош он будет, зависит не
только от удачи, но и от усер�
дия тренера. Нужно искать,
смотреть, разговаривать. Наб�
рал, условно говоря, 2 — 3
группы — 30 — 40 человек.
Прозанимался с ними 2 — 3
года. Произошел отсев, оста�
лось 20 человек — это уже
следующий уровень. Идет бо�
лее качественная подготовка.
В идеале лет через 7 — 8 оста�
нется 4 — 5 мастеров спорта,
из которых, возможно, впос�
ледствии вырастут чемпионы
мира и Олимпийских игр. А
вот это уже — приличная
зарплата и надбавки.

А.Б.: Но при этом нельзя
забывать о резерве, необходи�

мо параллельно искать и воспитывать новое
поколение. Это конвейер. Иногда складыва�
ются целые тренерские бригады, когда тре�
нер передает своего талантливого воспитан�
ника другу и так по цепочке. В этом нет ни�
чего плохого, это тоже система. У каждого
тренера свои сильные качества. Кто–то име�
ет талант работать с детьми, видит их и
чувствует. Другой — с юношами, третий —
на самом высоком уровне. Каждый из них
для большого спорта одинаково важен. Но
на любом уровне главное желание и настой�
чивость. Кто хочет стать тренером — станет
им.

— Мы много говорим о спортсменах и
тренерах высшего звена. Газеты, телевиде�
ние, интервью, съемки... И почти всегда за
скобками успеха остаются первые трене�
ры, те, кто нашел талант и дал ему первую
огранку. А ведь это тоже колоссально важ�
но. Любой человек честолюбив, а доброе
слово, как известно, и кошке приятно. В
Министерстве спорта есть какой–нибудь
конкурс на определение лучшего детского
тренера года, призы?

А.Д.: Да, конечно. У нас проводится спе�
циальный смотр–конкурс и определяются
лучшие детские тренеры. Они получают
премии.

А.Б.: И многие федерации, знаю, тоже
подводят подобные итоги, отмечают луч�
ших специалистов, поощряют их.

— Михаил, а что у вас в пятиборье?
Скоро финал Кубка мира в Ратомке.

М.П.: Пятиборье в Беларуси развивается
в четырех регионах: Минск, Минская, Го�
мельская и Могилевская области. Анализи�
руя все четыре региона, могу сказать, что в
Гомельской области работают 6 тренеров и
79 спортсменов, в Могилевской — 14 и 226,
в Минской — 5 тренеров и 18 спортсменов.
Это по всем направлениям — от низшего до
высшего звена. Плюс в Минске под крылом
федерации мы готовим и набираем дети�
шек. Воспитание резерва, на мой взгляд,
держится на трех столпах: инфраструкту�
ра, тренерские кадры, инвентарь и оборудо�
вание. Кадры — большая проблема. Для нас
— особенно, ведь тренера по пятиборью как
такового нет, здесь нужны комплексные
знания. Активно ищем варианты улучше�
ния работы с резервом, чтобы количество
переходило в качество. Могилевская об�
ласть стала давать результат. Есть один
бриллиантик родом оттуда, который вполне
способен попасть на Олимпийские игры в
Бразилии. На сегодня у нас уже есть доволь�
но развитая инфраструктура. Пришел че�
ред поднимать тренерское образование,
здесь нам есть куда расти. И именно в этом
я вижу большую перспективу роста. Здесь
уже говорил по поводу звоночков из Украи�
ны. Нам тоже звонили. Предлагали атлетов.
Мы думали. Но решили так: лучше заинте�
ресуем за рубежом (в той же Украине) тала�
нтливого или опытного тренера, создадим
условия для работы. А атлетов пусть гото�
вит наших, белорусских.

— Пятиборье, вообще, своеобразный
вид спорт. Это не борьба и не бег, тут еще
ребенку и рассказать нужно, что сие за чу�
до и с чем его едят. Уверен, спроси на ули�
це у молодежи, какие виды спорта входят в
программу пятиборья, девять из десяти не
ответят.

М.П.: Есть такая проблема. И не только
у нас. Вопрос популяризации и пропаганды
вида спорта должны решать федерации, а
не министерство. Орган госуправления —

это немножко другое, а федерация — обще�
ственное учреждение, которое призвано
развивать вид спорта! Заниматься марке�
тингом. Создавать условия. Да, на это нуж�
ны средства, но их нужно изыскать и напра�
вить в необходимое русло. В пятиборье для
«раскрутки» вида мы стали проводить на
территории страны крупнейшие соревнова�
ния. Раньше этого не было. В 2013 году у
нас прошел чемпионат мира среди юношей.
В 2014–м — среди юниоров. В 2015–м сос�
тоится финал Кубка мира среди взрослых,
на котором будут разыграны олимпийские
лицензии. И пятиборье становится попу�
лярнее. После каждых подобных стартов в
федерации раздаются звонки, дети и роди�
тели интересуются: как записаться, куда
пойти заниматься? И это — большое дело.

А.Б.: В продолжение темы: и после каж�
дого турнира на призы Александра Медве�
дя наблюдается просто вал детишек в сек�
циях по вольной борьбе! Заметьте, в Бела�
руси вообще с каждым годом проходит все
больше самых престижных мировых сорев�
нований. И нам вряд ли доверили бы их
проведение, если бы авторитет нашей стра�
ны в мировом спорте не был столь высок.

— Лично у меня разговор оставляет
впечатление легкого, умеренного оптимиз�
ма. Есть проблемы, но понимание пути раз�
вития и совершенствования, как говорит�
ся, налицо.

А.Д.: Есть условия. Есть возможности.
Нужно только работать. Есть хороший при�
мер, который мы уже затронули: такие фе�
дерации, как карате, таиландский бокс. Это
идеология! Тренер там сам, на своих плечах
держит все. Он в своем клубе и учитель, и
администратор, и менеджер. Наставник —
как пастырь, ведет людей в свой храм. В мо�
ем понимании каждая спортивная школа
должна быть именно храмом. И чем больше
там «паствы», тем мощнее вера и в идеалы
спорта. Нужно искать таких фанатов. Нуж�
но укрепляться. В регионах должны рабо�
тать с кадрами, должна быть преемствен�
ность. А иначе как? Один мой товарищ по
спорту как–то сказал после окончания
ИФК: я все ходил, ходил в этот институт,
ждал: ну когда же меня научат трениро�
вать? И только когда выпустился, он понял,
что учиться нужно самому. К знаниям нуж�
но стремиться, но база должна быть заложе�
на. Как и возможность для самореализации.
А у нас — классическая система образова�
ния и она везде одинаковая: что в спорте,
что в сельском хозяйстве, что в машиност�
роении. Мы стараемся ее переломать, приб�
лизить к практической составляющей. Иде�
ология, патриотизм, пропаганда — это не
громкие слова, а составляющая работы лю�
бого тренера. Он — педагог, воспитатель, а
не просто «беги–бросай». И еще! О физи�
ческом воспитании в системе образования.
В 1 — 2–х классах общеобразовательных
школ кто уроки физкультуры проводит?
Классный руководитель! А какие у них ба�
зовые знания в этой области? А потом дети
бегать не умеют. Здесь мы тоже много теря�
ем. Или еще один пример. Насколько заин�
тересован школьный учитель физкультуры
в том, чтобы способные детишки из его
классов попали в спортивные секции? Ду�
маю, что вообще не заинтересован. А в ГДР
между тем была выработана система. Там
даже регулировщик на улице, перед кото�
рым за день проходили тысячи людей, уви�
дев высокорослого парня, записывал его
данные и передавал тренеру по баскетболу,
легкой атлетике и так далее. А ему за это —
бонус. Почему не создать такие условия для
физкультурника? Своего рода это должен
быть тренер–селекционер. По–хорошему
именно он должен передавать в детские
спортшколы лучших учеников, а не трене�
ры обивать пороги школ.

Г.Т.: Я недавно интервью читал. Семья
эмигрировала в Скандинавию. Не помню, то
ли в Норвегию, то ли в Швецию. Глава семьи
рассказывал, как его дети адаптировались в
местной общеобразовательной системе. Так
вот, что касается точных наук, то они были
буквально за год на уровне лидеров класса.
По гуманитарным наукам тоже быстро под�
тянулись. Сложнее всего далась физкульту�
ра! Дети достигли уровня своих сверстни�
ков только на третий–четвертый год обуче�
ния! Этот провал очень ощутим. Возможно,
он связан с тем, что в наших школах в свое
время резко обрубили третий урок физкуль�
туры, оставив на неделе только два. А этого
катастрофически мало. В той же Скандина�
вии физкультура — каждый день...

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanasyts@sb.by
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Звонок из Бобруйска поступил
в 11 ночи: задержаны четверо
с подозрительным свертком.

За этим квартетом, по словам сот�
рудников УСК по Могилевской об�
ласти, следили давно. Подозревали
в причастности к распростране�
нию наркотиков. Не ошиблись.

Эксперт отдела специальных
экспертиз управления Государст�
венного комитета судебных экс�
пертиз по Могилевской области
Александр Баранов рассказывает:

— Дежурим мы круглосуточ�
но, и буквально в течение часа уже даем
заключение. В этом случае у задержан�
ных оказалось около 37 граммов карфен�
танила. Несмотря на то что вес неболь�
шой, это самый мощный наркотик. В де�
сять тысяч раз сильнее героина. И очень
опасный. Доза в тысячные грамма может
убить человека.

По словам экспертов и следователей,
карфентанил очень редко встречается на
белорусском рынке. Вот и задержанные бо�
жились — приобрели не на продажу. А для
собственных магических ритуалов. Якобы с
помощью крохотной дозы карфентанила
они вводят себя в транс. Объясняться им те�
перь придется в суде.

Начальник управления Государственно�
го комитета судебных экспертиз по Моги�
левской области Николай Кулинчик вво�
дит меня в курс дела:

— Определить, является ли вещество,
даже внешне очень похожее на наркотик,
таковым, могут только эксперты. К при�
меру, задержали парня с маком — нарвал
у бабушки. А выяснилось, что в этом ма�
ке никаких алкалоидов опиума нет. Он —
декоративный. Это важно. Поскольку
лишь после заключения экспертов следо�
ватели решают, будет ли возбуждено уго�
ловное дело. Еще несколько лет назад мы
у себя на месте могли определить далеко
не все наркотики. Работали только с те�
ми, которые растительного происхожде�
ния: мак, марихуана. «Химические» —
порошки, таблетки, или, как их еще назы�
вают, «дизайнерские» наркотики, спайсы
— отправляли на экспертизу в Минск.
Поскольку туда стекалась «опасная про�
дукция» из всех областей страны, порой
ждать результатов анализов приходилось
до полугода. Сегодня этого делать не ну�
жно. Приобрели необходимое современ�
ное оборудование, эксперты выдают ре�
зультат уже в течение часа.

...Месяца два назад в Могилеве обнару�
жили подозрительную мазь в коробочке.
Начальник отдела спецэкспертиз Елена
Шишова рассказывает:

— Оказалось — героин. Необычность в
том, что этот опасный наркотик, как пра�
вило, хранят и распространяют в дозе
(шприце) или порошке. Но здесь он был за�
конспирирован под мазь. В пересчете на

сухое вещество оказалось, героина в нем бо�
лее 300 граммов. А свыше пяти граммов —
уже крупный размер.

Старший следователь УСК по Могилев�
ской области Владимир Завадский знает,
как героин стал мазью:

— Двоих парней, один из которых наш
земляк, второй — гражданин Кыргызстана,
задержали на арендованной квартире. Впо�
следствии выяснилось: наркотик они при�
везли из России. Чтобы не вызвать подозре�
ний, наносили его на одежду. А по прибы�
тии в Могилев вымачивали куртки, майки
джинсы в определенном составе, выпарива�
ли и получали наркотик. Благодаря опера�
тивной совместной работе следователей,
милиции и экспертов удалось перекрыть

очередной транснациональный канал по�
ставки героина в нашу страну.

Как говорят сами эксперты, сегодня
неизвестных наркотиков для них не су�
ществует. Могут идентифицировать лю�
бое вещество.

У молодого могилевчанина обнару�
жили пакетик с зеленым веществом. Экс�
пертиза показала: марихуана. Стали па�
ренька раскручивать, выяснилось, под
Могилевом, на даче, у него целая планта�
ция. Изъяли более 8 кило в виде стебель�
ков с листочками, более полутора кило�
граммов уже высушенного наркотика.

Еще один сигнал тоже поступил из
Могилева: некая дама на квартире торгу�
ет наркотиками. Оперативник — якобы
потребитель — отправился делать конт�
рольную закупку. После того как получил
пакетик с психотропом, к делу подклю�
чились уже не только эксперты отдела
спецэкспертиз, но и эксперты–генетики.
Начальник отдела судебно–биологичес�
ких и судебно–генетических экспертиз

Мария Драница рассказывает, что их основ�
ная задача — идентифицировать следы, ос�
тавленные на местах преступлений, устана�
вливать родство:

— Но в последние годы процентов 25 —
30 нашей работы связано именно с нарко�
тиками и психотропами. Если в 2009 году
подобных случаев было 10 — 11 в год, то те�
перь фактически ежедневно. Коллеги уста�
навливают, что за вещество обнаружили.
Дальше уже мы работаем с упаковкой,
трубками, свертками, пакетиками, са�
модельными приспособлениями для
курения, чтобы узнать, кому это
принадлежит, кто причастен к за�
купке, сбыту, хранению. И нахо�
дим: по отпечаткам пальцев, слю�

не... Кстати, в республиканской базе «Авто�
матизированная идентификационная сис�
тема ДНК» данные не только на жителей
нашей страны.

В последнем случае благодаря экспер�
там–генетикам выяснилось, что могилев�
чанка работала с наркотиками не одна. Это
был семейный бизнес. Бывший супруг ей
дурь поставлял, она сбывала. Возбуждено
уголовное дело по статье «Незаконное с це�
лью сбыта приобретение, хранение нарко�
тиков, совершенное группой лиц».

По словам следователей и экспертов, с
момента принятия антинаркотического де�
крета Президента активизировалась и рабо�
та по поиску и установлению лиц, распро�
страняющих и приобретающих психотро�
пы, спайсы через интернет. Цепочка рас�
пространителей бывает довольно длинной.
Выстраивая бизнес, они придумывают муд�
реные схемы, используют современные тех�
нологии. Так что у следователей и экспер�
тов дел впереди еще немало. На их взгляд,
ужесточение ответственности за распро�
странение и хранение наркотиков — реше�
ние правильное и важное. В стране должна
быть правовая база по борьбе с наркотика�
ми, и бороться за здоровье нации надо, объ�
единив усилия.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Фото предоставлено управлением
Государственного комитета судебных

экспертиз по Могилевской области.

Классические детективы — это пе�
рестрелки и погони. Однако по�
рой, чтобы раскрыть преступле�

ние, отменной физической подготовки
и безупречного владения оружием ма�
ло. Особенно заметно это по уголовным
делам, связанным с деятельностью ин�
тернет–магазинов, продающих нарко�
тические курительные смеси. О том,
как из закоулков киберпространства
на чистую воду выводят торговцев
«дурью», корреспонденту «СБ» рас�
сказали витебские следователи и экс�
перты, участвовавшие в разоблачении
«Абракадабры» — одного из крупней�
ших белорусских интернет–магазинов
по продаже спайсов.

«Абракадабра» работала в Витебске
с октября 2013–го по март 2014–го. На
продаже спайсов четверо ее организа�
торов зарабатывали огромные деньги.
Но красивой жизни пришел конец. За
незаконное приобретение и хранение особо
опасных психотропных веществ с целью
сбыта двое несовершеннолетних участни�
ков криминальной торговой точки уже при�
говорены к 10 годам лишения свободы. У
третьего продавца срок и того больше —
13,5 года. А четвертый, скрывшийся во вре�
мя следствия, недавно пойман в России.
Решается вопрос о его экстрадиции на
родину. Никита Маняхин, следова�
тель по особо важным делам Витебс�

кого городского отдела
Следственного ко�
митета, зани�

мавшийся 

анализом интернет–переписки «Абракадаб�
ры» с покупателями, вспоминает, что толь�
ко в суд по этому делу вызвали более сотни
свидетелей:

— Однако одних лишь свидетельских
показаний для привлечения торговцев к
уголовной ответственности мало. Ведь про�

давец с покупателем в социальных сетях
общается инкогнито. Чтобы доказать
вину продавца, мы изымаем информа�
цию с жесткого диска его компьютера.
Сопоставляем ее с телефонными звон�
ками. Вычисляем, находился ли, к при�
меру, определенный человек по адре�

су, где были сделаны закладки пси�
хотропов.

Но иногда интернет–перепи�
ска бывает зашифрована. Чтобы
ее расшифровать, рассказывает
Александр Данченко, главный
эксперт отдела технических экс�
пертиз управления Госкомитета
судебных экспертиз по Витебской
области, приходится писать специ�
альные компьютерные программы:

— Так было и с «Абракадаброй».
Хитрецы, пользовавшиеся приложе�

нием VIPole (аналог Skype), за�
шифровали свои сообщения. А
их более 3 тысяч! Если каждое
открывать вручную — колос�
сальная потеря времени. Поэто�
му мы создали компьютерную
программу, которая сделала это
автоматически.

Доставать информацию с по�
врежденных жестких дисков ви�
тебские эксперты уже научи�
лись. Говорят, не за горами и

времена, когда возможным станет расшиф�
ровать переписку с платного варианта
VIPole (в этом случае информация оседает
не на компьютере пользователя, а на серве�
ре, который может находиться в любой точ�
ке земного шара).

Кстати, после «Абракадабры» в Витеб�
ске закрыли еще три интернет–магазина,
торговавшие спайсами, солями и «микса�
ми»: «У Енота», «Двоечник» и «Подонок».
Создатели первого умудрились засветить�
ся в Могилеве, Полоцке и Бресте. А пос�
ледний по времени работы и объемам реа�
лизации может переплюнуть саму «Абра�
кадабру». Но по всем этим торговым точ�
кам уже возбуждены уголовные дела. Жа�
жда легкой наживы — вот, пожалуй, что в
первую очередь влечет молодых людей в
криминальный бизнес. А еще — иллюзия
безнаказанности. Но, как показывает прак�
тика, это действительно лишь иллюзия. За�
теряться на просторах глобальной сети се�
годня непросто. Значит, и ответственности
не избежать.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Фото автора.

Эксперты
видят отраву
насквозь

Никита Маняхин.

Елена Шишова.

Киберкапкан 
для «Енота»

Перекрестный огонь 
по наркотикам

В этом году вступил в силу
антинаркотический декрет
Президента. Меры наказания за
хранение и распространение
наркотиков ужесточились. Но что
изменилось с тех пор? Стало ли
меньше подобных преступлений, легче
ли их распутывать? Как организуют
взаимодействие сотрудники
различных правоохранительных
ведомств? Об этом рассказ тех, кто
ежедневно работает в одной связке, —
следователей и экспертов Могилевской
и Витебской областей.
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П
ри этом дни заезда передвижных
магазинов по возможности состав�
ляются исходя из потребностей и
пожеланий большинства собствен�
ников того или иного садового то�

варищества, рассказывает первый замес�
титель председателя правления Минско�
го райпо по торговле и общественному
питанию Мирослава Крицкая:

— В любом случае один из этих дней обя�
зательно будет выпадать на пятницу, суббо�
ту или воскресенье. Своевременное информи�
рование владельцев дачных участков обо всех
наших предложениях является обязанностью
председателей садовых товариществ.

Что касается ассортимента, качества
и сохранности товаров, предлагаемых
магазинами на колесах, то здесь облпот�
ребсоюз обещает демон�
стрировать едва не высший
пилотаж в допустимых
рамках «жанра».

— Во–первых, абсолютно
все автомагазины оснащены
холодильным оборудованием,
— рассказывает замести�
тель председателя правле�
ния Минского облпотреб�
союза Тамара Руденок, —
во–вторых, систематичес�
кая ревизия товара на пред�
мет сроков годности, уста�
новленных производителем и
условиями реализации, прак�
тически полностью исключа�
ет риск для покупателя при�
обрести недоброкачествен�
ный товар. Каждый продавец
обеспечен электронными ве�
сами и кассовым аппаратом,
а большинство — и банковс�
кими платежными термина�
лами.

Вообще, малых насе�
ленных пунктов, в которых
отсутствует стационарная
торговая сеть, включая
практически вымершие де�
ревеньки с двумя–тремя
жителями, на территории
Минской области всего
насчитывается 3.396. Там
проживают чуть более ста тысяч граж�
дан. Однако на счету у организации бук�
вально каждый потенциальный покупа�
тель, к интересам и нуждам которого по
традиции принято относиться с уваже�
нием, даже невзирая на постоянную убы�
точность целого ряда маршрутов, посвя�
щает в принципы внутреннего маркетин�
га Тамара Васильевна:

— Потребкооперация ни�
когда не ставила своей

главной задачей развер�
нуть торговлю в бойком
месте и ковать железо,

пока горячо.
Хотя, ко�
нечно, лю�
бую такую

возможность мы стараемся не упускать и
использовать по максимуму. Наша функция
во многом социальная. Ведь так называемый
сельский продмаг — это не только торговый,
но часто и культурный объект, куда при�
ходят, чтобы себя показать, на других
посмотреть, обменяться новостями и
так далее. 

В торговых объектах минского
облпотребсоюза предусматривается
приобретение товаров на взаимовы�
годных для покупателя условиях: про�
дажа товаров по паю, предоставление
кредитов на льготных условиях в срок
от 1 до 9 месяцев.

К
слову, покупка только одного
автомагазина Минской област�
ной потребкооперации обхо�
дится в 600 миллионов рублей.
Но чтобы каждый товар все–та�

ки нашел своего
пусть далекого
и чаще всего
скромного по�
купателя, парк ав�
томагазинов за
недавний период
был обновлен на
106 единиц.

Впрочем, было
бы ошибочно ду�
мать, что потреб�
кооперацию се�
годня не волнуют
вопросы рента�
бельности и при�
были. Напротив, в
условиях совре�
менной достаточ�
но жесткой кон�
куренции прихо�
дится держать нос

по ветру и привлекать покупате�
лей если уж не просторными и
красочными торговыми залами с
ультрасовременным интерьером,
то как минимум более выигрыш�
ными ценовыми предложениями,
где–то уникальным ассортимен�
том... Например, заведующая мага�
зином № 41 Минского райпо в аг�
рогородке Сенница Анна Божок с
гордостью продемонстрировала
прилавок с хлебобулочными изде�
лиями: «За некоторыми булками
сюда даже специально из Минска
приезжают!» Для удобства поку�
пателей прямо над витриной —
подробный и точный график заво�
за от каждого поставщика по всем
дням недели. Ноу–хау? Едва ли.
Но такой вот приятной и полезной

«фишки» у коммерческого магазина, ко�
торый находится буквально в нескольких
метрах, все–таки нет. Приглашает Анна
Валерьяновна внимательно изучить и

витрину с мясными полуфабрикатами:
— Это продукция собственного произво�

дства, поэтому цены здесь максимально низ�
кие. Само собой, такой товар не залежива�
ется, поэтому кричащие вывески рассчита�
ны на привлечение внимания скорее заезжих
покупателей.

Т
овары по акционной стоимости с
яркими, притягивающими взгляд
мегаценниками находим и в овощ�
ном отделе. Интересуюсь у персо�
нала, показывая на трехлитровые

банки с соками: видимо, срок годности
продукции подходит к концу? Оказалось,
что срокам еще далеко до финиша, а все
скидки предоставляются за счет постав�
щика.

На втором этаже — хозяйственный и

на первый взгляд достаточно скромный
торговый зал, но, изучив ассортимент
ближе, понимаешь, что здесь можно
найти буквально все — от носков–пол�
зунков до мягких уголков и сложной
бытовой техники. Немноголюдно. Но за�
то к каждому покупателю — особый
подход и внимание, каждому — ласко�
вое «здравствуйте!»... А это для многих
белорусов, говорят, едва не самый прив�

лекательный элемент сервиса. Наблю�
даю, как пенсионерка Нина Андреевна
долго присматривается к плоскому те�
левизору с большим экраном. Дорого�
вато? Пожалуй... Но персонал уже в
следующую секунду сообщает о приб�
лижении акции, по которой заветную
покупку можно оформить в рассроч�

ку по той же цене, и бабуля уходит за�
метно повеселевшая. 

О
дним словом, чтобы не только хо�
рошо жить, а иногда и просто вы�
живать в борьбе за расположение
покупателя, которому сегодня объ�
ективно есть из чего выбрать, при�

ходится еще как вертеться, откровенни�
чает Мирослава Крицкая:

— Для наглядности возьмем хотя бы из�
вестную далеко за пределами Беларуси ви�
давшую виды «Чебуречную» — единственный
объект сети общественного питания Минс�
кого райпо, расположенный не просто в чер�
те Минска, но и в самом его сердце, в трех
шагах от гостиницы «Минск», Главпочтам�
та и площади Независимости. Славилась и
по–прежнему славится точка своими совер�
шенно особенными, неповторимыми по вкусу
чебуреками — известное лакомство для мин�
чан и диковинка для туристов. Но здесь
пришлось провести модернизацию. И стоило
вложить в объект душу и деньги, как «Чебу�
речная» превратилась в уютный «беларускi
куток».

И таких интересных, а главное — вы�
годных, проектов у коллектива Минско�
го облпотребсоюза сегодня достаточно,
и реализуютя они в жизнь в соответ�

ствии с инвестиционным
планом на ближайший год и
вплоть до 2020 года. Но реа�
лизовать их пока, увы, не
представляется возможным.
Почему? Во–первых, банки
почему–то не идут навстре�
чу по вопросам кредитова�
ния, хотя сотрудничество
могло бы быть весьма взаи�
мовыгодным, учитывая объе�
мы товарооборота и прочие
объективные факторы, рас�
сказывает Мирослава Вячес�
лавовна:

— Но и проблем у нас в ра�
боте предостаточно. Напри�
мер, мы могли бы позволить се�
бе рентабельность всего 7 —
10% если бы и банки кредито�

вали под аналогичный процент. Понимае�
те, насколько дешевле могли бы стать мно�
гие товары? Одной из проблем, которая,
увы, отражается на качестве обслужива�
ния покупателя, является большое количе�
ство проверок — они неминуемо отрывают
персонал от основной работы. Например, в
прошлом году одну из наших торговых то�
чек проверили 86 раз! А ведь у нас есть и
опыт, и трудолюбие, и самобытность, и
умение преподнести любой товар и услугу
— в общем, все для того, чтобы приятно
удивлять не только туристов, но и у самих
белорусов оставлять непреходящее чувство
гордости за отечественную торговлю и
уровень сервиса.

Маргарита ВАНЮШИНА.
УНП 100145637

ачникам, чьи участки расположены на территории Минской области,
больше не нужно беспокоиться о доставке провизии из столицы, рай�
центра или относительно близкого населенного пункта. Эти заботы
сегодня полностью берет на себя Минский облпотребсоюз. Уже вто�
рой год региональная потребкооперация успешно выполняет постав�
ленную задачу: с наступлением весенне–летнего сезона максимально
удовлетворить потребности отдыхающих и собственников всех садо�
вых товариществ. К слову, включены в график обслуживания и те 127
садовых товариществ, которые появились только в 2015 году. Таким

образом, обитатели уже почти полутора тысяч дачных поселков теперь еже�
годно начиная с 1 мая могут рассчитывать на необременительный шопинг
как минимум 3 раза в неделю.

Торговля
по–людски

КСТАТИ

Удельный вес потребкооперации в

торговле Минщины — 12%. Из 1.803 их

магазинов 1.286 (71%) находятся в сельской

местности. Розничный товарооборот этой

организации в Минской области за 

2014 год составил 4642,9 млрд. руб'

лей, а общая прибыль — 

6,9 млрд. рублей.

Д



СКАНВОРД

По горизонтали: Подзаголовок. Чулок. Омела.
Контратип. Орава. Чекист. Отбор. Краб. Взнос.
Аноа. Плакса. Седло. Улар. Анис. Курага. Кромка.
Адат. Острога. Резон. Клепань. Панье.

По вертикали: Тычок. Челентано. Полдник.
Треп. Скрепа. Дикорос. Розан. Март. Огонь. Анкета.
Думанье. Ливер. Рапа. Опока. Обвал. Аура. Наклад.
Око. Сага. Котийяр. Арат.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 3 июня

4 июня
1810 г. Началось возведение бастионов Бобруйской кре*
пости. В земляных работах были заняты 13 батальонов из
войск Резервной армии генерала М.Милорадовича. Ко*
мандующим войсками на строительстве в Бобруйске был
назначен генерал–майор Г.Игнатьев. Помимо солдат, для
возведения крепости привлекались наемные специалисты
из Могилевской, Минской и Черниговской губерний.
1865 г. Сильный пожар уничтожил почти шестую часть
Минска. Сгорело 12 кирпичных и около 120 деревянных
домов. Следственная комиссия арестовала почти 40 че*
ловек по подозрению в поджоге. А в уцелевших домах
надолго поселился страх: минчане перенесли многие по*
житки в подвалы, а самое необходимое приготовили к
эвакуации в клунках и мешках.
1905 г. Дата рождения Николая Гурского, языковеда.
Исследовал вопросы белорусского, русского и славян*
ского языкознания. Автор учебника для вузов «Сравни*
тельная грамматика русского и белорусского языков».
Соавтор учебников и пособий для разных учебных заве*
дений на белорусском и русском языках.
1930 г. Дата рожде*
ния Виктора Тихо*
нова, спортсмена
(хоккей с шайбой),
заслуженного тре*
нера СССР. Чемпи*
он СССР в 1951 —
1954 годах. С 1977
года — старший
тренер ЦСКА, одно*
временно в 1977 — 1989 годах — старший тренер сборной
команды СССР. Автор книги «Хоккей: надежды, разочаро*
вания, мечты». Умер в 2014 году.
1940 г. В Москве открылся стадион «Динамо». В первом
футбольном матче на его поле встретились команды мо*
сковского и киевского «Динамо». Со счетом 8:5 победи*
ли москвичи. Подобной результативности обеих команд
в первенстве СССР больше никогда не было.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

5.06.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

45 Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +28,0
оС в 1913 году, cамая низкая температура воздуха +1,2

оС в 1928 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 2 июня; восход Солнца — 4.42; заход — 21.33; долгота дня — 16.51.

Влажность
воздуха, %

50
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748

+19+12+13 +21+22+16+21+13+19+9+12 +20

Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40

+22+6+7 +23+25+9+27+9+26+8+8 +23

Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

45
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40

+18+7+7 +19+21+9+23+5+22+7 +20

Атм. давл., 
мм рт.ст.

757

Ветер, 
м/сек.,

4�9
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Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

45

Ветер, 
м/сек.,

6�11

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

4�9 

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Депутаты Палаты представителей Национального собрания
Республики Беларусь выражают глубокое соболезнование члену
Постоянной комиссии Палаты представителей по здравоохране$
нию, физической культуре, семейной и молодежной политике Ви$
ктору Андреевичу Лисковичу в связи с постигшим его большим го$
рем — смертью МАТЕРИ.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

757

неустойчивый

Атм. давл., 
мм рт.ст.

759
Атм. давл., 
мм рт.ст.

760
Атм. давл., 
мм рт.ст.

758
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

755

Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

758
Атм. давл., 
мм рт.ст.

760
Атм. давл., 
мм рт.ст.

761
Атм. давл., 
мм рт.ст.

756
Атм. давл., 
мм рт.ст.

757

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Атм. давл., 
мм рт.ст.

752

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Кроме смеха!
— Мне не нравятся в тебе

две вещи, даже три.
— Какие?
— Подбородок.

* * *
В ГАИ блондинку спраши�

вают:
— Расскажите, как вы по�

пали в аварию?

— Ну как�как... Дорога
была кривая!

* * *
Вот вы говорите: радиация,

радиация... Некоторые моря�
ки, например, годами не вы�
ходят из подводных лодок, а
между тем их жены рожают
нормальных здоровых детей.

неустойчивый неустойчивый

Ветер, 
м/сек.,

3�8 
неустойчивый неустойчивый неустойчивый



главная тема

Нива Миракян
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В РИМЕ прошел Третий Евразийский се-
минар, организованный ассоциацией «По-
знаем Евразию» и Петербургским эконо-
мическим форумом при поддержке Группы
Интеза Санпаоло.

Начиная с 2009 года ассоциация «Поз-
наем Евразию» задалась амбициозной це-
лью рассказывать европейцам о пространс-
тве под названием Евразия, одновременно
развивая и углубляя культурные связи, а
также общественные и экономические от-
ношения между Италией и Россией и други-
ми странами евразийского пространства.

Для ее достижения данная организа-
ция предпринимает немало усилий, прово-
дя на ежегодной основе крупнейший евра-
зийский форум в Вероне, а также семина-
ры в различных городах Италии (Риме,

Милане, Неаполе, Флоренции, Турине, Ка-
тании), посвященные российско–итальян-
ским, итало–евразийским и европей-
ско–евразийским отношениям. Непростой
во всех отношениях 2015 год, к счастью, не
стал исключением.

Открыл работу римского форума пред-
седатель Совета директоров Банка Инте-
за, президент ассоциации «Познаем Евра-
зию» Антонио Фаллико, призвавший евро-

пейские страны, вопреки сложившейся
геополитической напряженности, продол-
жать ради собственного же блага двигать-
ся в сторону диалога с Россией и странами
Евразийского экономического союза. По
мнению Фаллико, санкционный режим
лишь спровоцировал появление новых ин-
новационных решений и смещение центра
мировой экономики с Запада на Восток. В
результате этого процесса страны ЕАЭС
— Россия, Беларусь, Казахстан, Армения и
Кыргызстан — наращивают контакты и за-
ключают договора с Китаем, Индией и
Вьетнамом, а также со странами — члена-
ми Mercosur, в то время как страны Евро-
союза, включая Италию, рискуют не успеть
запрыгнуть в «восточный экспресс» и быть
отодвинутыми на второй план.

Окончание на стр. IV 

молодежь

Людмила Гладкая
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ТАЛАНТЛИВЫХ ребят в России и
Беларуси очень много, отметил
Государственный секретарь Со-
юзного государства Григорий Ра-
пота, оценивая работы финали-
стов конкурса научно–техническо-
го творчества учащихся «Таланты
XXI века», который проходил не-
давно в Санкт–Петербурге:

— Радует столь серьезное ув-
лечение детей наукой и техникой.
Это люди, которые умеют прони-
кать в глубину проблемы. Среди
представленных проектов немало
интересных находок. Есть разра-
ботки, которые по своей значимо-
сти могут выйти на высокую нау-
ку, а некоторые из них уже запа-
тентованы.

Союзный форум под назва-
нием «Таланты XXI века», кото-
рый в 2009 году задумывался

как конкурс детского творчест-
ва, сегодня стал солидным
имиджевым мероприятием, даю-
щим реальный шанс проявить
себя и прийти в большую науку.
Наглядное подтверждение этому
— множество удивительных изо-
бретений, представленных на
выставке финалистов–2015.
Глядя на них, с трудом верится,
что все это сделали ребята 14 —
18 лет.

Окончание на стр. III 

ИНТЕГРАЦИЯ 

В ОМСКЕ ПОСТАВЯТ НА ПОТОК
ВЫПУСК БЕЛОРУССКИХ
МОЛОЧНЫХ КОМПЛЕКСОВ 
с. II 

МУЗЫ 

ЮНЫЕ АРТИСТЫ ИЗ БЕЛАРУСИ
И РОССИИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ
В ФЕСТИВАЛЕ «ЗОЛОТАЯ
ПЧЕЛКА»

с. III

ПОЧТА «СОЮЗА» 

УМЕНЬШИТСЯ ЛИ КОЛИЧЕСТВО
БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ В
БЕЛОРУССКИХ ВУЗАХ? 
с. VII 

АНОНС

«Кармен»
не думает стареть 

БЕЛОРУССКИЕ АРТИСТЫ БАЛЕТА
ПОКАЗАЛИ КАЗАНСКОЙ ПУБЛИКЕ
ТРИ ОДНОАКТНЫХ ШЕДЕВРА

ПОДРОБНОСТИ — В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
ГАЗЕТЫ «СОЮЗ. БЕЛАРУСЬ–РОССИЯ».
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Евгения Симонова: 
Я всегда была 
сильнее своих 
юных героинь
Страница VIII

Посол Беларуси в России
побывал в Большом театре
вместе с гомельскими детьми 
из приемных семей
Страница IV

В Национальный парк 
«Беловежская пуща» 
будут пускать 
без визы
Страница V

Успейте запрыгнуть 
в «восточный экспресс»

Госсекретарь Союзного государства Григорий Рапота принял участие 
в Третьем Евразийском семинаре «Познаем Евразию»

Официальные курсы
валют ЦБ России 

и Нацбанка Беларуси 
на 04.06.2015

1 российский рубль 281,22 белорусского рубля

1000 белорусских рублей 3,5491 российского рубля

1 доллар США 53,0590 российского рубля

1 доллар США 14943,00 белорусского рубля

1 евро 59,1130 российского рубля

1 евро 16657,00 белорусского рубля 

Как много там 
открытий чудных

Представляем победителей конкурса Союзного государства 
«Таланты XXI века»

■■ Президент ассоциации «Познаем Евразию» Антонио Фаллико призвал европейские
страны ради собственного же блага двигаться в сторону диалога с Россией и странами
Евразийского экономического союза. 

■■ Глядя на разработки, с трудом верится, что все это сделали дети.

Союзное государство —
неотъемлемая часть ЕАЭС,
задачей которого является
создание инновационного
продукта
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КОНТРОЛЬ

ПЕРВАЯ совместная коллегия на-
логовых органов Беларуси и Рос-
сии состоялась в Минске. Стороны
обсудили перспективы сотрудни-
чества и проанализировали проб-
лемы повышения эффективности
контроля, направленного на пресе-
чение теневого оборота в пригра-
ничной торговле. Предложено рас-
ширить перечень сведений, предо-
ставляемых налоговыми органами
двух государств на взаимной осно-
ве в автоматическом режиме.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В ВООРУЖЕННЫХ Силах России
начался летний период обучения.
Основной задачей учебы станет
подготовка органов управления и
войск (сил) к участию в стратегиче-
ском командно–штабном учении
«Центр–2015», проводимом совме-
стно с ВС Беларуси, а также подго-
товка к оперативному учению
«Щит Союза–2015» и «Армейским
международным играм–2015». Бе-
лорусские военные планируют ис-
пользовать новые комплексы свя-
зи на учении «Щит Союза–2015».

ФИНАНСЫ

ЗАСЕДАНИЕ межбанковского ва-
лютного совета центральных бан-
ков Беларуси и России прошло в
Минске. Финансисты обсудили дву-
сторонний платежный баланс и пла-
тежный баланс Союзного государ-
ства за 2014 год, динамику между-
народных резервов и ликвидности в
иностранной валюте. Состоялся об-
мен мнениями о состоянии расче-
тов во взаимной торговле двух
стран в национальных валютах, о
текущей экономической ситуации.

ОБРАЗОВАНИЕ

ДЕЛЕГАЦИЯ Новгородского гос-
университета имени Ярослава
Мудрого побывала в Мозырском
государственном педагогическом
университете имени И.П. Шамя-
кина. Стороны обсудили вопросы
дальнейшего углубления сотруд-
ничества. Гости из Великого Нов-
города посетили Центр русисти-
ки, приняли участие в открытии
Центра инклюзивного образова-
ния, выступили с докладами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Волотовский,
АКАДЕМИК НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК БЕЛАРУСИ:

— Я
был ответ-
ственным
за союзную
программу
« С т в ол о -
вые клет-
ки», завер-
шенную в
2013 году. Сейчас в Совет Мини-
стров Союзного государства пла-
нируется внести проект концеп-
ции новой программы «Регенера-
тивная медицина». В Минске мы
создали Центр клеточных техно-
логий, где начали лечить больных
с трофическими язвами с исполь-
зованием стволовых клеток. Ле-
чим как белорусских, так и рос-
сийских граждан, результаты
очень хорошие. Мы тесно контак-
тируем с Институтом цитологии
РАН, где создан препарат био-
композит. С его помощью можно
лечить самые тяжелые ожоги.

ЦИФРА НЕДЕЛИ

22 
региона 

Российской Федерации принима-
ют участие в 25–й международ-
ной специализированной выстав-
ке «Белагро–2015», которая про-
ходит в эти дни в Минске.

парламент

Владимир Бибиков

B I B I K OV @ S B . BY

ВОПРОСАМ гармонизации зако-
нодательства Беларуси и России
было посвящено заседание по-
стоянно действующего семинара
при Парламентском собрании Со-
юза Беларуси и России — оно со-
стоялось в Минске.

Почему для дискуссии, в кото-
рой участвовали парламентарии,
а также ученые–правоведы, пре-
подаватели ведущих юридичес-
ких вузов, была выбрана именно
эта тема? Поскольку по мере раз-
вития интеграционных процессов
на территории бывшего СССР
все более очевидно, что унифика-
ция нормативно–правовой базы и
практика ее применения стано-
вятся непременным условием ди-
намичного развития каждой из
стран — участниц таких объеди-
нений, как Союзное государство,
Евразийский экономический союз
и ОДКБ. Беларусь и Россия вхо-
дят во все эти организации, и
опыт их многолетнего сотрудниче-
ства в проведении согласованной
законодательной политики может
быть полезен и другим стра-
нам–участницам, считает предсе-
датель Комиссии Парламентского
собрания Союза Беларуси и Рос-
сии по законодательству и регла-
менту Татьяна Москалькова:

— За время существования Со-
юзного государства мы достигли в

этой сфере безусловных успехов.
Нет проверок на границе на-

ших стран, их граждане могут на
равных поступать в любой вуз,
свободно выбирать работу с со-
хранением всех социальных гаран-
тий. Обеспечены также равные
права субъектов хозяйствования...

Создается и законодательст-
во Союзного государства. Приме-
ром этого служит принятие Выс-
шим Госсоветом декрета о поряд-
ке формирования и использова-
ния союзного бюджета. Тот факт,
что он, несмотря на экономичес-
кую блокаду России со стороны
Запада, не уменьшился, не приос-
тановлено выполнение ни одной
союзной научно–технической про-
граммы либо социального меро-
приятия, говорит об устойчивости
Союзного государства, отметила
Татьяна Москалькова. Тем важ-
нее проконтролировать, чтобы ка-
ждый рубль, направленный на
развитие союзного строительст-
ва, использовался с максималь-
ной эффективностью.

Эту точку зрения поддержала
и коллега Татьяны Москальковой
с белорусской стороны Тамара
Красовская, отметившая, что бе-
лорусское и российское законода-
тельства основаны на единых ба-
зовых принципах, а это гаранти-
рует успешность их гармониза-
ции. Примером может служить со-
здание модельных законов —
всего их в Союзном государстве
разработано 11. Предполагается,
что они должны быть реализова-
ны путем имплементации в наци-
ональное законодательство. Тем
самым был бы сделан шаг к соз-
данию законодательных норм Со-
юзного государства прямого дей-
ствия.

Этого, однако, пока не про-
изошло. Более того, в ряде случа-
ев не соблюдается принцип вер-
ховенства межгосударственных, в
данном случае союзных, законо-
дательных актов над националь-
ными. Так, по непонятным причи-
нам граждане Беларуси при пере-
езде в Россию с некоторых пор
попали под необходимость сда-
вать в миграционных службах эк-
замен на знание русского языка.
Это при том, что он является в их
родной стране государственным.
Такая же неприятная коллизия
произошла с белорусскими води-
телями, работающими в России
по найму, — им было предписано
сдавать на права по новому месту
жительства. Только в пригранич-
ных с Беларусью российских ре-

гионах с такой необходимостью
столкнулись около 4 тысяч чело-
век. Правда, депутаты Госдумы
России фактически опротестова-
ли соответствующий норматив-
ный акт и даже приняли норму,
блокирующую его введение в
жизнь в таком виде. Сейчас упо-
мянутое решение Госдумы нахо-
дится на рассмотрении Президен-
та Владимира Путина.

Заместитель Госсекретаря
Союзного государства Алексей
Кубрин остановился и на расхож-
дении законодательных норм Бе-
ларуси и России в сфере эконо-
мики:

— Нет соответствия полномо-
чий министерств и ведомств Бе-
ларуси и России... Трудно гово-
рить о единстве промышленной
политики, пока в наших странах
разная налоговая политика. Тем
не менее нужно договариваться
об унификации и совершенство-
вании нормативно–правовой ба-
зы. В целом мы идем правильным
путем. Но есть проблемы, требую-
щие разрешения....

Назрела необходимость из-
дать единый для стран, объеди-
ненных общими интеграционны-
ми структурами, словарь юриди-
ческих понятий и терминов. Что-
бы юристы в профессиональном
плане разговаривали на одном
языке. От участников семинара
поступило и много других дель-
ных предложений. Они обобщены
в итоговой резолюции.

контакты

Светлана Сибина
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В РАМКАХ делового визита в Беларусь омичи
и гомельчане подписали соглашение о созда-
нии в Прииртышье совместного предприятия
по выпуску молочной техники.

— Речь идет о производстве современных
доильных залов, линейных молокопроводов,
холодильного и другого молочного оборудова-
ния, — сообщил «СОЮЗу» представитель ре-
гионального министерства сельского хозяйст-
ва и продовольствия Максим Рыжих. — Как
работает белорусская техника, мы хорошо

знаем. В настоящее время ею уже пользуются
животноводы 8 районов Омской области. И не
жалуются. К тому же есть возможность не
только собирать комплексы и агрегаты из бе-
лорусских комплектующих, но и выпускать
часть деталей самостоятельно. Подходящая
база и опыт у нас есть. А это, в свою очередь,
еще один способ сделать современные техно-
логии более доступными для селян.

Новое предприятие станет в своем роде
первым за Уралом. Выпускаемые в Омске ка-
русели и молокопроводы будут востребованы
и в других регионах Сибири, а также в Ка-
захстане. Так что сотрудничество «Гомель-
агрокомплекта» с омским «Союз–Агро»
может оказаться весьма продуктивным.

Справка «Союза»
В рамках визита в Беларусь омичи 
«примерились» к сотрудничеству с другими
машиностроительными флагманами респуб-
лики, такими как Минский автомобильный
завод, МТЗ, БелАЗ. Уже известно, 
что продукция этих предприятий будет пред-
ставлена на Международной выставке высо-
ких технологий и техники для Арктики, Сиби-
ри и Дальнего Востока «ВТТА–Омск–2015»,
которая пройдет в октябре 
текущего года.

Жить и дружить по закону
Союзные депутаты — о гармонизации законодательства Беларуси и России

С каруселями — в Сибирь
В Омской области поставят на поток выпуск белорусских молочных комплексов

В ТЕМУ

Сергей Голесник

S VG – V T @ M A I L . R U

ПСКОВСКУЮ область и Беларусь вот уже 18 лет связывает соглашение о торгово–экономи-
ческом, научно–техническом и культурном сотрудничестве. Однако торгово–промышленные
связи необходимо развивать активнее. На днях разговор на эту тему шел в Витебске, кото-
рый в ходе трехдневного визита в Беларусь посетила официальная делегация Псковской об-
ласти во главе с губернатором Андреем Турчаком.

Деловые отношения между различными структурами приграничных областей достаточно
крепки. Между Верхнедвинским и Себежским районами, а также между городами Витебском
и Псковом имеются побратимские договоры. Всего таких соглашений с белорусской стороны
подписано 7. Дружат между собой отделения торгово–промышленных палат, областные сове-
ты промышленников и предпринимателей. Витебский облпотребсоюз и «Витебскхлебпром»
традиционно организуют выездные ярмарки в Опочке, Великих Луках, Усвятах, Невеле, Ост-
рове. Витебская бройлерная птицефабрика создала в Псковской области свой торговый дом.
Белорусские предприятия продают в российский регион продовольствие, стройматериалы,
обувь, ткани. На Витебщину из него поступают детали и узлы для изделий радиоэлектроники,
полиэтилен, мужские костюмы фабрики «Славянка». Ежегодный товарооборот между облас-
тями достигает 50 миллионов долларов.

Один из крупнейших белорусских станкостроительных заводов — оршанский «Красный
борец» — Андрей Турчак посетил во время визита на Витебщину:

— В 2015–м предприятия нашей области намерены приобрести здесь высокоточного метал-
лообрабатывающего оборудования на 300 тысяч долларов. Мы посмотрели всю линейку продук-
ции завода и считаем, что у нас есть хорошие перспективы для дальнейшей совместной работы.
Что же касается всей Витебской области, то как соседи мы обречены на тесное сотрудничество.

Во время своего визита губернатор Псковской области Андрей Турчак имел возможность
обсудить вопросы межрегионального белорусско–российского сотрудничества на высоком
уровне — на встречах в Минске с Президентом Александром Лукашенко и Премьер–ми-
нистром Андреем Кобяковым.

■■ Татьяна Москалькова.
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Окончание. Начало на стр. I 
Держу в руках макет пограничного сто-

рожевого катера Романа Кнырева из Ор-
ши, победившего в секции «Техническое
моделирование».

— Рома, признайся, как появилась идея
создать такую работу?

— Началось с того, что на занятиях су-
домодельного кружка я заметил недостро-
енный корпус модели и попросил у руково-
дителя, чтобы он дал мне его построить.
Тут и началось: я стал искать сведения об
этом судне и даже сумел пообщаться с че-
ловеком, который на подобном служил. Он
показал мне несколько черно–белых фото-
графий, по которым я восстановил некото-
рые участки корабля.

— А кто твой наставник?
— Прежде всего я учусь у своего отца.

Он тоже судомоделист.
— Как думаешь, что даст тебе победа в

конкурсе?
— Полагаю, что многое. Главное —

опыт, поскольку я планирую поступать на
инженерный факультет. А пока уже начинаю
строить новую модель подводной лодки.

В секции «Радиоэлектроника, телеме-
ханика, автоматика, робототехника» пер-
вое место заняла работа Карима Шакиро-
ва из гимназии N 19 Казани, Татарстан.

— Карим, поздравляю с победой. А как
ты оцениваешь других конкурсантов, твоих
соперников?

— Очень сильные ребята. Было предста-
влено много любопытных проектов. На неко-
торые из них смотришь и понимаешь, что
раньше даже не думал бы, что можно соз-
дать нечто подобное. Все, кто участвовал в
конкурсе и дошел до финала, молодцы.

— Твоя работа одна из лучших. Как ду-
маешь, почему?

— Я представлял роботизированный
протез–манипулятор, то есть это будущий
протез для людей с ограниченными физи-
ческими возможностями. Идея о его созда-
нии посетила меня на уроке, когда проходи-
ли анатомию человека. Тогда и задумался,
как вообще люди живут без конечности.
Вот и решил помочь, как умею, справиться
с этой проблемой.

Анна Шарова, Санкт–Петербург:
— Мне 14 лет, и я заняла первое место

в номинации «Техническое конструирова-
ние».

— То есть тебя можно поздравить с уда-
чным дебютом.

— Да, в «Талантах» со своим спортив-
ным электропланером я участвую впервые.

Хотела давно, но здесь условие: можно
только с 14 лет.

— Однако возраст не помешал громко
заявить о себе в других соревнованиях.

— Да, совсем недавно я представляла
электропланер в первенстве Санкт–Петер-
бурга и заняла первое место. Затем с ним
же стала третьей в первенстве России.
Кстати, модель эту я начала разрабаты-
вать для того, чтобы показать детям, что
не обязательно покупать подобные вещи в
магазине — их можно сделать и самому.

— Признаюсь, несколько удивилась,
увидев тебя, такую миниатюрную, среди
рослых ребят.

— Это еще ничего. Вот погодите, стану
я пилотом...

— Пилотом?
— Моя мечта. Я точно знаю, что свяжу

будущее с авиацией. А что касается кон-
курса Союзного государства, то участие в
нем, а уж тем более победа — отличный
стимул для детей не сидеть сложа руки, а
попытаться создать даже то, что на первый
взгляд кажется чем–то фантастическим.

Полина Помогаева из Кабардино–Бал-
карской Республики победила в номинации
«Видеофильм»:

— Жюри очень удивились тому, что
мне удалось собрать столько материалов
о своем земляке, академике, лауреате

множества премий Тимуре Энееве. Он
сделал очень много для космического
прорыва, к примеру, участвовал в разра-
ботке легендарной ракеты Р–7. В честь
Тимура Магометовича была названа ма-
лая планета.

— Каким же будет твой следующий
проект?

— Ох, так много задумок, что пока и не
знаю с чего начать.

Эксперты конкурса отметили также ра-
боту десятиклассницы из города Волго-
донск Ростовской области Дарьи Берейчук:
электронные пособия в помощь учителю
физики и модель маятника для наглядного
представления колебательных процессов.

— Даша, я не знаю ни одной другой де-
вочки, которая была бы как ты увлечена
физикой, да еще и придумала такое...

— Спасибо. Я действительно очень люб-
лю физику. Беда в том, что в нашем районе,
как, наверное, и во многих других, нет учите-
ля по этому предмету. И его преподают ма-
тематики, информатики и так далее.

— И ты решила помочь учителям сде-
лать предмет интереснее и доступнее.

— В общем, да. Я создала электронный
продукт. В нем есть объемная теоретичес-
кая составляющая, чтобы ребенок мог про-
читать, как и чем правильно пользоваться.
Также есть тесты, кроссворды, 3D–модели,

различные видеоролики. Это хороший по-
мощник и для учителя физики. К слову, это
уже не первая моя подобная работа.

— И что же в планах?
— В ближайших — электричество и

магнетизм...
Каждый из участников форума о своих

творениях мог бы говорить часами. А гости
форума слушали бы с удовольствием и на-
блюдали, как точно, к примеру, печатает
шоколадом 3D–принтер могилевчанина
Ильи Шубина. Кстати, от примитивных над-
писей и до портретов. Разглядывали ма-
лютку робота–пылесоса, который, как ока-
зывается, помогает в уборке помещения,
сканирует его на наличие опасных газов,
паров ртути, дыма, огня, звонит в службу
спасения и своему хозяину, рассказывает о
погоде, напоминает рецепт любимого блю-
да. А еще — чему особенно рад создатель
робота десятиклассник из Минска Алек-
сандр Дубовицкий — он может отключать
из розетки забытый утюг и приносить тапо-
чки. Петербуржец Сергей Лаппо привез на
конкурс устройство, позволяющее безопас-
но передавать текстовые сообщения, а
крымчанин Егор Жумиков — программу,
заставляющую машину саму затормозить
перед переходящим дорогу человеком...

Кстати, среди представленных проек-
тов немало и таких, на которые уже сейчас
обратили внимание опытные специалисты,
полагая, что научно–производственные
предприятия вполне могли бы довести их
до ума, то есть практического применения.

— Предприятия должны быть заинтере-
сованы в науке и собирать вокруг себя изо-
бретателей, которые однозначно принесут
пользу государству, — говорит генеральный
директор и генеральный конструктор рос-
сийского концерна «Моринформсисте-
ма–Агат» Георгий Анцев. — К слову, после
выставки финалистов у меня полные кар-
маны визиток. К примеру, минчанина Рома-
на Папка, который разрабатывал воздуш-
ную подушку. Между прочим, интересней-
шая аэродинамическая схема распределе-
ния воздушных потоков. Я предложил маль-
чишке на каникулах посетить одно из веду-
щих российских предприятий, которое зани-
мается аэрогидродинамикой. Мальчишка из
Пензенской области создал прибор для из-
мерения сопротивления резистора микро-
схемы, частоты работы генератора.

Не хочется говорить громких слов, но
форум «Таланты XXI века» подтверждение
тому, что будущее у белорусской и россий-
ской науки есть.

музыка

Павел Минченко

S B _ M @ M A I L . R U

В БЕЛОРУССКОМ городе Кли-
мовичи, неподалеку от границы с
Россией, в пятнадцатый раз про-
шел международный детский
фестиваль «Золотая пчелка». В
городском парке, где расположен
амфитеатр — центральная пло-
щадка фестиваля, — негде ябло-
ку упасть. Кажется, весь город
превратился в огромный зри-
тельный зал. И даже ливень,
хлынувший во время концер-
та–открытия, не испортил на-
строения. Артисты старались во-
всю и вместе с благодарными
зрителями «делали погоду».

На «Золотую пчелку» приеха-
ли почти 1000 юных дарований из
12 стран. И конечно же, из Белару-
си и России. По традиции, конкур-
санты представляют многие регио-
ны Российской Федерации, в том
числе достаточно далекие от Бе-
ларуси. Юная солистка Татьяна
Черникова приехала в Климовичи

из Чановского района Новосибир-
ской области. Ее педагог Светлана
Дольчанина делится впечатления-
ми от музыкального праздника:

— Все очень здорово. И орга-
низация, и разнообразная про-
грамма. Отлично выступали дети.
Ничего страшного, что моя воспи-
танница никаких призов не завое-
вала. Посмотрели выступления
конкурсантов, теперь знаем, к че-
му надо стремиться. Если полу-
чится, обязательно приедем в
Климовичи на следующий фести-
валь. Для меня поездка в Бела-
русь была вдвойне интересной.
Дома я руковожу районным отде-
лением Белорусского центра. По-
тому со своими воспитанниками
разучиваем и белорусские песни.
Вносим свой вклад в то, чтобы
выходцы из Беларуси не забыва-
ли своих корней.

Сразу несколько наград полу-
чили учащиеся детской музы-
кальной школы N 1 имени Гель-
мера Синисало из Петрозавод-
ска. Юная певица Александра Ар-
ланова получила диплом 2–й сте-

пени. А фольклорному коллективу
«Матрена» жюри присудило дип-
лом 1–й степени. Руководитель
Лариса Кабак говорит, что для
нее уже стало традицией уезжать
из Климовичей с победой:

— Приезжаю в Климовичи
четвертый раз. Очень нравится
фестиваль и по организации, и по
масштабу. Возвращаешься до-
мой, и вновь тянет в маленький
белорусский городок. В нашей
школе много воспитанников, но
привожу самых лучших. Чтобы у
них была возможность окунуться
в настоящий праздник детства.

У вокалистов Гран–при получи-
ли солистка Национального цент-
ра музыкальных искусств имени
Владимира Мулявина Стефания
Соколова и вокальная группа
«Жулдыздар» образцового колле-
ктива «Студия детского творчест-
ва «Радуга» культурно–досугового
комплекса имени Абая из казах-
станского города Актау. В номина-
ции «хореография» лучшим стал
образцовый ансамбль танца «Ка-
ранфил» из Молдовы.

Замминистра культуры Бела-
руси Василий Черник считает, что
юбилейная «Пчелка» удалась на
славу:

— Получился настоящий
праздник. Из детских фестивалей,
проводимых в Беларуси, «Золотая
пчелка» — самый лучший. Он

был, есть и будет. Не в обиду дру-
гим городам, но лучше, чем в Кли-
мовичах, его вряд ли где–то прове-
дут. Уже есть многолетний опыт.
Уверен, после того как прозвучали
последние аккорды «Золотой
пчелки–2015», надо уже думать о
фестивале следующего года.
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■■ Государственный секретарь Союзного государства Григорий Рапота считает, 
что некоторые разработки по своей значимости могут выйти на высокую науку.

Сладкие голоса
Завершился детский фестиваль «Золотая пчелка»
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Как много там
открытий чудных
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Юлия Васильева
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ШЕСТНАДЦАТЬ знаменитых мос-
ковских театров во главе с Боль-
шим при непосредственном уча-
стии Российского детского фонда
подготовили необычные подарки
юным зрителям из России и ближ-
него зарубежья — они пригласили
ребят на свои спектакли. В этом го-
ду в мероприятиях по случаю
празднования Международного дня
защиты детей приняли участие
свыше десяти тысяч ребят из трид-
цати четырех регионов России, а
также из Беларуси, Казахстана,
Молдовы, Армении, Китая, Фран-
ции, Италии и других стран.

Белорусских ребятишек из дет-
ских домов семейного типа прини-
мал главный театр России — Боль-
шой. Юные зрители познакомились
с оперой «История Кая и Герды».
Вместе с ребятами спектакль смот-
рел и Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Республики Беларусь в
Российской Федерации Игорь Пет-
ришенко.

Как рассказал «СОЮЗу» Игорь

Петришенко, Белорусский детский
фонд очень тесно сотрудничает с
Российским детским фондом.

— Вот уже в двадцать восьмой
раз за последние полвека белорус-
ские дети принимают участие в
праздничных мероприятиях, прово-
димых Российским детским фон-

дом, — отметил посол. — В этом
году в Москву приехали ребята из
домов семейного типа Новые Те-
решковичи Гомельского района Го-
мельской области. В Беларуси уде-
ляется очень серьезное внимание
воспитанию детей. Страна уходит
от практики помещения детей в до-

ма–интернаты, отдавая предпочте-
ние семейным формам воспитания.
Мы поставили перед собой цель,
чтобы каждый ребенок чувствовал
семейный уголок и ничем не был
обделен по сравнению с другими
детьми. Сейчас порядка 80 процен-
тов детишек–сирот воспитываются
в домах семейного типа. Это наше
будущее, им развивать экономику,
науку, культуру здравоохранение, и
от того, какие мы сейчас создадим
для детишек условия, зависит буду-
щее нации и будущее страны...

Сегодняшний праздник, по сло-
вам главы белорусской дипмиссии,
поможет ребятам найти новых дру-
зей, узнать много интересного о
России.

— Совместные проекты, обмен
опытом — все это направлено на
то, чтобы максимально решать те
проблемы, которые существуют у
наших детей, — подчеркнул Игорь
Петришенко.

По случаю праздника кондитер
посольства Беларуси приготовил
для ребят праздничный торт, кото-
рый посол вместе с подарками лич-
но вручил ребятишкам. Общаясь с
детьми, Игорь Петришенко поже-

лал им хорошей учебы, не унывать
и справляться с трудностями.

Семья Ларисы Григорьевны Ка-
ребо из Новых Терешковичей в Мо-
скву приехала впервые.

— Ребята очень волновались и
считали минуты до отъезда, — по-
делилась с «СОЮЗом» Лариса Гри-
горьевна. — Я сама в Москве была
один раз, проездом. Побывать в
Большом театре мы даже не мечта-
ли.

Сегодня Лариса Григорьевна
воспитывает четырех девочек и ше-
стерых мальчиков. В свое время
они с мужем создали в области
один из первых детских домов се-
мейного типа, за прошедшие годы
некоторые дети Ларисы Григорьев-
ны уже стали взрослыми, получили
интересные профессии, создали
собственные семьи.

— У меня уже 15 внуков, кото-
рые постоянно приезжают ко мне в
гости, — рассказала Лариса Гри-
горьевна. — Все дети у меня заме-
чательные, отзывчивые, всегда во
всем мне помогают.

Спектакль и сам Большой театр
вызвали полный восторг у ребят и
взрослых.

— Здесь очень красиво, — по-
делилась впечатлениями семнад-
цатилетняя Яна Якубенко. —Пре-
красный спектакль, великолепные
костюмы и декорации.

Яна учится в художественном
училище, поэтому смотрела спек-
такль не только как зритель, но и
как будущий художник.

Тринадцатилетней Алине Кази-
мировой понравилась музыка. Али-
на играет на цимбалах и хочет
стать музыкантом. По окончании
спектакля ребят ждал еще один
сюрприз — подарочный купон от
Российского детского фонда. Все
дети получили пакеты со сладостя-
ми, детскими книгами и журнала-
ми.

Помимо Большого театра бело-
русские дети успели побывать в
Московском зоопарке, там им осо-
бенно понравился белый медведь.
Полюбовались звездами в планета-
рии. Погуляли в парке Царицыно и
на Воробьевых горах. А потом были
Красная площадь, Александров-
ский сад, экскурсия по Кремлю,
прогулка на теплоходе с празднич-
ным обедом и даже купание в аква-
парке...

Окончание. Начало на стр. I 

Профессор Фаллико убежден, что
формирующийся Евразийский экономи-
ческий союз обладает большим потен-
циалом и возможностями, которыми
Италии, по всей вероятности, будет
весьма затруднительно воспользоваться
в полном объеме в силу непростой меж-
дународной ситуации.

«Экономика не может идти в ногу с
политикой и не должна зависеть от гео-
политических интересов тех олигархиче-
ских групп, которые пытаются идти про-
тив стрелок истории. Мы должны учиты-
вать искренние экономические интере-
сы, европейские и итальянские компа-
нии не могут больше позволить себе не-
сти дальнейшие потери. Европа и Ита-
лия должны понять, что ЕАЭС является
не только огромным рынком для нашей
продукции, но должен стать также на-
шим стратегическим партнером, с кото-
рым мы должны строить отношения», —
подчеркнул Антонио Фаллико, подкре-
пив свои слова весьма красноречивой
статистикой.

По данным департамента по иссле-
дованиям и анализу Группы Интеза Сан-
паоло, по итогам 2014 года торговый
оборот между Италией и странами ЕА-
ЭС составил около 30 млрд. евро, сокра-
тившись на 18% по сравнению с 2013 го-
дом. За первые два месяца 2015 года
было зафиксировано дальнейшее паде-
ние торгового оборота: импорт сокра-
тился на 30%, экспорт — более чем на
31%.

Решительный настрой и призыв к
действию, озвученный Фаллико, под-
хватили другие участники семинара —
представители органов государствен-
ной власти, дипломатических структур
и деловых кругов Италии и стран ЕА-
ЭС.

Во время своей продолжительной
презентации президент V Комиссии по
бюджету, казначейству и планированию
Палаты депутатов Италии Франческо
Бочча подчеркнул, что «Россия и Евра-

зия являются естественным «прича-
лом» для Евросоюза».

Выступая с трибуны форума, Госу-
дарственный секретарь Союзного госу-
дарства Григорий Рапота сделал акцент
на том, что Евразийский экономический
союз не является «закрытым клубом».
Госсекретарь подчеркнул, что ЕАЭС бу-
дет стремиться к взаимодействию с дру-
гими интеграционными объединениями,
такими как ШОС и ЕС. Тем более что за
плечами союза уже имеется успешный
опыт — на сегодняшний день у ЕАЭС
налажены устойчивые связи с ООН и ее
подразделениями, активно развиваются
отношения с ВТО.

«Евразийский союз может стать ли-
бо барьером, либо мостом между Евро-
пой и Азией. Второе — предпочтитель-
нее», — пояснил Григорий Рапота, выра-
зивший надежду, что отношения между
ЕАЭС и ЕС в скором времени обретут
достойную форму и содержание.

Госсекретарь обратил внимание на
то, что Союзное государство — это не-
отъемлемая часть ЕАЭС, основной зада-
чей которого является создание нового
инновационного продукта. Для этого, по
словам Рапоты, будут привлекаться как
бюджетные средства, так и частные ин-
вестиции. Приоритетными направления-
ми являются проекты в сфере биотехно-
логий, фармацевтики, создании новых
материалов, микроэлектроники и многих
других передовых областях.

Государственный секретарь Союзно-
го государства также напомнил собрав-
шимся об актуальном на сегодняшний
день лозунге создания единого экономи-
ческого пространства от Лиссабона до
Владивостока, к которому, по его мне-
нию, необходимо стремиться.

В свою очередь, посол России в
Италии Сергей Разов, развивая тему о
роли ЕАЭС и его взаимодействии с ев-
ропейскими странами и другими между-
народными интеграционными проекта-
ми, дал свое определение этому инте-
грационному образованию.

«Я абсолютно уверен в том, что ЕА-

ЭС — это мост. Мы ни от кого не отгора-
живаемся и подчеркиваем открытый ха-
рактер нашего объединения и готовы
быть надежным и предсказуемым парт-
нером для всех тех, кто желает разви-
вать взаимовыгодные контакты. У нас
позитивная интеграционная повестка
дня», — подчеркнул Разов, выразивший
убежденность, что этот союз в полной
мере отвечает национальным интересам
не только участников евразийского эко-
номического проекта, но и партнеров,
включая бывшие республики СССР,
членов Евросоюза, стран БРИКС и АСЕ-
АН.

В качестве успешного примера на
семинаре приводилось членство Арме-
нии — первой страны, которая в январе
2015 года присоединилась к «тройке»
России, Беларуси и Казахстану, выведя,
по общему признанию собравшихся экс-
пертов, ЕАЭС на «новый уровень разви-
тия» и открыв для самой Армении новые
возможности.

«Несомненно, присоединение Арме-
нии к ЕАЭС обусловлено прежде всего
национальными интересами нашей
страны. Главная заинтересованность за-
ключается в доступе Армении к гигант-
скому рынку сбыта, охватывающему бо-
лее 170 миллионов потребителей, а так-
же к проникновению в нашу страну пря-
мых иностранных инвестиций», — рас-
сказал «СОЮЗу» посол Армении в Ита-
лии Саркис Казарян.

Все сошлись на том, что ЕАЭС и ЕС
не должны противостоять и противоре-
чить друг другу — они являются взаимо-
дополняющими организмами, которым
следует двигаться навстречу друг другу
для достижения взаимовыгодных целей.
Исходя из сложившихся реалий, необхо-
димо сделать правильный вывод —
санкционный режим плохо отражается
на бизнесе, и поэтому крайне важно на-
учиться работать в новых условиях и не
потерять, а в идеале приумножить торго-
во–экономическое сотрудничество меж-
ду этими структурами в период «времен-
ных трудностей».

туризм

Валентина Козлович
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С 12 ИЮНЯ Национальный парк
«Беловежская пуща» станет еще
более привлекательным для тури-
стов. По упрощенному переходу
«Беловежа — Переров» иностран-
ные граждане из польской пущи
смогут без виз попасть в белорус-
скую. До трех суток им будет раз-
решено временное пребывание на
территории реликтового леса.
Кстати, именно на этом переходе
пограничники исполняют ориги-
нальный ритуал беспрепятствен-
ного пропуска через границу Но-
вого года. Может, от этой краси-
вой традиции и родилась «безви-
зовая» идея? Однако вернемся в
пущу.

Времени, чтобы полюбоваться
здешними красотами, вполне дос-
таточно. Что можно предложить
туристу? Вместе с экскурсоводом
разрабатываем индивидуальный
автомобильный маршрут. Первая
на нашем пути — Царская поляна,
где любят отдыхать компаниями.
Туристу–одиночке здесь делать
нечего. А вот такому мероприя-
тию, как конкурс вабильщиков, —
самое место. К слову, в последние
выходные мая в пуще соревнова-
лись имитаторы рева благородно-
го оленя. Приехали охотники из 9
стран Европы. Соревнования по-
добного уровня проводились впер-
вые не только в Беларуси, но и на
территории Союзного государст-
ва.

Вторая остановка — Музей на-
родного быта и старинных техноло-
гий. В окружении грабовой дубра-
вы — старинный дом пущанского
жителя. Воздух — невероятно чис-
тый и свежий. Чтобы усилить впе-
чатления, можно попробовать рю-
мочку самогона, на производство
которого пуща имеет лицензию. На
подворье — настоящий самогон-
ный заводик. Здесь же покажут,

как ткут ковры. Подвойное ткачест-
во — в Списке нематериального
наследия Беларуси.

Дальше по пути следования —
поместье Деда Мороза. Летом
оно даже более привлекательное,
чем зимой. Меньше людей, не на-
до толкаться в очереди и спе-
шить, когда следующая группа на-
ступает на пятки. И Дед Мороз
сможет уделить больше внима-
ния. А в завершение — Музей
природы. Красиво, интересно, по-
знавательно.

Вольеры в пуще есть, но живот-
ных лучше наблюдать в живой при-
роде. С кабанами и зубрами можно
встретиться на велосипедных мар-
шрутах. Их разработано четыре.
Протяженность — 10–27 километ-
ров. Еще раньше для групп тури-
стов, прибывших из Польши через
пункт пропуска «Беловежа — Пе-
реров» на велосипедах, разрабо-
тан маршрут протяженностью 45
километров. Во время экскурсии

можно увидеть озеро Лядское, па-
мятник жертвам расстрела мест-
ных жителей во время Великой
Отечественной войны, Царскую до-
рогу, оленей, зубров и многое дру-
гое.

Для любителей ходить пешком
— экологическая тропа «Язвинская
дубрава» в километр длиной. С
многовековыми деревьями, каж-
дое из которых является настоя-
щим памятником природы. Есть
двухдневный пешеходный марш-
рут. Протяженность — 21 кило-
метр. Ну и, конечно, фотосафари.

Любой турист, вооружившись ка-
мерой, может провести фотоохоту
на пущанских животных. В распо-
ряжении охотника с камерой во-
семь часов.

До недавнего времени в пуще
было замечательное кафе «Сказ-
ка». Там пекли блины и предлагали
к ним самые разные начинки. И
ароматный чай с пущанскими тра-
вами. Стоял в углу камин, который
посетители сами топили дровами.
Но кафе недавно снесли. Говорят,
туристы жаловались, что оно хо-
лодное. На его месте появится ка-
питальное строение.

В национальном парке созданы
неплохие условия для тех, кто при-
езжает с ночевкой. Можно устро-
иться в гостиничном комплексе
«Каменюки» с тремя корпусами, в
гостинице рядом с музеем, а также
в гостевых домиках в лесничест-
вах. Рядом с пущей располагается
несколько агроусадеб, где также
сдаются номера. И это будет деше-
вле, чем в здешних гостиницах.

Оксана Боголейша, начальник
туристического отдела Националь-
ного парка «Беловежская пуща»,
рассказала, что уже разработаны
программы для иностранных тури-
стов:

— Мы предлагаем одноднев-
ные, двухдневные и трехдневные
экскурсии с посещением наших ту-
ристических объектов и природных
достопримечательностей. Гости со
стороны Польши по упрощенному
переходу могут приехать на своих
велосипедах. Или же мы сами пре-
доставим транспорт — велосипеды
либо автомобиль, который отвезет
в гостиницу, в музеи. В случае на-
добности транспорт будет ожидать
туристов у перехода.

Недавно белорусы организова-
ли двухдневный тур для представи-
телей туристического бизнеса
Польши. Наибольшее впечатление
на руководителей польских тур-
фирм произвели пущанские озера
— таких на польской стороне нет.
Но красота — дело субъективное.
А вот сервис заметен туристу в ме-
лочах. К сожалению, в белорусской
пуще в туристической инфраструк-
туре частника пока не видно. Хотя
первый шаг сделан: в поместье Де-
да Мороза и у вольеров разрешили
торговать ремесленникам.

ДОСЬЕ «СОЮЗа»
Площадь Беловежской пущи
составляет более 150 тысяч
гектаров. Возраст отдельных
участков — от 250 до 350 лет,
имеются 500–600–летние дубы 
и сосны. Первый закон 
об охране пущи был издан 
еще в XVI веке королем
Сигизмундом I.

Впущу без визы
Беловежская пуща объявляет свободный вход для иностранцев, но только на 72 часа

По следам Кая и Герды
Белорусские школьники побывали на спектакле в Большом театре в Москве

■■ По случаю праздника кондитер посольства приготовил для ребят
праздничный торт, который Игорь Петришенко вместе с подарками с
удовольствием вручил ребятишкам.

Успейте запрыгнуть
в «восточный экспресс»

О важности и своевременности проведе-
ния подобных конференций в интервью «СО-
ЮЗу» рассказал Государственный секретарь
Союзного государства Григорий Рапота.

— Григорий Алексеевич, с чем и зачем приехали
вы на этот семинар в Рим?

— Данный семинар проводится уже не пер-
вый год и ставит перед собой две задачи. Пер-
вая — образовательная, которая следует из ло-
зунга «Познаем Евразию». Она нацелена на то,
чтобы рассказать о новых интеграционных кон-
струкциях, появляющихся на евразийском кон-
тиненте, а также о новых правилах взаимодей-
ствия, складывающихся в экономической сфе-
ре. Задача номер два: посмотреть на реалии се-
годняшнего дня и на варианты развития торго-
во–экономических отношений между Италией,
Западной Европой в целом и государствами ЕА-
ЭС.

— На ваш взгляд, Союзному государству и евро-
пейцам есть чем поделиться друг с другом в воп-
росах интеграции?

— Процесс обмена опытом происходит по-
стоянно. Ведь во время формирования Евро-
пейского экономического сообщества был уч-
тен богатый и в значительной степени универ-
сальный опыт Евросоюза и других международ-
ных интеграционных структур. Хотя он, конечно,
требует определенных корректировок с учетом
местных реалий и особенностей. С этой точки
зрения этот процесс идет всегда, и для этого
используется множество возможностей, вклю-
чая наш сегодняшний семинар. Во–вторых, го-
сударства Евразийского экономического союза
не представляют собой замкнутый «клуб», а
стремятся к расширению контактов и к тому,
чтобы держать «двери» открытыми для всех,
кто желает развивать торгово–экономические
отношения как с союзом в целом, так и с каж-
дым государством в отдельности. Исходя из
этой концепции, мы принимали конкретные
действия для развития контактов на Западе, с
Евросоюзом, а на Востоке — с ШОС, а в мире
— БРИКС, с организацией Черноморского эко-

номического сотрудничества. Вдобавок ко все-
му два государства ЕАЭС входят сегодня в
ВТО, и мы активно взаимодействуем и с этой
структурой, а также с ООН. Таким образом,
происходит взаимопроникающий и взаимообо-
гащающий процесс.

— Допускаете ли вы, учитывая сегодняшнюю ме-
ждународную обстановку, интенсификацию контак-
тов между ЕАЭС и ЕС?

— В отдельных сегментах контакты со стра-
нами, входящими в ЕС, налажены, но как с ин-
ститутом под названием «Европейский союз»
отношения у нас на данном этапе не формали-
зованы. Хотя определенные подвижки сущест-
вуют — контакты развиваются, ведутся дискус-
сии.

— Семинар проходит под девизом «Познаем Евра-
зию». Для европейцев, в частности итальянцев, Ев-
разия и ЕАЭС — это терра инкогнита или они все
же активно следят за всеми интеграционными про-
цессами и новообразованиями?

— Я думаю, что итальянцы, может быть,
знают о том, что происходит в ЕАЭС, больше,
чем кто–нибудь другой. Происходит это в том
числе благодаря проведению подобных меро-
приятий. Италия всегда была активным торго-
во–экономическим партнером как РФ, так и
Республики Беларусь и Казахстана, а теперь и
Армении и Кыргызстана. Убежден, что италь-
янцы могут вполне быть консультантами по
многим вопросам, связанным с этой темати-
кой. Это очень хорошо, это та точка опоры, ко-
торая способствует успешному взаимодейст-
вию. Италия является соавтором и соучастни-
ком многих проектов промышленно–экономи-
ческих. Достаточно сказать, что организатор
семинара и его спонсор Банк Интеза очень
давно работает на российском рынке во многих
сферах — развития малого и среднего бизне-
са, участвует в инфраструктурных и энергети-
ческих проектах. Думаю, что если просто обра-
титься в этот банк, то вам дадут исчерпываю-
щую информацию о том, как себя чувствуют
итальянцы в России.

кстати
Иностранные туристы могут находиться на территории Беловежской пущи
на основании паспорта или иного документа, его заменяющего, предна-
значенного для выезда за границу. Документ, предоставляющий ино-
странцу право на посещение национального парка, может быть выдан без
посредничества туристических организаций. Заполнить такой документ мо-
жно самостоятельно в режиме онлайн–бронирования на сайте нацпарка
«Беловежская пуща» после оплаты указанных туристических услуг. Пере-
движение иностранцев по территории парка возможно по установленным
администрацией туристическим маршрутам (велосипедным, пешеходным
и другим).

■■ С кабанами и зубрами можно встретиться 
на четырех велосипедных маршрутах. 

■■ Главный вход в заповедный лес.

■■ На этом погранпереходе виза не нужна.

блиц-интервью
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персона

Владимир Петров

B A K S I A R A @ M A I L . R U

В СВОИ неполные «шестнадцать
девчоночьих лет» она впервые
стала олимпийской чемпионкой в
составе женской гимнастической
дружины СССР в Мехико в
1968–м. На Играх–72 в Мюнхене
продублировала этот успех и вы-
играла «золото» в многоборье.
Наконец, в 1976–м в Монреале
удостоилась «бронзы» в абсолют-
ном первенстве и снова высшей
награды вместе с командой. И это
помимо многочисленных медалей
любого достоинства, добытых на
всех возможных топ–турнирах!

Людмила Турищева — уни-
кальная спортсменка, бывшая об-
разцовая комсомолка и (поверьте,
это не лесть!) по сей день краса-
вица, имеющая уже троих внуков.
Выйдя в свое время замуж за зна-
менитого спринтера Валерия Бор-
зова, уроженка города Грозный и
питомица легендарного наставни-
ка Владислава Растороцкого дав-
но обосновалась в Киеве. Однако
в Минск, где когда–то готовилась
к трем Олимпиадам и куда ее
вместе со звездным супругом
пригласили в конце мая дать мас-
тер–классы в здешней Высшей
школе тренеров, приезжает с не-
избывными энтузиазмом и удо-
вольствием...

— Людмила Ивановна, не поверите,
но в далеком 1971–м, когда вам
вместе с витебчанкой Тамарой Лаза-
кович на проходившем здесь, в
Минске, чемпионате Европы доста-
лось все «золото», мне посчастливи-
лось переживать за вас обеих на
трибунах Дворца спорта и даже
взять автограф... в троллейбусе.
Скажите, а не обидно было «делить-
ся» высшей наградой в многоборье,
при том, что вы считались безуслов-
ной фавориткой?

— Нет, мне никогда не быва-
ло обидно за подругу по коман-
де, тем более, мы с Тамарой жи-
ли в одной комнате в гостинице и
как две участницы от одной стра-
ны готовились к чемпионату Ев-
ропы. Наоборот, порадовались
вместе. А вообще, даже на по-
мосте я боролась в первую оче-
редь не с соперницами, а сама с
собой, с оценками, стараясь дос-
тичь максимального результата.
Никогда не смотрела косо на ту,
кто смог меня опередить, дес-
кать, несправедливо выиграла и
тому подобное. У меня в характе-
ре этого нет.

— Так получилось, что белорусские
гимнастки постоянно были вашими
подругами по команде. В Мюнхене их
вообще оказалось трое: Ольга Кор-
бут, Антонина Кошель и Тамара Лаза-
кович, а четырьмя годами ранее в
Мехико вместе с вами выступала
еще одна красавица из Витебска —
Лариса Петрик...

— И не только она, у нас вооб-
ще была замечательная команда,
и все красавицы как на подбор —
Наталья Кучинская из Ленингра-
да, москвички Зинаида Воронина
и Ольга Карасева, Люба Бурда из

Воронежа. Но мы с Ларисой
действительно подружились и то-
же жили в Олимпийской деревне
в одной комнате. Она, уже имени-
тая спортсменка, участница чем-
пионатов Европы и мира, охотно
делилась со мной, совсем юной,
опытом, а я ощущала себя счаст-
ливой, перенимая его, подсматри-
вала на тренировках, как Петрик
готовится к выступлениям.

— На Играх в Мюнхене вы завоевали
«большую» золотую медаль, однако
любимицей тамошней публики, а
чуть позднее просто–таки кумиром
американцев стала Ольга Корбут, по-
беждавшая только на отдельных сна-
рядах и вообще, в отличие от вас, на
протяжении своей карьеры никогда
не выигрывавшая топ–турниров в аб-
солютном первенстве. Чем объяснить
этот феномен?

— Думаю, Ольга по темпера-
менту оказалась ближе к запад-
ным болельщикам, со своей отк-
рытой улыбкой и даже некоторой
взбалмошностью. Плюс она была
совсем юной, исполняла новые
суперсложные элементы, а ведь
американцы любят экстрим, это в
их стиле. А что касается много-

борья, Корбут действительно его
никогда не выигрывала на чемпи-
онатах Европы, мира, Олимпиа-
дах. Ей не хватало стабильности,
уверенности в себе. Ольга, напри-
мер, не могла терпеть, когда
кто–то на первом снаряде пока-

зывал одинаковый с ней резуль-
тат, это ее выбивало из строя пси-
хологически, она начинала нерв-
ничать, падать.

— Зато вашей психологической ус-
тойчивости могли бы позавидовать
космонавты. Многие болельщики со
стажем помнят, как на Кубке мира в
Лондоне в 1975–м во время исполне-
ния комбинации брусья начали разва-
ливаться у вас за спиной...

— Да, было такое. Я уже вы-
полнила половину композиции,
когда вдруг услышала какой–то
скрип. Брусья не пружинили, как
им положено, а двигались в такт
моим движениям. Когда пошла на
соскок, снаряд и вовсе стал неуп-
равляемым. Все же я сумела хо-
рошо спрыгнуть, замереть как
вкопанная. И тут за моей спиной
брусья рухнули. Поскольку оценка
меня устраивала, акцентировать
внимание на этом инциденте не
стала. Только после соревнова-
ний, увидев свое выступление по
телевизору, осознала, что же слу-
чилось на самом деле...

— Вы следите за тем, что происхо-
дит сейчас в вашем виде спорта?

— Примерно до 2000–го года
очень серьезно следила, знала
каждый шаг, каждое правило, а
когда была членом технического
комитета в Международной феде-
рации, сама вносила в них ка-
кие–то изменения. Сейчас я уже
отошла от гимнастики и переклю-
чилась на другие сферы деятель-
ности. Однако по мере возмож-
ности интересуюсь новостями
спорта, и не только гимнастичес-
кими. По телевизору стараюсь не
пропускать соревнования, где
выступают атлеты из постсоветс-
ких стран, за всех болею
по–прежнему. И горжусь: сущест-
вовал бы Советский Союз, это
были бы наши медали...

— Почему нашей гимнастике, на ваш
взгляд, не удалось сохранить преж-
ние традиции?

— Дело в том, что когда, ска-

жем так, открылись ворота, и на-
ших специалистов стали пригла-
шать работать за рубеж, даже са-
мых ведущих, дававших резуль-
тат, спортивные руководители не
смогли удержать, им не подняли
зарплату, не создали необходи-
мые условия. Наш опыт распрост-
ранился далеко за пределы СНГ,
а мы так и не использовали его. А
теперь, пытаемся все строить за-
ново. У России, хотя тренеров и
растеряли, пока еще есть запас,
основа осталась. Отсюда и ре-
зультаты.

— Вам здорово повезло, что в свое
время в Грозном вы стали одной из
любимых учениц выдающегося тре-
нера Владислава Растороцкого...

— Безусловно. Как истинный
новатор, он постоянно находился
в поиске, изобретал новые эле-
менты, став для нас, его учениц,
и тренером, и вторым отцом, и
педагогом, и психологом. Вот
простой пример: когда я была
еще маленькой и мы жили в
частном доме, Владислав Степа-
нович придумал и посоветовал
моим родителям сделать для ме-
ня... домашнее бревно. Папа со-
орудил мне укороченную копию
снаряда, и каждый день, возвра-
щаясь с тренировки, я на нем
стояла, прилежно делая хотя бы
простенькие вещи — повороти-
ки, ласточки.

Или, скажем, чтобы мне не на-
бирать лишний вес, посоветовал
завести посуду разного объема,
начиная с крохотной, есть–пить из
нее и не простить добавки. И с ве-
сом у меня практически никогда
проблем не возникало. Мелочи,
скажете. Но в большом спорте не
бывает мелочей.

Мои любимые 
спортсмены — белорусы
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Олимпийская чемпионка Людмила Турищева 
провела в Минске мастер–классы

Чтобы не набрать
лишний вес, тренер
посоветовал мне завести
посуду разного объема,
есть-пить из нее и не
просить добавки

■■ 1975 год. Людмила Турищева готовится к Олимпиаде�76 в Монреале.

■■ Людмила Турищева и Валерий Борзов — великая спортивная пара. 
С дочерью Татьяной.
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ФАМИЛИИ 12–13–летних гандболистов
из Минска, Бреста, Волгограда,
Санкт–Петербурга и Москвы, которые
приняли участие в международных сорев-
нованиях, посвященных 70–летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне, даже
заядлым болельщикам ровным счетом
ничего не скажут. Ре-
бята конфузились
при ответах на воп-
росы журналистов.
Но в играх рубились
так, что вполне могли
бы одолжить своего
рвения и некоторым
взрослым клубам.

Победила коман-
да Минского суво-
ровского военного
училища, выиграв-
шая все пять своих
матчей. На втором
месте сборная Мин-
ска. На третьем —
команда из Волго-
града. Медалисты
показали наиболее
яркий гандбол. Но
громко заявили о се-
бе и другие участни-
ки. Тренеры верят,
что нынешний слет
станет одним из кир-
пичиков в гандболь-
ное будущее двух стран. Предполагает-
ся, например, что наиболее талантливые
ребята, выходившие на площадки Рес-
публиканского центра олимпийского ре-
зерва по гандболу и Дворца спорта, сыг-
рают на Европейском юношеском олим-
пийском фестивале через четыре года.
Однако смысл прошедшего турнира, ра-
зумеется, не только в этом.

Генеральный директор минского СКА
Павел Галкин уверен, что турнир оставит
след у каждого мальчишки:

— Идея подобных соревнований была
у нас и в предыдущие годы, но опреде-
ленные обстоятельства провести их нам
не позволяли. Да и сейчас из–за того,
что отказались приехать команды из Ки-
ева и Одессы, турнир прошел не совсем
в том формате, в котором мы изначально
задумывали, — без стадии плей–офф.
Однако главное — прошел. И гостям все
очень понравилось. Например, волго-
градцы сказали, что, судя по тому серви-
су, который они получили в гостинице, у

нее должна быть не одна, а три звезды.
Не было нареканий и к питанию, экскур-
сионной программе... Юные гандболисты
встретились с ветеранами, побывали на
«Линии Сталина», в музее истории Вели-
кой Отечественной войны. Все без иск-
лючения участники получили футболки,
сувениры, лучшие в своих командах бы-
ли отмечены ценными призами.

— На чьи плечи легло финансирова-
ние?

— Расходы по проживанию, питанию
на себя взял гандбольный клуб СКА.
Минский горисполком выделил транс-
порт, оплатил судейство, Белорусская
федерация гандбола предоставила при-
зы. Вот так, можно сказать, всем миром
турнир и провели. Но в дальнейшем хо-
тим вывести его на более высокий уро-
вень. В ходе соревнований мы заручи-
лись поддержкой первого вице–прези-
дента федерации гандбола России Анд-
рея Лаврова. Планируем выйти на Пар-
ламентское собрание Союза Беларуси и
России, на структуры СНГ. Надеемся, по-
лучим поддержку с их стороны, и в буду-
щем турнир, приуроченный к годовщи-
нам Победы в Великой Отечественной
войне, станет традиционным. Возможно,
он будет проходить не только в Минске,
но и в других городах–героях.

Почта «СОЮЗа»

Аэлита Сюльжина, дежурная по рубрике

aelita@sb.by

Учеба

Сколько бюджетных мест в белору-
сских вузах?

«Сейчас для абитуриентов России и
Беларуси горячая пора — вступительная
кампания. С учетом демографических
тенденций у нас в России уменьшается
количество бюджетных мест в вузах. Про-
исходит ли то же самое в Беларуси? И ка-
кие нынче нововведения при поступле-
нии? Мария, Москва».

По словам Михаила Журавкова, мини-
стра образования Беларуси, в этом году
вузы за счет бюджета планируют принять
27,9 тысячи человек. Мест стало на тыся-
чу меньше плана 2014 года. Однако есть
особенность. Планируется увеличение
контрольных цифр приема, «удовлетворя-
ющих потребность в кадрах, необходимых
для обеспечения безопасности страны».
Например, факультеты Минобороны полу-
чат дополнительно 254 места, МЧС — 21,
сельхозвузы — 22, индустрия спорта —
30 мест. А вот тем, кто готов связать свою
жизнь с медициной, повезло меньше.
Бюджетные вакансии на медицинские
специальности, по решению Минздрава,
сокращены на 85 мест, специальности
культуры и искусства, по решению Мин-
культуры, потеряли 60 мест.

Для удобства абитуриентов в Белару-
си увеличены на 2 дня сроки приема доку-
ментов на бюджет — с 8 по 15 июля. Так-
же регламентированы сроки приема доку-
ментов, проведения собеседования и за-
числения на вакантные места граждан
Луганской и Донецкой областей Украины
(в соответствии с Указом Президента Бе-
ларуси N 420 от 30 августа 2014 года).
Граждане Луганской и Донецкой областей
будут участвовать в конкурсе на бюджет-
ные вакантные места во время дополни-
тельного набора, то есть после зачисле-
ния граждан Беларуси. Прием докумен-
тов для поступления в вузы на платной
основе будет проходить с 8 июля по 2 ав-
густа. Граждане Луганской и Донецкой
областей смогут участвовать в конкурсе
на получение высшего образования за
деньги — по 15 октября.

Централизованное тестирование
пройдет с 14 по 27 июня. Резервный день

— 2 июля. По сравнению с минувшим
годом в перечень испытаний введен ки-
тайский язык. Кроме того, в один день
планируется сдача всемирной истории но-
вейшего времени и географии.

Закон
Почему запрещено продавать дачи

под Минском?
«Хочу забрать к себе в Россию маму,

которая проживает в Минске. Со време-
нем, конечно, придется продать ее квар-
тиру и дачу. Так вот если с квартирой
проблем нет, то, как я слышала, дачи
под Минском продавать запрещено с ны-
нешнего года. Так ли это? Анна Ершова,
Подольск».

Андрей Гаев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСКОМИТЕТА ПО ИМУЩЕ-
СТВУ:

— По Указу Президента Беларуси N
387, вступившему в силу 1 января 2015
года, в пригородных зонах Минска и обла-
стных центров введен запрет на отчужде-
ние (купля–продажа, мена, дарение) зе-
мельных участков, предоставленных в
частную собственность для коллективно-
го садоводства. В том числе земельных
наделов, образованных в результате их
раздела или слияния. Запрещено также
передавать в аренду такие земельные
участки до истечения 5 лет со дня госуда-
рственной регистрации возникновения
прав на них.

В течение такого же срока запрещено
отчуждение капитальных строений, в том
числе незавершенных, расположенных на
земельных участках, предоставленных
для коллективного садоводства. Запрет
на отчуждение касается исключительно
земельных участков, предоставленных
гражданину местным исполнительным ко-

митетом для ведения коллективного садо-
водства в частную собственность, с мо-
мента государственной регистрации у
гражданина возникновения права част-
ной собственности на которые не истек
пятилетний срок.

Запрет не касается земель:
право частной собственности на кото-

рые перешло по наследству (независимо
от даты государственной регистрации
права частной собственности наследода-
теля и наследников на земельный учас-
ток);

приобретенных гражданином на осно-
вании гражданско–правовых сделок (на
основании договоров купли–продажи, да-
рения, мены);

принадлежащих гражданину на праве
пожизненного наследуемого владения ли-
бо аренды и выкупленных им в частную
собственность, если с момента государ-
ственной регистрации возникновения у
лица, которому первоначально земель-
ный участок был предоставлен местным
исполнительным комитетом для ведения
коллективного садоводства, права пожиз-
ненного наследуемого владения либо
аренды истек 5–летний срок.

Правила
Может ли Минторг Беларуси приос-

тановить работу магазина?
«Недавно узнала, что в Беларуси за

нарушения могут закрыть магазин. Прав-
да ли это? И за какие провинности тор-
говлю так наказывают? Ирина Коваленко,
Краснодарский край».

Валерьян Беспалый,
НАЧАЛЬНИК ТОРГОВОЙ ИНСПЕКЦИИ МИ-
НИСТЕРСТВА ТОРГОВЛИ БЕЛАРУСИ:

— В соответствии с Указом Прези-
дента N 331 от 25 июля 2013 года Минис-
терство торговли включено в перечень
контролирующих органов, уполномочен-
ных на проведение не только плановых,
но и внеплановых тематических опера-
тивных проверок. На конец месяца Мин-
торг определяет тематику этих проверок.
При назначении проверок конкретного
объекта учитываются результаты мони-
торингов, официальных обращений дру-
гих государственных органов, а также
граждан.

Кроме того, по Указу Президента N
567 «О дополнительных мерах по защи-
те прав потребителей» от 5 декабря
2014 года главный государственный са-
нитарный врач страны и его коллеги в
областях и Минске, а также министр тор-
говли с заместителями получили широ-
кие полномочия. На 90 дней могут те-
перь приостановить работу любого ма-
газина, кафе и ресторана, если обнару-
жатся нарушения санитарных норм, пра-
вил торговли и ценообразования. Если
предприятия повторно проштрафились в
течение года либо не устранили недос-
татки, деятельность торгового объекта
может быть и вовсе запрещена.

За первый квартал 2015 года Мин-
торг проверил более 960 объектов тор-
говли и общественного питания. Свыше
1200 административных дел направлено
для рассмотрения в суды, которые уже
применили к провинившимся коммер-
сантам штрафные санкции на 3,3 млрд
белорусских рублей. За нарушения тор-
гового законодательства приостанавли-
валась деятельность 210 объектов. В Мо-
гилеве деятельность одного магазина и
вовсе запрещена.

Суворовец
мяча не боится
Юные гандболисты из городов–героев встретились

на турнире в Минске

■■ За команды городов–героев пришли поболеть ветераны Великой Отечественной войны.

■■ Кубок победителям вручает председатель
Белорусской федерации гандбола Влади!
мир Коноплев.
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имена

Андрей Васянин

VA S I A N I N @ R G . R U

ОНА НИКОГДА не старалась,
расталкивая всех локтями, вы-
рваться на первый план. Зато ее
героини, главные и не главные, в
спектаклях и фильмах — это
всегда люди цельные, серьез-
ные, с твердой жизненной пози-
цией. Такова Симонова, которой
только что исполнилось 60, и в
жизни. За это ее и любят.

С обозревателем «СОЮЗа»
Евгения Павловна говорила о
том, что считает в своей жизни
главным.

Воспитующая спина

— Я очень многое взяла из
семьи. От наших с Юрой Вязем-
ским родителей, бабушек и де-
душек. Наши родители были та-
лантливы в своих профессиях,
были людьми сильными, воле-
выми и цельными.

Папа был очень сосредото-
чен на своем деле, он нас до оп-
ределенного возраста не
очень–то и замечал, очень при-
близительно знал, сколько нам
с Юрой лет и где находится
школа. Он приходил поздно и
сразу садился за стол: сколько я
себя помню, он работал, писал
свои книги, и это вызывало чув-
ство такого уважения, что он
мог ничего не говорить, но при-
мером был абсолютным. Одно
из первых воспоминаний моего
детства — это спина папы, си-
дящего за столом. Эта спина
нас воспитывала.

Игры под музыку

— В детстве я всегда быстро
и легко начинала плакать, была
отзывчива на беды окружаю-
щих, а в актерской профессии
едва ли не самое главное каче-
ство — это способность чувст-
вовать чужую боль как свою.
Без оголенности, тонкокожести
тут очень трудно, так что если у
меня и были какие–то актер-
ские задатки, то это прежде
всего повышенная чувствитель-
ность. Однажды в школе на уро-
ке литературы нам показывали
фильм про «Муму». После чего
все пошли на математику, а ме-
ня в сопровождении учителя от-
правили домой: я не то что не
могла уже решать задачи — я
не знала, как жить дальше!

Моим первым режиссером,
еще в детстве, был Юра. Мы
оба учились в музыкальной
школе, и он ставил дома оперы,
балеты, в которых у меня были
сольные номера с хореографи-
ей. Все наши игры проходили
под музыку, а несколько класси-
ческих опер мы с ним просто
знали наизусть. И выступали с
этим репертуаром дома перед
родителями и у них на работе,
перед соседями на даче. Потом,
уже студентом, Юра немного
научил меня играть на гитаре, и
мы с ним уже выступали с анг-
лийскими песенками. Так что, в
отличие от многих будущих ар-
тистов, я ни в какой самодея-
тельности не участвовала, вы-
ступала только с ним.

А профессия, признаюсь, воз-
никла случайно — я собиралась в
педагогический, год занималась с
репетиторами, но папа, профес-
сор–нейрофизиолог, так интерес-
но рассказывал про свои лекции в
Школе–студии МХАТ...

«...А теперь Женя 
нам попоет»

— Если бы не Юрий Василье-
вич Катин–Ярцев, что–то такое во
мне увидевший и взявший на
свой курс, то меня бы выгнали из
Щукинского училища очень быст-
ро. Но весь первый семестр у ме-
ня был такой «зажим», я так всех
стеснялась! Показываем этюд: да-
ют тему, вверх сразу несколько
рук, а я смотрю на них с ужасом и
думаю — неужели ребята и
вправду хотят что–то показать,
неужели они знают, что делать? Я
же сижу, не могу себя заставить
выйти перед всеми. Юрий Ва-
сильевич, видя это, просил меня
приносить гитару. И все делали
этюды, а потом он говорил: «Ну а

теперь Женя нам попоет». Петь я
не боялась.

К концу семестра у меня не
было ни одного этюда на зачет, и
даже Катин–Ярцев говорил, что
если я себя не преодолею, то
дальше будет совсем трудно. А по
весне вдруг что–то стало откры-
ваться, или количество в качество
перешло, или моя чувствитель-
ность нашла, наконец, себе при-
менение.

Внутри сферы

— Ну почему же люди не хо-
дят в театр?! Почему они так себя
обкрадывают?! Ведь это такая
фантастическая составляющая
нашего существования, жизнь,
которая рождается и умирает в
один вечер! Вот и вы говорите,
что меня помнят только по ролям
в «Афоне», «В бой идут одни
«старики» и «Обыкновенном чу-
де». Впрочем, расстраиваться не-
чего: спасибо и за это, о многих
замечательных актерах, занима-
ющихся только театром, и вовсе
не знают ничего.

Безусловно, я свои ранние
фильмы вспоминаю с огромной
благодарностью. Началось все с
Леонида Быкова, с картины «В
бой идут одни «старики», и это
было сказочно, на съемках была
одна семья, и мне казалось, что в
кино бывает только так, а потом
выяснилось, что так почти не бы-
вает и это просто был подарок
судьбы.

К 25 годам мой стаж в кино
составлял уже семь лет, потом
было время, когда меня вообще
не снимали, а потом случился
следующий подарок, который мне
на 50–летие сделал мой муж Анд-
рей Эшпай, — фильм.

«Многоточие»

В кино я почти никогда не по-
лучала удовольствия от процесса,
мне нравилось общаться с людь-
ми, творческий процесс я всегда
больше ценила в театре. А Анд-
рей создает на площадке некую
сферу, внутри которой очень хо-
чется быть, он постоянно в поис-
ке, терпеть не может заготовок.
Помните, в «Многоточии» героиня
играет в футбол в мастерской?
Сцены не было в сценарии, но
вдруг возникла идея этого футбо-
ла в красном платье, в пыли по
щиколотку, я все пыталась длин-
ным носком туфли попасть по мя-
чу... Отсняли массу дублей, и в
результате вышла одна из лучших
сцен фильма.

Взгляд в пропасть

— «Женя, у вас нет ни красо-
ты, ни темперамента, ни голоса,
ни многого другого, но у вас есть
воля!» — так однажды мне сказал
театральный режиссер Александр
Вилькин.

Да, я всегда была сильнее
своих «юных» героинь и быстро
начала тяготиться ими. Надо было
двигаться дальше внутри себя.

И я всегда хотела пробовать
себя в новом возрасте и в новых
характерах, уходить от этих «сол-

нечных девочек», и потому пере-
ход на возрастные роли прошел
очень легко. Мне было меньше
50, когда мы начали репетировать
в «Маяковке» «Трех высоких жен-
щин» Эдварда Олби, где одной
героине за 26, другой за 52 и
третьей — за 90. И когда мне дос-
талась 90–летняя, то первое, что я
подумала, — как это безумно ин-
тересно! Я вряд ли доживу до этих
лет, а тут получится посмотреть
за горизонт! Эта профессия вооб-
ще дает возможность загляды-
вать в самые разные жизненные
впадины, пропасти, котлованы,
можно к самому краю подходить и
проверять свои ощущения.

Так что только годам к 50 я
стала приходить к какому–то вну-
треннему согласию, а уж в свои
60 — так просто очень хорошо се-
бя ощущаю. И в профессии, и в
жизни. Пазл мой начинает соби-
раться.

А красивой я себя, кстати, ни-
когда и не считала, я никогда себе
не нравилась, никогда не понима-
ла, откуда зрители запомнили ме-
ня как этакую «девочку с косичка-
ми» — ведь косичек я никогда не
носила! Посмотрев «Афоню», я
рыдала рядом с просмотровым
залом, Данелия не мог понять, что
происходит со мной, — а я просто
увидела на экране свою толстую,
с маленькими глазками физионо-
мию...

Тоска по большой 
семье

Когда мы с братом Юрой бы-
ли детьми, то чувствовали, на-
сколько наше существование в
семье важно. В доме был культ
детей. Мама знала каждый наш
шаг, разделяла все наши радости
и горести ежесекундно и воспита-
ла такое же отношение к детям и
у нас. Поэтому во мне с детства
— тоска по большой семье. Когда
мы с Андреем переехали 10 лет
назад на новую квартиру, то ку-
пили этот стол, он раскрывается
вон до той стенки, и я мечтала,
что мои и Юрины дочки с мужья-
ми и детьми будут сюда прихо-
дить, мы будем собираться боль-
шой московской семьей за этим
столом. Но все девочки, кроме
старшей, Зои Кайдановской,
разъехались: Юрины дочки, Нас-
тя и Ксюша, живут одна в Англии,
другая в Швейцарии, моя Маруся
— пианистка, окончила консерва-
торию и сейчас очень серьезно
занимается инструментом в кон-
серватории в датском Орхусе.
Нет, конечно, главное, чтоб у них
было все хорошо. И у них и
вправду все хорошо.
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Первая принцесса СССР
Гость «СОЮЗа» — народная артистка России Евгения Симонова

■■ Евгения Симонова: После школы я собиралась поступать 
в педагогический, год занималась с репетиторами...
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ВОПРОС — ОТВЕТ

— Евгения Павловна, что у вас сейчас в работе?

— В кино меня сейчас зовут мало, я снимаюсь в небольших сериалах, часто у Андрея, с которым у меня
практически полное совпадение вкусов и интересов. По Первому каналу сейчас только что прошли «Взрос-
лые дочери», народное кино, замечательное по тонкости, у меня там совсем небольшая роль. Только что я
снялась у Андрея Соколова в «Памяти осени», и моей партнершей была великая русская актриса Инна Ми-
хайловна Чурикова.

А вот в театре мы сейчас приступили к репетициям спектакля по пьесе талантливейшего Марюса Иваш-
кявичюса «Изгнание» — о Льве Толстом. Кстати, в будущем году исполнится уже 40 лет, как я работаю в те-
атре! Сидели мы тут недавно с Шуриком Лазаревым — с его папой, Александром Сергеевичем, мы столько
лет вместе выходили на одну сцену! — и я говорю, что помню его еще Федей Ляминым. Ну, помните, маль-
чик, которого душат в пьесе «Леди Макбет Мценского уезда»! Так вот, сегодня одна из самых моих любимых
партнерш по сцене — Полина Лазарева, дочка Шурика!

Я всегда хотела попробовать себя в новом возрасте 
и в новых характерах, уйти от этих «солнечных девочек»,
и потому переход на возрастные роли прошел для меня
очень легко
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